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PREAMBTJLO 

MJ: PRIMER ENCUENTRO CON JUL:IO SCBERER 

Quizá tendr1a diez afies cuando por primera vez escuché el nombre 

de Julio Scherer. Supe de él por mi abuelo, el militar y 

politice, ya que acostumbraba leer el diario Excélsior y tiempo 

antes de su muerte, no se perdia la lectura y consulta. de la 

revista Proceso. Al "Gene", como le llamaba a mi abuelo, ya muy 

enfermo, le costaba mucho trabajo asistir a los actos públicos 

y pol1ticos, nunca supe si porque en ... verdad la fuerza física se 

lo imp~d1a ya, o si en realidad, hab1a sido otro "afortunado de 

la historia pero infortunado de la vida'!· 

Por la última entrevista que concedi6, me imagino que·'ae le 

habla derrumbado su ideal, su lucha, su razón de ser, finalmente 

su obra, se trataba del desmoronamiento y corrupci6n del partido 

politice en que babia militado toda su vida. 

La portada del semanario de informaci6n y antilisis, Proceso, 

daba cuenta del deaprestigio del Partido Revolucionario 

Institucional, la cabeza decia: Gabriel Leyva Veltizquez, 

Ex-presidente del PRI: "Hay ambiciones bastardas, los enemigos 

dentro". La foto que aparecia en la portada era de él, vestido 

de militar, como le gustaba. 
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con esa última entrevista del "Gene" comprendí la 

importancia y significado de a qué persona se la concedia - Julio 

scherer Garcia- y a qué medio de informaci6n, -Proceso- ; 

forzosamente tendría que tener un "por qué" a ese medio y a esa 

persona y es que probablemente se trataba de una declaración que 

solamente tenia cabida en ese espacio periodístico. 

Desde ese entonces, la figura de Julio Scherer me ha 

inquietado. Con los años, y ya estudiando periodismo en la UNAM, 

la lectura de Proceso se hizo una rutina para mi, al mismo tiempo 

que me fueron surgiendo dudas e incógnitas sobre su director y 

sobre la propia revista, al grado de comprometerme en r~alizar 

una tesis profesional sobre estos tópicos. Es asi como me decido 

y empiezo a elaborar varios proyectos y no es sino hasta un año 

después que surge la idea inevitable de querer contar la historia 

de Julio Scherer y del semanario Proceso. 

Conforme iba pasando el tiempo Julio Scherer se convertia 

en Don Julio, todo mundo hablaba del maestro, del genio de la 

noticia, del 11parteaguas" en la historia del periodismo mexicano. 

L6pez Narváez, en sus clases, daba noticia del hombre tan 

singular y terrible, del hombre cuya única locura es la de 

informar, el monstruo que jamás ha concedido entrevistas. Todo 

este complejo de verdades parciales y efimeras, iba originando 

en mi unas ganas tremendas de conocer a don Julio. 



consegui la entrevista de Froylán L6pez Narváez, de Vicente 

Lefiero. Los dos me advertían de la imposibilidad de entrevistar 

a su director, sin embargo yo no lo cre1a. curiosamente, cada vez 

que pisaba Fresas 13, en busca de una entrevista, me topaba con 

ese hombre de pelo cano y sonrisa pedrmanente, lo único que me 

podía inspirar era un respeto terrible, pero sobre todo una 

ternura arrolladora. 

siempre, sin saber quién era yo, me saludó de mano; es 

motivo suficiente, el que uno esté en su casa -Proceso- para que 

don Julio se porte como todo un caballero. El dia por fin lleg6, 

era un miercoles 23 de octubre de 1991. 

El causante de este primer encuentro, mi indiscutible 

maestro y sabedor de mis empefios y afanes, Froylán L6pez Narváez 

me dijo: "Gustavo venga manana". Yo sin saber para qué, contesté 

de inmediato, claro maestro, se puede saber cuál es el mOtivo?, 

él me contestó: "maftana vemos a Julio", esto fué el lunes 

anterior. En esos momentos sent! una terrible alegria pero al 

mismo tiempo me llenaba de terror el d!a tan esperado, unas 

cuantas horas pasar1an para mi primer encuentro con Julio 

Scherer. 

Al dia siguiente entr6 la duda, consideré que todavia no era 

buen momento para hablar con don Julio, contaba con un 

cuestionario tentativo, pero me parecia todavia pobre. No contaba 
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con mayor informaci6n. 

Pensé en hablarle a Froylán y decirle, maestro le agradezco 

que quiera presentarme con don Julio, pero considero que todav!a 

no es momento, quizá. más adelante, cuando sienta que estoy 

preparado para el encuentro. Pero también pensé, en una máxima 

del periodismo, Froylán nos la dijo: "Siempre hay que aprovechar 

las oportunidades, se toman en el momento o se pierden para 

siempre••. Supuse que si me negaba en esta ocasión, podría perder 

la oportunidad que en esos momentos se me brindaba. 

Finalmente me decid!, el martes 22 a la una en punto entraba 

a Proceso. Busqué a Froylán, me dijo: "Usted de nuevo, que lata 

dá.". Yo le contesté: Maestro, simplemente sigo sus indicaciones; 

me dijo ayer que viniera para hablar con don Julio. Me respondió: 

"Usted esta loco, c6mo se le ocurre querer hablar con Julio 

ahora, hoy es un mal dia, véngase maftana". 

Sent1 desilusión, tristeza quizá, pero finalmente un 

descanso que me perimitir1a nuevamente repensar e imaginar el 

momento en que estuviera por fin frente a frente con el ·hombre 

que ha hecho del periodismo su razón de ser. 

Transcurrió el día, la noche, horas que parecían 

inacabables, no dejaba de aterrorizarme pensar en el d1a 

siguiente. Llegó el miércoles, me levanté, preparé mi maleta 
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donde siempre cargo la grabadora, las cintas, la libreta, la 

pluma y las pilas. Cargaba también ese día, los libros que había 

leido previamente: 11Los periodistas" de Leñero,· "Los 

presidentes", de scherer y "La guerra de Galio" de Aguilar camln. 

Nuevamente llegaba a Fresas 13 a la una en punto, sub! las 

escaleras en busca de Froylán, él no había llegado aQn. Para mi 

fortuna iba acampanado de un amigo, de Carlos Meraz, quien hizo 

que los minutos se me pasarán más rápido. Nos sentamos en la 

pequefla sala de espera que hay en frente de la oficina de Froyllin 

y de Enrique Maza. Primeramente conversamos Carlos y yo. Después 

él se puso a leer el periódico, yo no podía leer, mi pensamiento 

lo llenaba en esos momentos Qnicamente Julio Scherer. 

Los latidos de mi corazón se aceleraron sorpresivamente y 

es que pasaba frente a nosotros don Julio, nos mir6 y nos dijo: 

"Buenas tardes, c6JT10 les va". Yo respondí, bien don Julio, c6mo 

le va. El sigui6 por el pasillo, no antes de encendernos la luz. 

Esa acci6n tan decente y humilde, de ver a Carlos leyendo 

con la luz apagada y él personalmente iluminar el espacio, me di6 

mucha confianza. Le dije a Carlos: Qué humildad de hombre, qué 

sencillez. 

Minutos después, quizá cinco o diez, llegaba Froyláq L6pez 

Narváez, nos mir6 y nos dijo: "Pendientes?". Yo contesté: "Don 
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Julio y está". Y. uste~, dijo Froylán, mirando a Carlos, él le 

contest6: "yo vengo acompañando a Gustavo". Esperen, nos dijo y 

se diriqi6 directamente a la Dirección. El grito desaforado de 

Froylán ¡vengan! ¡pásenle!, hizo estremecerme y que me empezaran 

a sudar nuevamente las manos. Hab1a llegado el momento de mi 

primer encuentro con Julio Scherer. 

El estaba sentado en la silla de su escritorio. Me mir6, 

estiró la mano para saludarnos, sin pararse. La mirada que 

siempre babia visto de aquel hombre tiernc:;>, hoy se transformaba. 

Era una mirada fria, retadora, penetrante. Lo saludamos y. nos 

sentamos, él no habla abierto la boca para nada. Su mirada 

ünicamente me indicaba que hablara, que le dijera a qué habiamos 

ido, qué es lo que queriamos. Empecé a hablar, yo no sabia que 

le habia dicho Froylán, no sabia si él ya habia conseguido que 

me diera la entrevista. A manera de justificación, empecé a 

explicarle por qué queria hablar con él. 

- Don Julio, yo soy Gustavo Mota y estoy haciendo mi tesis 

sobre Proceso. La pretensión es hacer un trabajo profesional, es 

por lo que pienso entrevistar a gente que esté a favor de la 

revista y gente que esté en contra. Ya entrevisté a Froylán y a 

Leftero, el viernes entrevisto a Carlos Marin y el miércoles a 

Miguel Angel Granados Chapa. Yo sé que usted no dá entrevistas, 

pero quisiera ver la posibilidad de po_der entrevistarlo más 

adelante, ya que se trata de un trabajo fundamentalmente 
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académico, profesional. 

- Qué le voy a decir yo. Yo nunca he dado una entrevista. 

Quién soy yo para dar entrevistas. 

- Yo lo sé maestro, pero ahora se trata de una tesis 

profesional. 

- Pero igual se. lee, igualmente es un trabajo püblico. Si 

mi trabajo no habla por s1 solo, entonces ¡yo valgo madres!. Lo 

que yo tenia que decir, ya esta dicho, en mis libros y 

semanariamente en Proceso. Es mi trabajo el que debe de hablar, 

no yo. Y le repito, si no es asi entonces ¡valgo madres!. 

- Don Julio, tengo varias dudas y solamente usted podr1a 

resolverlas como director de la revista. ¿Cuáles han sido las 

modificaciones que ha sufrido la revista?, ¿qué es lo que. ha 

caracterizado a la revista Proceso?, ¿quién era Julio Scherer 

antes de llegar a la Direcci6n de Excélsior?. 

- Cuáles han sido las modificaciones que ha sufrido la 

revista?, eso no se lo voy a decir yo, vasta con que haga una 

revisi6n de cada uno de los nümeros y determine usted en.que ha 

cambiado. 

- Si, pero esa serta mi opini6n y quizá no sea la ver1dica. 
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Caer1a en una interpretación personal y no expondr1a lo que 

verdaderamente ha sufrido la revista, o no? 

- Eso valdr1a más para m1, que usted me dijera e hiciera su 

propio análisis. 

- ¿Y si me equivoco? 

- seria usted el que se equivoca, no yo. 

- Maestro, semanariamente Proceso proporciona información 

singular, exclusiva, c6mo es que logran esto? 

- Le repito, no le voy a dar la entrevista. El contestarle 

lo que me pregunta, seria contestarle porque somos 11tan 

chingones". Seria autoalabarme y eso no lo acostumbro. Lé voy a 

dar un dato más: hay mucha gente que confía en Proceso y por eso 

se nos proporciona informaci6n diferente. Contamos con muchos 

corresponsales an6nimos. El darle la entrevista, seria contarle 

porque somos tan fregones, seria vanagloriarme y eso me repugna. 

- Maestro, pero finalmente lo que contara serla verídico. 

Si son fregones, es una verdad, porque negarse a contarla. Yo 

creo que ya es momento de que hable Julio Scherer. Mucho de mi 

proyecto de tesis está fincado en la figura de usted, en su 

biografía, en su personalidad, en c6mo era antes de llegar a 
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Excélsior y c6mo es ahora. 

- Y a quién le importa eso. A quién le importa que estudié 

Filosofía y que tuve a un maestro que me enseft6 a Sartre. Que 

tuve a una mujer que ame muchisimo, que tengo varios hijos. 

Lo que debe importar es mi trabajo público, no mi vida privada. 

¿Quién soy yo?, se refleja en Proceso, as1 es que yo que puedo 

decir. 

¿Voy bien? le preguntó Don Julio a Carlos, no antes de 

advertirle: "que no le gane el carif\o que le tiene a su amigo, 

nada más conteste si voy bien o me equivoco". Carlos contest6, 

lleno de nerviosismo: "Si, si esta bien lo que ha dicho, pero yo 

creo que lo que quiere hacer Gustavo es un trabajo que no existe. 

Una tesis que hable de lo que ha sido Proceso y yo creo que es 

necesario que usted hable en ese trabajo". 

Don Julio le contest6: "Sí, sí lo hay. Sí ha habido tesis 

sobre Proceso". 

Insistí nuevamente. 

- Don Julio, ya habl6 Froylán sobre Proceso, también Vicente 

Leftero, que mejor que el director de la revista hable. 

- No le ha quedado claro ¿verdad?. Ellos pueden decirle io 
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que quieran, pueden, si quieren, "mentarme la madre". Pero yo no 

voy hablar, le repito, mi trabajo es el que debe de hablar por 

si solo. Además yo ni me siento director, es un trabajo que se 

hace entre todos. 

Alterado, como nunca lo babia visto. Daba manotasos sobre 

el escritorio, nunca habla visto manos tan grandes y fuertes. 

Lleg6 el momento que hasta grit6. su asiento giratorio, se hacia 

para atrAs y para adelante. No recuerdo su oficina, ünicamente 

su mirada que mantuvo mi atención siempre. 

Lleg6 e1 momento en que yo no sabía que hacer, en que habia 

perdido la esperanza de entrevistarlo, .llegué a pensar .que en 

cualquier instante nos corria. Dentro de mi pensaba, no, no me 

puedo ir as1. Tenia que encontrar un pretexto para volver a 

verlo, no pod1a darme por vencido. Pensé rapidamente con qué se 

le podía convencer a ese hombre. En euesti6n de segundos me 

surgi6 la idea, la oferta deb1a ser la informaci6n que yo pudiera 

ofrecerle posteriormente. Le dije: 

- Don Julio, como ya se lo había dicho, voy a entrevistar 

a distintas personas, que estén a favor y en contra de la 

revista, si alguien hablara en contra de usted o de la revista 

Proceso, me dar1a la entrevista? 

- 51, siempre y cuando sea informaci6n contundente. No me 
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vaya a venir a decir que le dijeron que soy un sangr6n, porque 

ya lo sé. Que soy un ratero, porque muchas veces me lo han dicho. 

Pero si usted viene con una af irmaci6n donde le dicen que yo 

recibo 500 millones de pesos por parte de la Presidencia de la 

República, entonces le doy la entrevista. 

- ¿Me lo asegura, Don Julio? 

- Palabra de honor. 

- Entonces ¿podemos decir que este solamente es un compás 

de espera y que nos volveremos a ver si yo le traigo esa 

inf ormaci6n? 

- Por supuesto, palabra de honor. 

Sall satisfecho, habla ganado que no se me cerraran las 

puertas. Habla conseguido una posibilidad: volverlo a ver. Ahora 

depender!a de mi, de la informaci6n exlcusiva que consiguiera 

sobre Proceso. Salimos los tres de su oficina rumbo con Froylán, 

él preguntó: "Quién gan6?". Don Julio le contestó: "No se trata 

de eso Fray, tu sabes que yo no doy entrevistas. Quién soy yo 

para dar entrevistas?", volvla a preguntarse. 

Volte6 la mirada hacia mi y me dijo: "No me odie", mientras 

me extendía su mano para despedirse. Yo le dije: "Don Julio, c6mo 
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lo voy a odiar, desde hace mucho tiempo tenia el deseo de 

conocerlo, de platicar con usted". En ese momento le confesé de 

quien era nieto, de quien fui nieto. 

Nuevamente Don Julio se transformaba en el hombre tierno y 

amable, se dirigió entonces a Froylán haciéndole referencia de 

la honrradez y honrabilidad de mi abuelo, de Don Gabriel, como 

él lo llam6 o quizá como él lo llamaba. Lo record6 bien, muy 

bien, describi6 su personalidad, su f lsico también. Advirti6 que 

lo había conmovido mucho saber de quién era yo nieto, se acerco 

a mi dándome un abrazo y diciendome: "Usted deberá siempre sentir 

mucho orgullo por su abuelo". 

Así es como terminaba mi primer encuentro con el 

entrevistador de Fidel Castro, de Pinochet, de Ernesto Che 

Guevara, de Salvador Allende, de John F. Kennedy, de Picasso, y 

de casi todos los presidentes de América. Para esos momentos, no 

s6lo me encontraba satisfecho, sino feliz, sobre todo gustoso y 

como él, también conmovido y es que habla terminado mi primer 

encuentro con Julio Scherer García. 

GUSTAVO MOTA LEYVA. Octubre de 1991. 
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BIOGRAl'IA DE JULIO SCBERER GARCIA. 

Nac.:1.6 en el D.:l.st:r.:l.t:o Federal en 1926. Per.:l.od.:l.st:a . 

.Real.izó estud.:l.o.s de filo.sof:i.a y derecho. Ha s.:l.do 

profesor de la UNAM. En el diar.:l.o EJrcéls.:l.or fue 

reportero de la fuente pol.:l.t:.:1.ca, jefe de .:l.n:fo.rmac.:l.ón, 

awr.:l.l.:i.ar de la d.:l.rección y d.:l.rector general (:l.968-76). 

Después de los sucesos que cu1m.1.naron con la e.xpuls.:l.ón 

de Scberer y un numeroso grupo de trabajadores de 

Excirls.:i.or, é.st:os :fundaron ese m.:l.smo año la rev.:l.st:a 

Proceso y la Agenc.:l.a In:foz:mat.:l.va CISA, de las cuales 

es d:i.rector general. 

Autor de "La p.:l.el y la entraña" (b.:l.ogra:f:i.a de 

.O.v.:l.d Al:faro S.ique.:l.ros, 1965) y "Loa pres.:l.dentea" 

(1986), "El Poder H.:l..stor.:l.aa de !'am.:l.l.:1.a" (:l.990}. 

Destacan los r11port:aje.s que ba hecho ace.z:ca de la 

primavera de Praga (1968), la .:l.nvaa.ión eatadoun.:l.dense 

a Santo .Damingo, la v.:l.a.:l.t:a de Lazaro Cardenaa a la 

Habana, ser.tea sobre Sudáfrica (1974) y Bang.ladesh 

(1915), J.a crón.:l.ca de J.a .matan.za de Ezeíza, Argen~.:l.na 

(1915) y la serie sobre el. rOJIP.imiento de rel.ac.:l.onea 

d.:l.p.lomáticas ent.z:e Jléx.:l.co y Guatemala, que .le va.1.:1.ó e.1 
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Premio Nacional de PeriodismD. 

En Proceso ha escrito sobre la revolución iraní 

(1979), Nicaragua (1980) y El Sal.;,ador (1981). Premio 

María Hoors Cabot (1971). En 1977 :fue designado 

periodista del año por la Atlas World Press Review de 

Estados Unidos y en 1986, recibió el premio Manuel 

Buendia que otorga la Fundación del mismo nombre y 

trece universidades. 
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XNTRODUCCXON 

"El ocho de julio de 1976, el diario Excélsior de la Ciudad de 

México sufri6 lo que merece calificarse como el más duro golpe 

de su historia y tal vez de la historia del periodismo nacional", 

escribi6 Vicente Lef\ero en "Los Periodistas". Cuatro meses 

después, pese a advertencias y amenazas, surg!a una revista que 

significar1a la prolongaci6n de esa tarea period1stica. El 6 de 

noviembre de 1976 sali6 a la luz el semanario de informaci6n y 

análisis "Proceso". 

A lo larga de la historia del periodismo mexicanp, han 

existido distintos medios informativos, sin embargo, en este 

siglo pocos han logrado distinguirse a nivel nacional e 

internacional. De los pocos ejemplos de la segunda mitad del 

siglo XX ha sido y es la revista Proceso, dirigida desde sus 

inicios por Julio Scherer Garc1a, cuya experiencia periodística 

da fe y sustento a su ética particular y a su ejercicio 

period1stico singular. 

Muchos son los factores por los que dicho semanario ha 

logrado diferenciarse de los demAs medios informativos del pa1s, 

pero un factor fundamental y decisivo ha sido el propo~cionar 

informaciones exclusivas, as! como, el contar con una figura que 

se ha convertido en la inspiraci6n de ·dicha publicaci6n: Julio 

Scherer. 
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La Revista Proceso surge a raiz del gOlpe dado a Excélsior 

por el presidente Luis Echeverria Alvarez. Es sabido y 

reconocido, que a partir de la entrada de Scherer a Excélsior en 

1968, este diario agrupa a plumas distinguidas y criticas. Por 

lo cual, en ese tiempo, es considerado como uno de los periodicos 

más importantes e influyentes de todo el mundo. 

Excélsior, se distingue en ese tiempo, por ocuparse de 

sucesos trascendentes para el sistema politice mexicano y para 

el pa1s mismo. Es considerado el peri6dico más grande de América 

Latina, (mil trescientos trabajadores). se considera que 

Excélsior, gracias a "los Migueles" (Miguel Angel Granados Chapa 

y Miguel L6pez Azuara, subdirectores editoriales) y a la honradez 

de Julio Scherer Garcia y Hero Rodriguez Toro, a toda prueba han 

impedido la corrupci6n del periódico a nivel directivo, eso 

perimiti6, segQn Vicente Lerf\ero en "Los Periodistas", mantener 

a Excélsior un alto grado de credibilidad frente al Estado y a 

la inciativa privada, muy superior al de los demás peri6dicos del 

pa1s. 

En sus páginas se pueden leer notas y opiniones sobre el 

movimiento de 1968, en donde se apoyan y divulgan las demandas 

de los estudiantes. Asimismo, se publican editoriales en contra 

del Gobierno de Gustavo Diaz Ordaz. En resumen, se empieza a 

distinguir ese diario, como el Excélsior de Scherer, impregnado 

de ataques y denuncias, de las cuales los otros periodicos no se 
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ocupan. 

De acuerdo a informaciones vertidas por Vicente Leftero en 

el libro "Los Periodistas", el primer gran golpe a Julio scherer 

García fue cuando los sucesos del Movimiento de 1968, en el que 

el entonces Presidente de la Rep1lblica, Gustavo D1az Ordaz, 

manif iest6 su descontento por las informaciones que paublicaba 

Excélsior. 

"Molesto porque Excélsior no juzgaba el conflicto 

estudiantil de 1968 con los criterios oficiales obedecidos 

puntualmente por los demás diarios, el presidente Gustavo D!az 

Ordaz emprendi6 una compafia contra Excélsior. Scherer y algunos 

colaboradores recibieron amenazas, estalló una bomba en las 

oficinas de Reforma dieciocho y el director fue insultado en la 

residencia de Los Pinos. Frente a frente, con el escritorio de 

por medio, Diaz Ordaz empez6 reclamando a Julio Scherer los 

puntos de vista sustentados por su peri6dico. En el momento de 

responder, Scherer descubri6 una caja de cerillos en el 

escritorio presidencial y la par6 de canto. Dijo: Mire usted, 

seftor presidente, ésta es una simple caja diferente a la-que yo 

veo desde aqui. Lo mismo ocurre con el problema de los 

estudiantes. A manera de respuesta Dlaz Ordaz agri6 el gesto y 

grit6 furioso a Julio Scherer. ¡Hasta cuándo dejara usted de 

traicionar a este paisl" (1). 
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Varios fueron los antecedentes del golpe a Excélsior. A 

continuación se enuncia una cronología de hechos hasta el ocho 

de julio de 1976, dia en que saliron Julio Scherer Ga.rcia y 

colaboradores: 

En el segundo semestre de 1972 el sector privado, cansado 

de tolerar ataques del per~ódico, inicia una campaña contra 

Excélsior, un boicot de anunciantes. Julio Scherer García 

y Hero Rodríguez Toro, director y gerente general, 

respectivamente, se ven obligados a denunciar el boicot ante 

el presidente Echeverria y su secretario de PatrimoniO 

Nacional, Horacio Flores de la Pefia. El presidente 

Echeverrla ordena entonces a las empresas del sector pdblico 

cubrir con sus anuncios las páginas publicistarias restadas 

a Excélsior por la IP. 

Por parte del gobierno, el primer indicio de desacuerdo con 

la politica editorial del diario Excélsior, se manifiesta 

con el sentimiento de Fausto Zapata, subsecretario de la 

presidencia, "dice que está muy enojado contigo, (Julio 

Scherer) dice que a Excélsior se le está pasando la mano de 

agresivo". 

La segunda comunicaci6n, pero ya directa, es cuando el 

arquitecto Pedro Ramirez Vázquez, jefe de prensa del comité 

ejecutivo nacional del PRI, dice a Julio Scherer: "la crisis 
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entre el gobierno y Excélsior podría aliviarse, tal vez 

resolverse, si dejas de escribir tu segundo apellido". Esta 

información se refería a que dejara de escribir García 

Cantú, uno de los articulistas más combativos. Julio Scherer 

no acepta ésta petición. 

Un dia de enero de 1976 el canal 13 rompió de súbito su 

intercambio de publicidad como la editorial Excélsior. sin 

previo aviso y luego de liquidar con una abultada cifra el 

saldo en contra, los representantes de la televisara 

manifestaron la cancelación definitiva de dicho intercambio. 

El carácter de empresa de participación estatal mayoritaria 

del canal 13, de hecho un órgano del gobierno, hizo a Julio 

Scherer comprender de inmediato el significado de la 

ruptura y lo impulsó a entrevistarse con quien era o habla 

sido su amigo: el licenciado Enrique González Pedrero·; 

director del canal. González Pedrero lo único que le dijo 

fue: Fueron 6rdenes de arriba. 

Los reporteros se quejan: no los reciben, los tratan mal, 

los jefes de prensa rehuyen la plática, los politices 

critican a Excélsior con frecuencia. 

El 7 de junio de 1976, dia de la libertad de prensa, se 

otorga uno de los premios nacionales de periodismo al 

locutor de televisión Jacobo Zabludovsky, quien en los 
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últimos meses encabezó la campaña televisiva ·contra 

Excélsior. 

El mismo d!a de la libertad de prensa Echeverr!a dice a 

Julio scherer: Se necesita hígado para aguantar a Excélsior. 

Scherer responde: Hacemos el mejor periodismo que podemos, 

sefior presidente, pensando en el pa!s. No estoy hablando en 

serio Julio, responde el presidente, yo si sefior 

presidente, aclara Julio Scherer. 

El diez de junio de 1976 se presenta la invasión a Paseos 

de Taxquefta, terrenos propiedad del diario Excélsior 1 y que 

los supuestos ejidatarios se quejaban de que no los habían 

indemnizado. El grupo scheresista califica esta invasión 

como la evidente embestida exterior contra Excélsior. 

El grupo de Scherer ubica como responsable de esta invasión 

a Humberto Serrano, lider del consejo Agrarista Mexicano y 

candidato a diputado del PRI por el distrito XXVI. 

Julio Scherer solicitó una audiencia con el presidente de 

la Repüblica pocos dias después de la invasión. Ante Julio, 

por la red telefónica, Echeverr1a orden6 a Félix .Barra, 

secretario de la Reforma Agraria, recibiera de inmediato a 

los representantes de Excélsior y solucionara el conflicto. 
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Pero ni al dia siguiente ni a las semanas sigui1.!:ntes se 

produjeron signos que evidenciaran la intención du cumplir 

las 6rdenes transmitidas del presidente. 

La invasión a Paseos de Taxqueña trae consigo .pugnas 

internas dentro ~el periódico, se inician acusaciones como 

que por culpa de la mala administración de Hero Rodríguez 

Toro la cooperativa terminarla perdiendo el fraccionamiento. 

Por culpa de Julio Scherer, se hablan enemistado con el 

gobierno y con la iniciativa privada. 

Regino Dlaz Redondo, encargado de la segunda de Ultimas 

Noticias, habla en público de su entrevista con Humberto 

serrano: 11 Humberto Serrano prometi6 sacar a los invasores 

cuando cayeran. el director y el gerente". 

Finalmente se dividen las posiciones dentro del peri6dico, 

unos apoyan a Regino Olaz Redondo y otros a Jul~o Scherer 

Garc1a. Es as! como se convoca a una Asambla Extraordinaria 

para el ocho de julio, asamblea en donde se debatir1an los 

problemas que aquejaban al diario. 

La cooperativa de EXcélsior fue intervenida indirectamente 

por la acci6n del Presidente Echeverr1a al ralizar maniobras 

de ataque y expulsi6n del grupo period1stico encabezado por 

Scherer. La medida tomada fue la búsqueda de la ·salida de 
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su director y del equipo editorial del diario, quienes se 

hablan caracterizado por criticar al gobierno del entonces 

presidente. 

En julio de 1976 fue cuando en la asamblea extraordinaria 

de los cooperativistas de Excélsior, y después de maniobras 

acusatorias contra el director general, en el sentido de 

malos manejos del peri6dico, salieron del diario Julio 

Scherer y aproximadamente un grupo de 300 personas que 

laboraban en ese medio informativo". (2) 

El a de julio, estaba planeado publicar un desplegado 

explicando y esclareciendo las causas de este ataque contra 

Julio Scherer Garc1a. Dicho desplegado no fue incluido en 

las p6ginas de Excélsior y apareci6 la hoja en blanco. El 

desplegado dec1a: 

"Hoy la !'recuente embestida contra Excélsior llega a limites 

nunca alcanzados. Urge informar a la nación: se quiere 

cumplir cabalmente y pronto una grave agresi6n al ejercicio 

de la prensa libre en México. Se trata de desprestigiar a 

nuestro peri6dico y a quienes lo dirigen, presentándolos 

como enemigos del pals. 

Los firmantes: 

investigadores, 

periodistas, 

artistas y 
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participamos en las tareas que se realizan en Excélsior; 

nuestro criterio pol!tico, a partir del cual analizamos la 

realidad mexicana e internacional, es vario y mil'l tiple. Sin 

embargo, tenemos una convicción fundamental, estamos 

convencidos de que México, sobre todo en ausencia de 

instituciones donde se examinen cr!ticamente los asuntos 

pil'blicos, necesita un periódico que dé cabida al pensamiento 

libre y valederamente patriótico. 

Excélsior ha logrado ser medio de información de los 

acontecimientos y situaciones que configuran nuestra 

realidad, y Loro abierto a los que examinan y enjuician con 

buena fé esos mismsos acontecimientos y situaciones. 

Con eso ha conquistado Excélsior nuestro respeto y simpat!a 

de varios sectores nacionales pero también la irritación de 

quienes suponen que la función de la prensa es servir a los 

poderosos y adularlos y ocultar a los mexicanos· la realidad 

nacional. 

Sin ignorar que Excélsior de hoy es fruto de una tarea 

colectiva, resultado de los afanes de sus trabajadores, 

afirmamos aquí nuestra adhesión a Julio Scherer García y a 

Hero Rodríguez Toro, cuya dirección y cuya gerencia 

responden enteramente a nuestra exigencia de un periodismo 

responsable y libre, tlnico de verdad tltil a la sociedad 
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mexicana. 

si esta situación se modificara de modo ilegitimo, no 

estaríamos dispuestos en forma alguna a continuar nuestra 

colaboración en las páginas de Excélsior. 

José Antonio Alcaraz, Alfonso Aresti Liguori, Al~jandro 

Avilés, Arturo Azuela, Francisco carmena Nenclares, José de 

la Colina, Heberto castillo, Antonio Oelhumeau, Gaspar 

Elizondo, Salvador Elizondo, Francisco Fe Alvarez, Gast6n 

Garcia Cantü, Emilio Garcia Riera, Ricardo Garibay, Elvira 

Gasc6n, Genaro Maria González, Miguel Angel Granados Chapa, 

Jorge Hernández Campos, Juan . José Hinojosa, Jorge 

Ibargüengoitia, Guillermo Jordán, Armando Labra, Pablo 

Latapi, Vicente Lefiero, Miguel López Azuara, Abraham López 

Lara, Froylán L6pez Narváez, Angeles Mastretta, Samuel 

Máynez Puente, Enrique Maza, Luis Medina, Carlos Monsiváis, 

Rogelio Naranjo, Pedro ocampo Ramirez, Luis · ortiz 

Monasterio, Francisco J. Paoli Belio, Javier Pefíalosa, 

Manuel Pérez Rocha, Carlos Pereyra, Ra6l Prieto, Abel 

Quezada, Alejo Vázquez Lira, Samuel I. del Villar, Abelardo 

Villegas, Miguel S. Woinzek, José Emilio Pachaco" (3). 

K6xiao, D.F., a 8 4• julio 4• 117a. 

La conversación telefónica entre Julio Scherer Garcia y 
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Regino D1az Redondo respecto al desplegado fue la siguiente: 

"Yo ordeno que se publique" 

No Julio, me contestaba Regino. 

Te lo ordeno como director. 

No Julio dejame explicarte. La página no puede salir. 

Regino colgó el telefono. 

La justificación que dio el grupo reginista para no publicar 

el desplegado, fue la siguiente: Porque el texto de la plana 

número 22 de la primera sección de Excélsior, en la edición 

de hoy jueves ocho de julio, contiene un ataque. a los 

intereses de Excélsior, Compafiia Editorial SCL y beneficia 

exclusivamente los intereses de los seftores Julio Scherer 

G. y Hero Rodr1guez Toro, los consejos de Administración y 

Vigilancia, as1 como los miembros de las comisiones de 

Conciliación y Arbitraje y de control Técnico decidieron 

ordenar que no se publique la página y que ésta aparezca en 

blanco en sefial de enérgica protesta. 

El B de Julio de 1976 es expulsado Julio Scherer Garc1a y 

su grupo de colaboradores del diario Excélsior. Salida que 

seguramente marca vidas, familias, relaciones, que. nunca 

podrán volver a ser las mismas. Manuel Becerra Acosta, 

subdirector de Excélsior hasta ese entonces, en su libro 

"Dos Poderes" proporciona datos, hechos y dichos de aquel 

B de julio: 
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"A las 12:59 del jueves B de julio, el atentado contra la 

libertad de expresión llegá a su última fase. ocurrió cuando 

el presidente del Consejo de Administración declaró que 

existia quórum (se basó en las listas de asistencia f~rmadas 

por los cooperativistas) y procedió a nombrar a su arbitrio 

a los escrutadores de la Asamblea entre quienes hab1an 

propuesto sus adeptos. 

"El salón estaba repleto. El pasillo central, que divide las 

dos filas de sillas -nueve por cada hilera- se hallaba 

atestado. Nadie podia dar un paso sin verse obligado a 

desplazar a quienes estaban de pie. Se oian gritos en 

orquestación. Por aqui, por allá y principalmente en las 

primeras filas, resonaban voces amenazantes a ratos de apoyo 

a los conocidos jefes del clan: a Regino D1az Redondo, a 

Antonio zavala, a Ricardo Perete, a Machain, a Betanzos, a 

Olivera. 

"Desde adelante, abajo del presldium, el aspecto del sal6n 

suscitaba confusión y desazón. Los cooperativistas nunca 

hablan contemplado durante tantas décadas de existencia de 

la sociedad un espectáculo semejante. Grupos que se 

identificaban entre ellos con sombreros de petate. :Igual que 

en reuniones de asalto, lo mismo que en mitines organizados 

por lideres charros coludidos con fuerzas politicas de 

presión. Algo en todo ello -el distintivo de paja, la 
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griteria, las amenazas emitidas- se asociaba en la memoria 

con infastos nacionales como el 10 de junio de 1971. 

"El orden del d1a no fue sometido a discusión ni fué 

solicitada su aprobación por la asamblea. Sabíamos que asi se 

baria, que se pasar!a por alto lo estipulado en el párrafo 

segundo del articulo 43 del reglamento de la Ley de Sociedades 

cooperativas. Accediamos a acudir a la discusión pública de los 

problemas de nuestra Cooperativa a pesar de la manifiesta 

ilegalidad de la convocatoria, a pesar del asalto perpetrado esa 

madrugada por una turba enloquecida en el departamento de 

Rotativas, por un gentio enervado que arrancó de nuestro diario 

una p&gina suscrita a favor de la institucionalidad de Excélsior 

por los escritores e intelectuales más prestigiados·del pais, un 

acto sin precedentes en el periodismo mexicano de la época 

posrevolucionaria. 

"Fuimos a la Asamblea a esclarecer la situación de la 

Cooperativa. ¿C6mo habrlamos de exponer razones? ¿Qué 

posibilidad nos daban las porras de presentar pruebas, de 

exhibir documentación si ni siquiera toleraba la postulaci6n 

de candidatos a escrutadores? 

"Y cuando se trat6 de elegir al presidente de debates y una 

notoria mayorla de manos se alzó y una voz predominante 

reson6 en favor de nuestro candidato a presidente de la 
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Asamblea -Manuel Becerra Acosta- se desconoció esa voluntad 

de las mayor1as y Regino D1az Redondo proclamó, sin pudor, 

que hab1a resultado elegido Jorge castilleros del Saz, 

hombre preparado por la Cooperativa para la manipulaci6n en 

contra de Excélsior, para conducir la Asamblea que 

silenciaria la expresión e impedir1a la exhibición de 

documentos probatorios de la inmoralidad de socios 

desleales. 

"Hubo muchas protestas. Ana Cecilia Trevifio, Bambi -la 0.nica 

persona ajena al partido de D1az Redondo aceptada por éste 

entre los escrutadores-, se levantó y reprochó la ilegalidad 

del acto, Reveles, Mora Tavares, Angel Ferreira, ºManuel 

Sayde, Abel Quezada, Hinojosa y muchos más, inclusive 

mujeres de diferentes departamentos de la Cooperativa, 

lograron abrirse paso y llegar hasta el estrado para 

exteriorizar su protesta de modo vehemente, enérgico. El 

gerente Hero Rodríguez Toro, que junto a Julio Scherer había 

permanecido en el presidium desde las once horas, se levant6 

y en forma comedida, prudente, hizo notai.· a Regino Diaz 

Redondo: 

"- Pero Regino .•• esto no es justo, no es legal. 

"Los sombreros se alzaron frenéticamente, se agitaron al 

unisono mientras las gargantas proferían las frases, las 

consignas tan largamente aprendidas: ¡La Indiada ya votó!, 
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vociferaban los integrantes de esa especie de ejército 

reclutado por los enemigos de la libertad de expresi6n: 

¡Mueran los de Reforma!, espetaban en una alusión a quienes 

trabajaban en las redacciones ubicadas en el Paseo de la 

Reforma. caras desconocidas para la mayor1a de los socios 

se sumaron a la griteria. Se barruntaba la violencia. Los 

sombrerudos hablan realizado desde la madrugada una labor 

de amedrentamiento. Entre ellos habia jóvenes ajenos a la 

Cooperativa, jóvenes cuyo aspecto hacia recordar aquel 

jueves de Corpus de 1971. 

"Ah1 era imposible argüir. La orden que se cumpl1a fielmente 

era de aplastar la palabra, demoler toda tentativa de 

expresión, silenciar a quienes pod1an hacer relucir la 

verdad mediante el único recurso: hacerse oir y escuchar. 

ºUn impulso colectivo movió a cientos de cooperativistas. 

Abandonaron el sal6n Julio Scherer Garc1a y Hero Rodr1gu~• 

Toro. Un coro imponente, que por varios minutos mantuvo en 

el desconcierto y hasta en el silencio a los grupos 

vociferantes, a las porras prefabricadas, acompaf\6 esta 

salida: ¡Scherer, Scherer! ¡Hero, Hero, Hero!, yo tomé 

también la decisi6n de gritar, sobre el estruendo, el nombre 

que ha conjuntado esfuerzos, voluntades, trabajo e 

inteligencia desde 1917, el nombre institucional: 
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"¡ Excélsior, Excélsior, Excélsior ¡ 

gritos de ¡Scherer-Excélsior!. 

Entonces se oyeron 

"La redacción de Excélsior fue después el escenario de una 

reunión multitudinaria, agraviada pero decidida a defender 

a la Cooperativa que ha hecho posible la publicación de uno 

de los periódicos más respetables e influyentes del mundo. 

En ella, tras de los trámites democráticos de elección de 

escrutadores, de presidente y secretario de la Asamblea, se 

acordó ante la fe pública del notario el desconocimiento de 

los consejos que son desde entonces espurios y se decidi6 

convocar a una Asamblea Gener~l extraordinaria a efecto de 

elegir a quienes deberán ser los representantes de los 

socios cooperativistas. 

"Al concluir la Asamblea en la sala de redacción, el grupo 

de D1az Redondo envió a unos mediadores que notificaron: a) 

la destitución de Julio scherer Garc1a y Hero Rodr1guez 

Toro, b) la suspensión indefinida de cinco compafleros 

cooperativistas (Arturo Sánchez Aussenac, jefe de Redacción; 

Leopoldo Gutiérrez, secretario de Redacción; Jorge 

Villalobos (Villa) Alcalá, director de la primera edición 

de Ultimas Noticias; Arnulfo Uzeta, jefe de información del 

diario; y Angel Trinidad Ferrerira, cronista de asuntos 

pol1ticos) acusados e infamados sólo por tratar de que el 

presidente del ex Consejo de Vigilancia y subgerente de 
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Administración modificara su actitud cómplice con quienes 

preparaban el atentado contra Excélsior (petici6n atendida 

y aceptada bajo su firma por el propio olivera); c) el 

desalojo inmediato de Dirección y gerencia, bajo la 

conminaci6n de que, de no hacerlo, se usar1an los medios de 

fuerza necesarios mediante la acción de grupos de choque; 

y d) la exigencia a la Redacción de acatar 

incondicionalmente las órdenes de Dlaz Redondo y los suyos 

en la valorización y presentación informativa, as! como el 

contenido de los articules editoriales. 

"Ante ello y para evitar lo que quizá hubiera culminado en 

destrucción flsica de muchos compafieros y compañeras 

dispuestos a permanecer en las redacciones y oficirias del 

peri6dico, hubimos de abandonarlo f isicamente. En la calle 

nos esperaban las cámaras de Televisa, aprestadas desde muy 

temprano por quienes no cavilaron en aliarse a una empresa 

que sistemáticamente ha denigrado a la instituci6n, en el 

muy elaborado plan de reducir a Excélsior a1 control 

for&neo. 

"Miguel Angel Granados Chapa ailadió su versión a la de 

Manuel Becerra Acosta: 

"Diaz Redondo llegó con halcones a la Cooperativa y éstos 

dieron un clima de agresividad y violencia que de hecho 
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estalló en pequeños focos acallando a gritos a quienes 

quer!amos participar en el comienzo de la Asamblea. Asi 

salimos de la Asamblea para hacer otra en la Dirección y 

decidimos quedarnos en ella y en la Gerencia para defenderla 

cuando advertimos que ven!an los halcones, la gente de 

Rotativas y sobre todo un buen grupo de cooperativistas 

dispuestos a echarnos por la fuerza. Entonces tomamos una 

decisión que es grav!sima siempre -mucha gente dice que 

hicimos mal en no quedarnos-, pero salimos del periódico. 

11creo que hicimos bien, porque si no, hubiese habido muertos 

y más tarde o más temprano hubiésemos tenido que salir. En 

Excélsior habla agentes secretos y polic!as, de modo que no 

podiamos acudir a la Policía porque ésta ya estaba dentro, 

pero no para defendernos ni resgurdar el orden sino para 

hostigarnos (contribuir a nuestro hostigamiento). Quizá 

hubiésemos podido permanecer en la Dirección unas horas, un 

d1a, quizá dos, defendiéndonos por la fuerza; pero 

finalmente hubiésemos tenido que sucumbir con grave riesgo 

de vidas y de la integridad personal de mucha gente. 

Decidimos que éste era un precio que no quer1amos no 

pod1amos pagar y salimos a la calle" (4). 

Al inagurar las nuevas instalaciones de canal 13, d1as 

después del golpe a Excélsior, Echeverr1a expres6: Fue una 

determinaci6n de los cooperativistas y no ha intervenido el 
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gobierno de México 1' nunca lo hizo, y menos al final, 

absolutamente, parece ser que alli una mayoría determin6 lo 

que se hizo después". 

El 20 de julio, en una reuni6n en Los Pinos con Luis 

Echeveria, el grupo scheresista cuestionaba al presidente 

de la Repüblica: Por qué se quedaron cruzadas de brazos las 

autoridades cuando solicitamos ayuda, por qué los 

subordinados del presidente no cumplen las 6rdenes del 

presidente, el presidente orden6 resolver de inmediato la 

invasi6n a Paseos de Taxquella y lo desobedecieron,- usted 

tiene subordinados que no obedecen sus 6rdenes seftor 

presidente. Contesta Echeverria: Desde el principio de su 

régimen Echeverria apoyo a Excélsior. Echeverria dio 

absoluta libertad a Excélsior. Echeverr1a ayud6 a Excélsior 

cuando el boicot de anunciantes. ¿Y c6mo le pag6 Excélsior? 

con ataques a su gobierno dia tras dia. Con acusaciones 

ahora ante los corresponsales extranjeros. 

Es as1 como da fin una epoca del periodismo mexicano. Lo que 

seguirla: el continuar con el empefto por la tarea 

informativa, a través del semanario Proceso. En medio de 

dudas, miedos, e incertidumbre decide el grupo schereriano 

avocarse a planear la publicaci6n de un nuevo medio 

informativo. Pocos, pero no menos importantes, fueron los 

apoyos que recibi6 la gente a la salida de Excélsior. 
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Vicente Leflero en "Los Periodistas", proporCiona algunos de 

los articules de apoyo: 

"Junto con las cartas de Roberto Guajardo suárez, tugenio 

Anguiano Roch, Jorge Saldafla y hasta Le6n Roberto Garcia, 

aparecieron epigramas de Francisco Liguori y articules de 

Elena Poniatowska (los cooperativistas de Excélsior que se 

quedaron deben saber que al pisotear la libertad de su 

periódico amenazan seriamente la suya). Antonio Vargas 

Macdonald (al cerrarse ese ventanal sobre la realidad 

nacional nuestros gobiernos comienzan a verse rodeados de 

un circulo de espejos y resonadores -los órganos de 

expresión oficialistas- que les devolverán su pr"opia imagen 

y el eco de sus propias palabras). Francisco Mart1nez de la 

Vega (elementales consideraciones gremiales, · 

independientemente de solidaridad o diferencias sostenidas 

por ese grupo, obligan a considerar esa derrota como 

propia) , Manuel Moreno Sánchez (no basta decir que la 

autoridad permanece ajena a un conflicto de esa naturaleza, 

el régimen juridico lesionado debe mantenerse integro y 

habrá que vigilar su pleno ejercicio) ••• 11 (5). 

Apoyo indiscutible el que brind6 la revista "Siempre" y su 

director José Pagés. Llergo. Segün narra Leftero, Pagés al 

enterarse de sus planes period1sticos ofreci6 gratis las nuevas 

oficinas de su semanario, situadas e~ Un edificio de siete pisos 
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en la esquina de Chapultepec y Dinamarca. 

Julio Scherer Garcia, volvia a ser la inspiración de un 

nuevo proyecto period1stico. "Era admirable su energía, ahora 

volcada en mil gestiones personales para sacar adelante la nueva 

empresa periodistica. Volvian a no existir imposibles para Julio 

Scherer: su agenda nuevamente llena de citas para desayunar, 

comer, cenar con funcionarios, políticos y amigos adinerBdos de 

quienes conseguía acciones a granel para nuestra sociedad. De los 

tres millones de pesos que en total obtuvimos por la venta de 

acciones, una tercera parte cuando menos lleg6 por conducto del 

periodista sübitamente convertido en un vendedor y un ejecutivo 

de relaciones públicas excepcional" (6). 

En este tiempo es cuando se plantea y nace: Comunica~i6n.e 

Informaci6n Sociedad An6nima (CISA). La direcci6n de CISA la 

ocupaba Francisco Fe Alvarez y Hugo del Rio, la administraci6n, 

Miguel L6pez Azuara y la integraban 12 reporteros. Bajo esta 

estructura se empez6 a planear la edici6n de un semanario. Para 

esto se form6 una comisi6n que planeara dicha publicaci6n, 

integrada por Raúl Prieto, Carlos Monsiv6is y Vicente Leflero. 

Una vez presentado el proyecto de revista semanal, lo que 

faltaba era el nombre de dicha publicaci6n. Vicente Leflero 

propus6 "Expresi6n", pero ese nombre ya estaba registrado en la 

direcci6n de Derechos de Autor. A Granados Chapa le gustaba 
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"Respuesta", a Julio Scherer "lnformaci6n", pero fue EnriqÜe Maza 

quien propuso el nombre de "Proceso". 

"Proceso" tiene su origen en el Acta Constitutiva de la 

empresa Comunicación e Información S.A. de c.v., hecha el 9 de 

septiembre de 1976, se registra un capital m1nimo de $ 

300,00o.oo. Dicho capital estA representado por 600 acciones de 

$ soo.oo cada una y representan el 20 por ciento del capital 

suscrito. 

"El capital de la sociedad se inegraba por dos géneros de 

acciones: las preferentes y las nominales. Las acciones 

preferentes eran las que primero tendrían derecho a recibir 

dividendos y las 1inicas que estaban a la venta p1iblica. Las 

nominales quedaban reservadas a miembros de confianza de nuestro 

grupo y gracias a ello seria posible mantener el control de la 

empresa. S6lo los poseedores de acciones nominales pod1an 

pertenecer al consejo de administraci6n" (7). 

ACCIORIBTAS BBRIB "B" 

Julio Scherer Garc1a 

Hero Rodr1guez Toro 

Miguel Angel Granados Chapa 

Vicente Leflero 

Jorge Barrera Graf 
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14 

14 

14 
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Abel Quezada Calderón 

Samuel Ignacio del Villar 

ACCIONISTAS SERIE "A" 

Guillermo Jordán Juárez 

Isabel Diaz Portillo 

zita'easich de canessi 

Roberto Galindo L6pez 

Francisco González Estrada 

Francisco Liguieri Jiménez 

Emilio Krieger Vázquez 

Maria Luisa Flores Vázquez 

Andres Lira González 

Pedro Ocampo Ramirez 

Roberto castillo Martinez 

Sara Moir6n 

Miguel L6pez Azuara 

Lorenzo Meyer 

Claudio Stera 

Osear Urrutia Tasser 

Froylán L6pez Narváez 

Mario Ojeda 

Dolores cordero Vázquez 

Ignacio Retes 

Luis Medina 

José Antonio Paoli 

37 

14 

14 

2 

20 

10 

10 

10 

10 

40 

12 

2 

2 

4 

80 

60 

1 

1 

5 

2 

2 

2 

3 

3 
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Luis Medina Pella 

Antonio Alatorre Chávez 1 

Pablo Germán Sewer !barra 1 

Abel Quezada Calderón 64 

Maria de los Angeles González 10 

Roberto Vizcaíno 2 

Maria Manuela Fernández de Loubet 2 

Guadalupe Rivera Iturbe 6 

Enrique de la Mora y Palomar 1 

Roberto Luis Mantilla Melina 14 

Luis González y González s 

Eduardo Terrés Gallardo 10 

El primer Consejo de Administración estuvo integrado de la 

siguiente forma: 

l'r••id•nt• 

Vic•pr••id•nt• 

T••or•ro 

Voc•l•• 
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Julio scherer Garcia 

Hero Rodr!guez Toro 

samuel del Villar 

Miguel Angel Granados 

Chapa 

Abel Quezada Calder6n 

Vicente Leflero 

Adolfo Aguilar y 

Quevedo 



secretario 

coai•ario 

Jorge Barrera Graf 

Manuel Morrón González 

"En la escritura 69053 se señala que $300, 000. 00 constituyen 

el 20 por ciento del capital social del Comunicación e 

Información S.A. en consecuencia el capital total es de 

$1,500,000.00. Un mill6n vino de una persona que solicit6 

guardar su nombre en el anonimato, como lo solicitó 

explícitamente cuando hizo su aparici6n y explicar con 

agradecible volterianismo práctico, que no compartía los credos 

de quienes se empefiaban en no callar, pero que apoyarla con esos 

importantes medios tal esfuerzo" (8). 

Para este tiempo, en el que ya se consitituye CISA, empiezan 

a ver divisiones al interior del grupo Scherer. Unos optan por 

regresar al diario Excélsior, otros por la empresa CISA, y otros 

más no aguantan el transito Excélsior-Proceso y se integran a 

otros diarios o a otras tareas de la comunicaci6n. 

De las separaciones más importantes es la de Manuel Becerra 

Acosta, que primero exige la reconquista del diario Excélsior, 

y después al darse cuenta de la imposibilidad del regreso, opta 

por constituir una cooperativa con algunos reporteros y 

colaboradores del antiguo Excélsior y algunas figuras del 

periodismo nacional como lo es Manuel Moreno Sánchez y Fernando 

Ben1tez, para constituir un periódico que seria el "Uno más Uno•. 
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Esta separación causó irritación dentro de algunos sectores 

que continuaban con la idea de "Proceso" y que les parecia una 

traición: ¿"cómo insistir en la idea absurda de la reconquista 

de Excélsior? ¿c6mo planear el proyecto de un órgano periodistico 

al margen de Julio Scherer si la causa del grupo estaba 

indisolublemente ligada a su nombre?"(9). 

Sin embargo, pese a esta separación, continuó el afán por 

publicar el semanario de información y anélisis Proceso. Muchos 

fueron los tropiezos que se suscitaron para llevar a cabo esta 

aventura period1stica. Falta de dinero, división al interior del 

grupo y amenazas por parte del gobierno federal, fueron los 

ingredientes en el inicio de Proceso. 

Ademas de los apoyos económicos que consiguió Julio scnerer 

a través de sus contactos, Raquel Tibol, conocedora y critica del 

arte, organizó una subasta que ayudó sustancialmente, en términos 

econ6micos y morales, en el incio de esta publicaci6n. 

sumado a la situaci6n económica no fécil para Proceso, un 

tropiezo importante que se tuvo fue el conseguir una imprenta que 

se atreviera a editar esta publicaci6n. "Cosa extrafta: a ning6n 

taller de la Ciudad de México parec1a interesar la maquilaci6n 

de nuestro producto; cuando no argumentaban incapacidad 

industrial, dejaban entrever sus temores a convertirse en 
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cómplices de una publicación enemiga del régimen" ( 10) • El unico 

que se atrevio a brindar su apoyo en la impresión fue Guillermo 

Mendizábal, de la editorial Posada. No le importó correr riesgos, 

le interesaba el proyecto y al parecer, más que el proyecto, 

colaborar con Don Julio. 

Sin embargo, no todo estaba resuelto, se contaba con el 

Taller para imprimie~ la revista, pero no con el papel. La 

Productora e rmportadora de Papel Sociedad Anónima, negó su 

apoyo, argumentando que el consejo de administración de.PIPSA, 

ante la carestía, habla tomado el acuerdo de no autorizar 

dotaciones de papel a nuevas publicaciones. La manera como se 

resolvió esta negativa fue consiguiendo el papel en el mercado 

negro, obviamente a un precio mucho más alto, pero suficiente 

para tirar cuatro números de cien mil ejemplares cada uno. 

Las amenazas por parte del gobierno federal no faltaron. El 

primer aviso fue del secretario de Patrimonio Nacional, Francisco 

Javier Alejo, que ped1a a Julio Scherer Garc1a, desistir de la 

publicación del semanario o aplazar cuando menos su fecha de 

salida, proqramada para el 6 de noviembre, tres semanas antes de 

que terminara su mandato Luis Echeverria Alvarez. 

"Francisco Javier Alejo no precis6 las amenazas pero si 

hablo de que la desaparición de quince personas no afectar1a la 

tranquilidad del pa1s¡ su pérdida no era comparable a lo que 
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significaba la seguridad del Estado" (11). La respuesta de Julio 

Scherer, ante esta petición, fue categórica: Salimos el seis de 

noviembre. 

La segunda advertencia fue mucho más directa, Mario Moya 

Palencia, secretario de Gobernación decía a Julio scherer García: 

"no publiquen Proceso, no provoquen al presidente, no juegues con 

dinamita Julio, por tu bien, por la tranquilidad de tu familia, 

de tus hijos. ¿Has pensado en lo terrible que seria la venganza 

de los hijos de Echeverria contra los hijos de Julio Scherer?." 

(12). 

El viernes cuatro ya se tenían ejemplares en las oficinas 

de Chapultepec y Dinamarca. Para en la noche, según narra ~eftero, 

en la casa de Fresas trece a donde empezaban a mudarse, estall6 

la fiesta de reporteros y colaboradores. Enrique Rubio llev6 

mariachis. Con dedicatoria a Julio Scherer entraron cantando 

"pero sigo siendo el rey". 

El día que sale a la luz Proceso, lo describe Lanero como 

todo un éxito: "El sábado nos lanzamos a recorrer puestos para 

ver qué tan bien se habla distribuido los cien mil ejemplares de 

Proceso y qué tanto se vend1an. Era un éxito. Nos felicitaban. 

Recib1amos quejas: en el sur de la ciudad no se encuentrarn 

ejemplares ni de chiste; se acabaron muy temprano al parecer, 

dicen que algunos puesteros los estan acaparando y vendiendo a 
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quince y veinte pesos, en lugar de diez. A las oficinas de Fresas 

llegaban voceadores a pedir más ejemplares y a quejarse de su 

despachador que s6lo les entreg6 diez, quince revistas, y tenian 

pedidos por treinta y hasta cuarenta. Nada podiamos hacer porque 

nuestra dotaci6n se agot6 muy temprano. Era un éxito" (13). 

Aquel primer ndmero de la revista Proceso, se ocupa de hacer 

un balance riguroso del sexenio de Luis Echevrr1a Alvarez, 

titulado 111970-1976, consolidaci6n del poder personal". En este 

trabajo se expresan dirigentes politices y sociales y analistas 

de la realidad nacional sobre la administraci6n federal de 1970 

a 1976. Asimismo se incluye un reportaje sobre el tránsito de 

Exc6lsior a Proceso. 

En su editorial se puede leer: "A la condici6n azarosa de todo 

proyecto humano se aftaden, en el caso de este semanario, que hoy 

inicia su presencia en la vida pQblica mexicana, modalidades que 

le confieren una peculiar naturaleza. Esta publicaci6n surge, 

entre dificultades remontadas penosamente, al calor de la lucha 

por la libertad de expresi6n, lucha perenne entre la prensa que 

busca ser responsable y el poder que no se cefte a la 

legitimidad ••• 

••• este semanario aspira a no ser un mero relator de los 

contecimientos, simple correa transmisora entre la realidad y los 

lectores. Puesto que el hacer humano tiene sentido, se requiere 

43 



también un proceso analitico para determinar si tal afán sirve 

o no para mejorar a los hombres y las comunidades que ellos 

integran. 

Proceso de los hechos, proceso a los hechos y a sus 

protagonistas: estas son las lineas de acci6n de nuestro 

semanario. Golpeados por la inquina politica en términos que 

causaron asombro dentro y fuera de México, por la impudicia de 

la agresión y la relevancia de quienes concibieron; sus miembros 

no harán de Proceso un semanario del despecho y el resentimiento. 

Primero, porque comprenden la naturaleza politica de los hechos 

en que se les ha involucrado. Y en segundo lugar, y sobre todo, 

porque los conforta y obliga la solidaria generosidad de un vasto 

nümero de mexicanos decididos a que el silencio no cubra por 

completo a esta naci6n". 

En sus primeras semanas de existencia de Proceso reseft6 el 

desenlace de la invasi6n al fracccionamiento Paseos de Taxquer.a. 

La primera nota apareció con fecha trece de noviembre de 1976. 

Una etapa importante en la historia de Proceso es cuando 

sale de la revista su director-gerente Miguel Angel Gi::anados 

Chapa. Varios fueron los intentos de salida de este periodista, 

pero no sino hasta el veintisiete de mayo de 1977, nümero 30 de 

Proceso, que se consuma este hecho. Varias y distintas son las 

versiones por las cuales el Lic. Granados chapa se dice sa1i6 de 
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Proceso, una de ellas fue porque no soportaba la figura de Julio 

Scherer y no pod1a haber dos directores. En esta tesis, Miguel 

Angel Granados Chapa, responde a esta cuesti6n. 

Como esta situaci6n, muchas son las que se abordan en este 

trabajo profesional, intentando rescatar las razones y causas por 

las cuales Proceso ha sido y es una revista singular para sus 

lectores y anunciantes, así como para el sistema político 

mexicano en s1 mismo. 

El primer capitulo de esta tesis se ocupa de proporcionar 

una visi6n sobre el desarrollo histórico de la revista Proceso, 

a partir de un perspectiva al interior de la revista; a través 

de las entrevistas realizadas a Vicente Leftero, subdirector y a 

Froylán L6pez Narváez, coordinador Editorial. 

El segundo capitulo proporciona informaciones sobre la 

revista Proceso y sobre Julio Scherer Garc1a, a partir de una 

perspectiva al exterior de la revista; con personalidades que en 

algOn tiempo fueron determinantes para el nacimiento y desarrollo 

de la revista, como fueron, Miguel Angel Granados Chapa, 

director-gerente, y José Reveles, jefe de información de Proceso, 

en los primeros tiempos. 

El Capitulo tres, se refiere a la visi6n que se tiene de 

Proceso y de Julio Scherer, a partir de una posici6n intelectual 
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y analltica. Esta visi6n es proporcionada por las figuras de· la 

escritora Elena Poniatowska, el economista Rolando cordera y el 

sociologo José Woldenberg. 

El cuarto capitulo contempla dos entrevistas. una, al 

periodista Raymundo Rivapalacio, quien cede su informaci6n sobre 

los agentes de la DEA en México a Proceso. La segunda, es a 

Guillermo Sober6n Acevedo, ex-rector de la universidad Nacional 

Aut6noma de México, quien es criticado por Proceso, y que de 

alguna manera representa a varias personalidades mexicanas 

criticadas por el semanario y que están negadas a hablar sobre 

Proceso. en aquel tiempo del rectorado. 

El quinto y Qltimo capitulo, se ocupa de proporcionar los 

resultados de un sondeo telefónico a algunos suscriptores de la 

revista. Este sondeo a 21 personas, es simplemente un m1nimo 

acercamiento a la visión que podría tener el conqlomerado de 

suscriptores de Proceso, de 

representativa del pensar 

suscriptores. 

ninguna manera es una muestra 

y sentir de la totaliqad de 

Las conclusiones ocupan la parte final de esta tesis. 

Conclusiones, con base en el analisis de las informaciones que 

arrojaron las entrevistas, que en esta investigaci6n se 

proporcionan. 
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En esta parte final es donde se ubica la ratificación o 

negación de la hipótesis de esta tesis: Los factores Y 

circunstancias que han determinado la existencia y permanencia 

de la revista Proceso y con ella del periodismo de investigación 

en sus páginas han sido, por un lado, la presencia de Julio 

Scherer Garcia y por otro, el ámbito pe~iodistico mexicano de los 

ültimos tiempos. Esta conjunción es la que hay hecho posible que 

Proceso sea lo que es. 

comentarios hechos a partir de la revisión de la tesis por 

parte de algunos integrantes del jurado, califican este trabajo 

como importante en términos de documento social y testimonial. 

sin embargo hacen ver que hay carencias en cuanto a la 

metodologia y rigor académico. Dicen que se trata de una especie 

de reportaje, bien redactado, coherente, que ofrece una visión 

un tanto apologética; presenta una visión de la revista Proceso 

y su director no solamente sugerente, sino intencionada. 

Respecto a lo anterior me permito aclarar que la intención 

en todo momento fue lograr el más alto nivel académico. 

ciertamente carece de un marco te6rico-conceptual especifico, 

pero conforme iba avanzando en el proceso de investigación me di 

cuenta que la realidad era la que me iba dictando el cam~no. 

A diecisiete afies del nacimiento de la revista Proceso, 

considero aportación trascendente la que se hace en este trabajo, 
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ninguno de los entrevistado en todo este tiempo habían vuelto a 

tocar el tema Excélsior y por ende el de Proceso. Se cuentan 

historias antes no escritas que rememoran aquellos sucesos, 

además de que se presenta una visión critica y analítica con 

respecto al semanario. 

Pueden ser ciertas las criticas respecto a que es un trabajo 

un tanto cuanto intencionado, en el preambulo se explicita la 

relación que desde niño he tenido con Julio Scherer García y la 

revista Proceso. Ese es el angulo desde donde me ha tocado mirar. 

Se puede leer en el libro de J, Villafané "Fabricar 

Noticias", que a la objetividad se le puede definir como 

ausencia de mediación, es decir, que no pasó nada entre el hecho 

y yo, en este caso si y pasó mucho. 

De acuerdo a mi biografla, a mis años de niñez y 

posteriormente en los años escolares se me reconf irma mi 

admiración a Julio scherer, sin embargo conforme preguntaba me 

iba dando cuenta que hay otros angulas desde donde se puede 

mirar, pero para este momento y etapa es el que percibo. 

Pese a lo anterior, las entrevistas que aqul se presentan 

están escritas textualmente, hay preguntas que si cuestionan y 

hay respuestas que si critican a la revista Proceso y a su 

director. Finalmente el lector decidirá de acuerdo a su biografla 
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y a lo que le ha tocado vivir, como fue mi caso, si es importante 

y en que medida dicha publicación y dicho hombre. 
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CAPJ:TULO J: 

"LOS DE DENTRO" 

VICENTE LE&ERO, Subdirector 

FROYLAN LOPEZ NARVAEZ, Coordinador Editorial. 

ENRIQUE MAZA, Jefe de Informaci6n 
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VJ:CENTB LEÑERO. 

Nació .n Guadal.ajara, Jal..:L.sco en J.933. E.stud.ió .n J.a 

E.scuel.a de Periodismo Carl.o.s Septién García (l.956). 

Ingeniero civ:LJ. graduado en J.a VNAH (1959). Ha .sido 

director de CJ.audia (1969-1972) y Revista de Rev.:L.sta.s 

(1.973-1976) y subdirector de Proce.so (1977-) . E.s autor 

de.1 .libro "Loa Period.i.sta.s". 

Es autor de novel.a: La voz ado.lorida (1.961, 

pub.licada con e.1 nombre de A fuer.za de pal.abra.s en 

1.967), Los a.lbañ.i.le.s (1963), Estudio Q (1.965), E.1 

garabato (1967), Redi.1 de oveja• (1.972), Lo.s 

period.i.sta.s (1.978) y E.1 evange.lio de Luca.s Gavi.lán 

(1.979); cu.nto: La po.lvadera y otros cuento.s (1.959) y 

Cajón de .sa.stre (1.981.); teatro: Pueb.lo rechazado 

(1.968), Lo.s a.lbañ.i.le• (1.969), Cozqpañero (1970), La 

cazpa (1971, versión de Los hijos de Sánche:iJ, J:l 

juicio (1972), La mudan.za (1979), A.licia ta.1 vez 

(1.980), La vi.sita de.1 ánge.1 (1.981), Hartir:Lo de 

Jlore.lo.s (1981), Pe.learán 10 round.s (1985), Je.sucri.sto 

(1986) y Nadie .sabe nada (1.988) • Una 

autobiografía (1968) y memorias teatra.le.s: Vivir de.1 
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t:eat:ro (1983) . 

Becario del In.st:it:ut:o de Cu1t:ura Hi.spán:i.ca de 

Madrid (1956), del Cent:ro Mexicano de Escrit:ores 

(1967) y de la Fundación Guggenheim (1968). Recibió el 

primero y · segundo lugare.s del Concur.so Nacional de 

Cuent:o Univer.sit:ario (1958), el premio Bib.Ziot:eca 

Breve Seiz Barral (por Loa albañilea, 1963), y e.1 Juan 

Ruir de Alarcón a la mejor obra de t:eat:ro de aut:or 

mexicano (1969 y 1979). 

- Don Vicente, ¿qué es lo que ha caracterizado a la revista 

Proceso, tanto interna como externamente? 

- Proceso naci6 como una causa .. periodistica que hab1a que 

sostener y defender frente a la desaparición de Excélsior, era 

como una especie de prolonqaci6n de nuestro afán, era un afán por 

mantener nuestra existencia period1stica. Era casi una 

reivindicaci6n. 

Poco a poco este sentido de causa se fue convirtiendo, para 

bien, en un trabajo profesional. En un trabajo profesional que 

tenia caracter1sticas propias y que se alejaba, principalmente 

por el car&cter semanal de la publicaci6n, de las finalidades del 
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peri6dico Excélsior, nosotros teniamos que asumir que fuera un 

periodismo que se rigiera por las leyes de la noticia. Se cre6 

entonces una especie de género que combinaba mucho el reportaje 

con la informaci6n exclusiva; exclusivas que ni siquiera son 

tratadas por los diarios. Es una especie de noticia-reportaje lo 

que marca el signo mAs caracteristico de.Proceso. 

¿A esté signo podriamos denominarlo Periodismo de 

Investigaci6n? 

- cuando nosotros salimos de Excélsior, una de las grandes 

columnas vertebrales del peri6dico, una de las cosas que mas 

irritaban, era su parte opinativa. sus paginas editoriales de 

algQn modo se entendian como el ariete de Excélsior. 

cuando nosotros pasamos acA (Proceso) se fue transformando 

esa idea. Aunque naci6 con una gran cauda de revista de opini6n, 

se pas6 al aspecto de investigaci6n y ahora la parte opinativa 

de Proceso, estA en desventaja o en desbalance con su parte 

informativa, esa es la columna vertebral. Entendemos que los 

hechos hablan por si mismos, por supuesto hay que 

contextualizarlos, ir mAs a fondo, también hay que averiguar mAs, 

para extraer mAs informaci6n. 

- ¿cual seria la diferencia con las demAs revistas?, ¿qué 

es lo que caracteriza a Proceso en el Ambito periodistico 
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contemporáneo? 

- Lo caracteriza un afán por develar lo desconocido, no ir 

tanto a los acontecimientos, aunque a veces los acontecimientos 

se impongan, sino develar lo desconocido de estos 

acontecimientos. Sobre todo lo que el sistema trata de ocultar. 

Gran parte de la historia de Proceso está basada en descubrir 

documentos que no se dan, secretos públicos que no se dicen, en 

revelar lo que no sale facilmente a la luz pliblica, ya sea porque 

el gobierno o el sistema lo oculta o porque las demAs revistas 

no se atreven a sacarlo. 

A pesar de que hay muchas revistas, una gran parte del 

periodismo mexicano es un peri~dismo temeroso, de alguna forma 

pusilAnime o no dispuesto a contrariar al poder. Frente a ese 

periodismo, que de hecho es imperante en México, el periodismo 

de Proceso es un periodismo con un espiritu mAs libre, con un 

espiritu de poder decir lo que se pueda decir o de no mediar en 

nada, de no ocultar nada de lo que valga la pena informar. 

- ¿C6mo logra esto Proceso? 

- Pues lo logra con un trabajo exclusivamente periodistico. 

Yo pienso que frente al reportero de diario o de revista, muy 

atenido a los boletines de prensa, en Proceso hay un periodismo 

entendido como una labor detectivesca; no conformarnos nada mas 
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con lQ que ya se sabe, sino fincarlo en lo que no se sabe Y en 

lo que no se quiere decir, ese es el periodismo de' Proceso: 

averiquar lo que no se quiere decir. Eso se consigue trabajando, 

insistiendo, machacando. 

- ¿El mismo prestigio que ya tienen les abre las puertas? 

- No. Nos la cierra, yo pienso que nos las cierra. 

- A ver ¿c6mo esta eso? 

- sl, yo pienso que éste es un periodismo "tachado" de 

escandaloso, de amarillista, lleno de exabruptos y los que son 

amarillistas y exabruptos son los hechos, ese es el criterio de 

Proceso. En su estilo, hemos tratado cada dla de hacer un 

periodismo más objetivo formalmente, un periodismo más apoyado 

en acontecimientos que en adjetivaciones, más en comportamientos 

de la gente que en lo que su opini6n nos puede a nosotros 

sugerir. 

- ¿Cu!l seria la función de Proceso respecto al sistema 

pol1tico mexicano o respecto a la sociedad mexicana? 

- Dar a conocer lo que pasa, tan simple como eso, saber qué 

mundo vivimos, a mi modo de ver es la función primordial del 

periodismo, dar a conocer lo desconocido. 
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- ¿A qué se debe la subsistencia de Proceso? 

- Fundamentalmente a sus lectores. Es una revista, que a 

pesar de lo poco que se lee en México, tiene un püblico lector 

fiel que nos sostiene con los 100 mil números semanales. 

- ¿Qué ha hecho posible que Proceso sea lo que es? 

- La personalidad de Julio Scherer como reportero es lo que 

ha hecho posible que Proceso sea una buena revista periodística. 

- ¿C6mo definirla a Julio Scherer? 

- Como un reportero, nada más. Un reportero obsesionado por 

el periodismo. Pagés Llergo perdla una noticia con tal de ganar 

un amigo, Julio Scherer perde a un amigo antes que a una noticia. 

- El p.eriodismo m!s independiente, m!s aut6nomo de los 

poderes mexicanos ¿es el que ejerce Proceso? 

- Bueno, yo no me atreverla a decirlo, yo trabajo aqÜl. Con 

ánimo de contemporizar, con ánimo de proteger al mismo sistema, 

que habla que salvar al sistema por encima del gobierno, que 

habla que salvar al Estado por encima del sistema, ese era un 

principio periodlstico que gobernaba en México, incluso durante 

los tiempos de Excélsior. 
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con ese ánimo de no provocar una catástrofe en la que se 

viera en peligro el sistema mismo de nuestro Estado mexicano, uno 

se volvía tímido. Otras veces ese periodismo se vuelve tímido por 

los intereses; cuando vemos que gran parte de los directores de 

periódicos o de publicaciones son de alguna manera empresarios, 

pues cuidan la vigencia de su empresa, más que la vigencia de la 

información. 

Es muy distinto vivir de los lectores que de los 

anunciantes. Porque se lastima a los anunciantes no les conviene 

trabajar en Proceso, porque la existencia de esas empresas 

depende en mucho de la relación que tienen con el gobierno, 

entonces, prefieren no anunciarse en lo que consideran un enemigo 

del gobierno. 

- ¿Al gobierno le conviene la existencia de Proceso? 

- Yo pienso que al gobierno le debe convenir. se "cacarea" 

mucho en los medios gubernamentales la existencia de un 

periodismo libre, que diga lo que pasa¡ claro, no siempre la va 

bien, pero le puede ir bien finalmente en la imagen. 

- Hablando del gobierno, ¿c6mo logra Proceso conseguir 

regularmente información excepcional? 

- Yo pienso que el gobierno y el Estado no es monolítico y 
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no por pertenecer al goberno o al Estado Mexicano se tiene una 

unanimidad de puntos de vista. Hay pluralidad dentro del mismo 

gobierno que permite, a veces, esta disidencia interna y que 

permite de pronto la infliltración de datos y de documentos que 

de otro modo no se darla. 
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l'ROYLAN LOPEZ NARVAEZ 

Nac.t6 en ·Charcas, SLP (1939). Per.tod.tst:a. Curs6 .la 

.1.tcenc.ta t:ura en derecho en .la UNAH, donda es pro~esor 

de .la Esc:ue.la Nacional Preparat:oria y de .la .Facul.t:ad 

de Ciencias Po.lít:icas y Socia.les. Fue direct:or de !1'V 

Produce.tones Excé.ls.tor y coordinador ejecut:.tvo y 

subdirect:or de Producción del Cana.1 l.1 de Te.levisión 

(1979-81). Aut:or y direct:or de .las series de 

t:e.1ev.ts.t6n "Yo, t:rabajador" y "La rumba es cu.lt:ura". 

Art:.:i.cul.ist:a de.1 diario Excélsior hast:a 1976. 

Co~dadordel semanario Proceso, donde es column.tst:a 

y coordinador edit:or.:i.al. 

- ¿Qué es lo que ha caracterizado a la revista Proceso a lo 

largo de su existencia? 

- La congruencia, el empefio de cumplir . con una tarea 

informativa. En tres administraciones, la revista ha cumplido ese 

designio con mayor radicalismo en el empefto de proporcionar 

informaci6n. Hacer un equipo de gente que viva fundamentalmente 

de su trabajo periodistico, es decir,. que su tarea princip~l este 

aqu1. 

- ¿Qué funci6n cumple la revista con respecto al sistema 
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político mexicano o a la sociedad mexicana? 

- La de tener una fuente de inf ormaci6n nacional e 

internacional creíble. Al paso de sus 15 afios, la credibilidad, 

la autonomía, la seriedad, son las ofertas. 

- ¿1'.!ecuerda alg1ln ejemplo? en el que Proceso haya propiciado 

un cambio radical en el sistema político mexicano o en la 

sociedad. 

- Yo creo que hay la presunción de que en varios sucesos 

nacionales Proceso ha sido vanguardia informativa pero esta 

calificaci6n tendria que determinarse en estudios que no han sido 

hechos. Pero si es claro el interés de los lectores y de los 

grupos de poder, que semanariamente se preguntan qué va a ofrecer 

Proceso, c6mo lo va a tratar, qué informaci6n diferente y propia 

va a ofrecer, como por ejemplo: "La Colina del perro", 11F;l caso 

ourazo", "Díaz Serrano", "Cuba" •.• 

- ¿A qué se debe la subsistencia de la revista Proceso? 

- A sus lectores. 

- ¿Unicamente? 

- Sobretodo, "apenas" el 90 por ciento, es decir hay una 
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demanda permanente de trabajo que se cumple aqu1 en la revista 

y por lo tanto una tarea fundamental, que es precisamente la 

lectura y compra de la revista que se ha establecido desde sus 

or1genes, con altibajos, pero permanentemente con una 

estabilidad, un tiraje que no alcanzan frecuentemente ni los 

diarios. 

¿Considera que a lo largo de 15 afias ha sufrido 

modificaciones substanciales la revista? 

- S1. Dos etapas. La primera, por las circunstancias 

pol1ticas y econ6micas en las cuales salimos a la luz, el trabajo 

fundamental era de periodismo critico y en una segunda etapa, el 

trabajo es de un periodismo fundamentalmente informativo. En la 

primera fase los colaboradores eran quienes nutr!an una buena 

parte de la publicaci6n y en la segunda etapa, hay una 

preferencia, eminencia de los reporteros. 

- ¿Podr1amos llamarle a esta segunda etapa, periodism? de 

investigaci6n? 

- Parcialmente. Nosotros entendemos que esa tarea se"cumple 

en algunos casos, pero son los excepcionales. Nosotros entendemos 

que nuestro trabajo es inmediatista, prontista y con seriedad de 

recabamiento de datos, de testimonios y de documentos, ofrecemos 

la noticia. 
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- ¿Estarla de acuerdo, en que los factores y circunstancias 

que han determinado la existencia y permanencia de la revista 

Proceso, han sido la conjunción de dos situaciones, una, la 

presencia de Julio Scherer, con una biograf1a y personalidad 

espec1f icas y otra, el ámbito period1stico contemporáneo? 

- Si. Yo creo que la clave de todo esto ha estado en el 

trabajo, la personalidad, la sensibilidad y las obsesione.a de 

Julio Scherer. Ciertamente en los Qltimos diez aftas, en un 

trabajo colegiado, pavorosamente democrático, es decir, que tanto 

la faena periodística como las tareas de adminitraci6n, se fincan 

en acuerdos unánimes, de la direcci6n y de la administraci6n 

CISA. Pero es claro que el "pivote" es Julio Scherer; él es quien 

propone criterios, datos, perspectivas, pero una vez que las 

propone, la direcci6n, que incluye al subdirector Vicente ~efiero, 

a Carlos Mar1n, a Rafael Rodrlguez Castafteda, a Enrique Maza y 

a ml, tomamos decisiones, como dije, en colegio y por consenso. 

Pero si, la revista podría llamarse: "Julio Scherer Proceso". 

- Externamente, ¿qué papel juega Julio Scherer? 

- En el entorno period1stico, no hay publicaci6n que haya 

tenido, permanentemente al menos, el rango de autonom1a e 

independencia de los poderes mexicanos que nosotros hemos tenido. 

No creo que haya empresa periodlstica semejante que.haya logrado 

defender, como ya dije, exlcusivamente el interes de los 
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lectores, por eso creo que también nuesta independencia es m4s 

amplia que la de las demás publicaciones. 

- ¿Esta independencia nada más podríamos atribuirla a los 

lectores? 

- Bueno no, por supuesto que están los lectores, las 

condicones políticas del pais, la legalidad vigente, la crisis, 

los empef\os paralelos, análogos a Proceso que prohijan posiblidad 

de expresión abierta como la que tenemos. Basicamente es esto, 

un respeto indiferente de los poderes públicos. 

- ¿A qué se debe que regularmente la revista Proceso 

proporcione información no oficial y si confidencial, a 

diferencia de otros medios informativos? 

- Porque sabe la gente que declara, testimonia, ofrece 

documentación, informes, sabe que los intereses de la revista son 

exclusivamente periodisticos, que no tenemos banderilla politica, 

financiera o religiosa. Entonces, los ciudadanos, los l~ctores 

o la gente de otros paises incluso, convienen en manifestarse en 

Proceso porque saben que su dicho será transmitido fielmente y 

con criterio periodistico, no econ6mico, religiosos o politice. 

- ¿Aunque muchas veces sea confidencial?, ¿cómo se consigue 

esa información? 
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- Como ocurre en los centros de información. Hay alguien que 

sabe cosas que quiere comunicar, o nosotros tenemos intuición o 

percepción de algo y se consigue, como se consiguen las cosas en 

la prensa, gracias a la simpat1a, a la confianza que merecemos. 

Entonces, la gente sabe que no hay intereses ajenos a los 

periodlsticos, la gente tiene interés en que se publiquen cosas, 

en hacer denuncias o en determinar realidades de cualquier 1ndole 

y ya sabemos, la gente tiene necesidad, sobre todo social, de 

divulgar o de enterarse, por eso aqu1 hay un flujo permanente de 

información o pesquiza permanente de información; es un trabajo 

que tiene que estarse cumpÍiendo. 

- Por ejemplo, en el gobierno, ¿hay gente que le interesa 

que se digan las cosas del gobierno o cómo se consigUe esa 

información? 

- SI. Precisamente se quiere que se sepa lo bueno de ellos, 

pero frecuentemente les interesa que se sepan los errores, los 

fracasos, sobre todo ajenos, del propio gobierno. Entonces, 

bueno, se indaga, no es que ellos estén en su lugar y nosotros 

en el propio y luego aparezca un dla, saben que paso esto, no, 

hay una vitalidad social que permite, que fomenta una vinculación 

permanente. 

La gente está trabajando en los medios, en los ·medios 

sociales, politices, religiosos y está atenta, y aunque hay 
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criterios imbéciles que dicen que la Historia ya se acab6, lo 

cierto es que la Historia sigue en marcha, como es eminente, 

patente. Las luchas humanas prosiguen, los conflictos, las 

rapiflas. 

Entonces, el trabajo de un periodista es estar atento a este 

devenir social, personal y la diferencia, la importancla, del 

trabajo en Proceso, es que nosotros procuramos obtener 

información excepcional. Aqul se dice mucho la broma, pero 

también se habla en serio, de que el interés nuestro no es, ni 

salv.3r, ni hundir a la patria, ni a los procesos revolucionarios, 

ni a las buenas causas, ni mucho menos al Estado. 

Nosotros hablamos de periodistas de Estado que están 

pensando en el bien del pa1s, en la buena imagen, en el "qué 

dirán" internacional, en que si una informaci6n hace más dafto que 

bien, criterios pol1ticos morales; a nosotros no nos importa eso, 

nosotros creemos que ·1a gente debe saber qué pasa, sea lo que 

sea. 

Es la congruencia la que permite ese crédito y por más que 

haya sigilos y secretos, se sabe quién es quien. En este neqocio 

es casi imposible que no se sepa si tiene tales o cuales manias 

o si pertenece a una cofrad1a pol1tica, entonces, hay toda una 

manera de vivir, que incluye una ~anera de trabajar lo que 

apareja una respetabilidad, cuando "no hay cola que nos pisen", 
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ya sea por motivos ideológicos o por motivos religiosos, 

sectarios, partidarios. 

La gente, ya sabe de dónde somos, de dónde venimos, dónde 

estamos, qué queremos hacer y qué hacemos, esa es la clave. Hay 

otros compañeros que estuvieron aqui y que tienen mérito 

profesional, pero no tienen crédito, le llamaré moral, porque se 

ven involucrados frecuentemente en controversias y en negocios 

que a la gente le provocan, por lo menos suspicacia, sino es que 

desconfianza. como aqui no es el caso, entiendo que los lectores 

u otros que concurren a saber de nuesto trabajo, creen, con 

justicia, debido a un buen oficio. 

- ¿Al gobierno de alguna manera le conviene que exista 

Proceso? 

- No, yo creo que no, en rigor no. si uno tiene un 

hipercr1tico constante, nosotros mismo cuando somos objeto de 

critica, pues no nos hace mucha gracia, sobre todo porque apuntan 

a cosas que a uno no le gustan, que uno no quisiera tener. No es 

problema de que el convenga o no le convenga, es un criterio 

ajeno al empeño nuestro, ya sea, que le convenga o no, el nexo 

es con el lector. 

- Entrando a la figura de Julio Scherer, ¿cómo definirla a 

uno de sus amigos y colaboradores más cercanos? 
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- El es un maniático de la información, él es un amoroso de 

la conciencia pública, es un desaforado de las relaciones 

humanas. El dictado, que ahora ya no se puede decir cabalmente, 

cuando habla quien decia que, el maestro Pepe Pagés con tal de 

ganar a un amigo, perdía una noticia y que Julio Scherer ~on tal 

de ganar una noticia perd!a un amigo, me parece en mucho vigente. 

Es decir, él encontró en nosotros, de manera semejante, esta 

ávidez, este gusto, pasión por hacer saber, por develar, por 

contar la vida, que es finalmente lo que hacemos aqu1. Es un 

hombre que encontró en el periodismo su razón de ser. 

Es incre1ble ver la permanencia de sus alegr1as porque se 

trabajó bien un asunto, como también es inveros1rnil verlo 

indignado, irritado, porque se perdi6 una nota o se hizo mal; las 

dos cosas las toma existencialmente, vitalmente. Ahora, eso es 

61 y nosotros no en su derredor, sino con lo nuestro, en un 

trabajo colegiado. 

Aqu! lo pasmoso es que se haya podido establecer una 

democracia profesional, de suerte que no hay jefatura, por 

supuesto que él es el director y tiene y tendria acatamiento, 

pero no prohija eso. Hay publicaciones como "Le Monde" que tienen 

una direcci6n colegiada, un influjo importante de reporteros, 

redactores y demás; no, aqui no, aqui hay un estructura vertical, 

no han ninguna duda de que Julio es el director y en cuanto tal, 
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el jefe, pero no en la operaci6n, por lo que toca a las personas 

que estamos en la dirección de la revista. 

- ¿Dónde y cómo conoció a Julio Scherer Garcia? 

- En la redacción de Excélsior cuando él era ayudante del 

director Becerra Acosta. La primera vez que lo vi fue muy 

ceremonioso, muy atento como suele ser. Entonces, yo le llevé 

unos trabajos, le habían hablado de mi, esto fue un lunes o un 

martes, me dijo que si no tenia inconveniente en que hablaramos 

el sábado. Pero yo le deje dos articulas y sin avisarme me 

publicó el primero el viernes. Charlamos y lo que me pidió esa 

vez es lo que siempre me ha pedido: dos cuartillas y articules 

concernientes a la inmediatez. Ahora se ha vuelto un obsesivo, 

me temo que incurable. Una fraternidad en la que me honra mucho, 

disfrutá.ndola y padeciéndola a veces, porque a veces, uno u otro, 

enloquecemos. 

- Usted advierte que todo tiene su historia, ¿sabe cuá.l era 

la historia de Julio Scherer, antes de Excélsior? 

- Era un "niflo bien". Hijo de un banquero eminente. Muy hijo 

de su madre. Estudi6 el primer afio de filosofia y el primer afio 

de derecho, no se cuál fue primero. Como era el "tonto" de la 

familia, Hugo siguio estudiando, Paz también, Julio tuvo que 

empezar a trabajar cuando vino la quiebra familiar, as1 fue como 

surgi6 el director de un peri6dico, el que "no servia para nada". 
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ENRIQUE MAZA 

Nació en los Estados Unidos de Norteamerica en 1929 . 

.Periodista mexicano. Sacerdote jesuita ordenado en 

1960. Licenciado en Ciencias y Humanidades, 1951, en 

filosofía y psicología (Instituto Libre de I!'ilosofia 

de México, 1954), en ciencias teológicas (M'octezuma, 

.Nu~vo Hexico, 1961) y en comunicaciones y periodismo 

(Universidad Estatal de M:issouri, 1964). Ha sido 

reportero del National Catholic Reportezm de Kansas 

City, columnista de Excélsior (1964-1976), director 

del semanario Unión (1964-70) y de la revista Christus 

(1965-74), asesor técnico de la Comisión Epi-!!copal 

Latinoamericana para Medios de Comunicación Social 

(1967), vicepresidente de la .Federación Internacional 

de Diarios y.Periódicos Católicos (1968-), columnista 

de la agencia CISA (1976-82) y comentarista del Canal 

ll de televisión. Columnista y jefe de info.z::mación de 

la revista .Proceso (1976-). 

- Hableme de Don Julio antes de su llegada a Excélsior, c6mo era 

él, como fue de joven, de niño? 
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- Yo quiero aclarar que hay muchas de esas cosas que yo no 

conozco. Julio y yo somos primos. Mi mamá y su mamá eran muy 

amigas, además de ser parientes. Nos conocimos de nifios pero 

andabamos en rumbos muy distintos. 

Estuvimos juntos en el "Bachilleratos", que fue el antecesor 

del "Patria", era el colegio de los jesuitas, donde es ahora el 

hospital Mosel, pero él cursaba más arriba que yo. El erá mayor 

que yo en edad, tres años mayor, y estabamos en el mismo colegio, 

pero el tenla otros amigos, otros intereses, yo era mucho más 

chiquillo entonces, de modo que no tengo mucho conocimiento de 

aquellos entonces. 

conoc1 más a su mamá que a él y a su hermano, pero yo 

después segui mis caminos él siguio los suyos y volvimos a 

encontrarnos hasta 1964, cuando ya él era el director de la plana 

editorial de Excélsior. Entonces volvimos a reanudar amistad, 

pero fue poco a poco, porque eramos dos desconocidos ya para 

entonces. Ya era él un hombre, yo también, teníamos los dos más 

de treinta años y nos hbiamos dejado de ver quince años antes. 

Por lo que oigo y sé, él entr6 a Excélsior desde abajo, 

empezo a formarse en periodismo. Yo le puedo decir m&s lo que él 

es actualmente como periodista que lo que él fue entonces, yo 

entonces ~o lo conoc1 y no estuve cerca de él. 
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Hay en él fundamentalrrente una inquietud por investigar, una 

curiosidad fundamental por averiguar lo que pasa, por conocer a 

las gentes, por saber lo que piensan; por descubrir los hechos, 

por descubrir el fondo de los hechos. Y esa hambre intelectual, 

esa curiosidad humana, profesional, intelectual, es la que lo ha 

llevado a ser un periodista y un periodista hotable. Tiene una 

voracidad para leer, una voracidad para conocer. lo que sucede, 

una extraordinaria capacidad para relacionarse con la gente. La 

gente lo quiere mucho, lo aprecia muchisimo en general, la que 

lo trata. 

Yo creo que, junto con esta voracidad intelectual, esta 

curiosidad periodisitca, curiosidad profesional, de conocer lo 

hechos, de conocer la verdad, de descubrir lo desconocido, de dar 

a conocer lo que no se conoce, que es lo fundamental del 

periodista, éstas son actitudes muy notables en Julio. Hay una 

tenacidad en él para perseguir la noticia, los hechos, las 

personas y saber lo que piensan es lo que ha hecho que sea un 

periodista muy notable. 

Independientemente de eso hay una propia cultura en Julio, 

es un hombre que lee mucho, lee una barbaridad de libros y tiene 

una memoria de "elefante", una memoria extraordinaria. con esa 

capacidad de memoria para recordar las cosas, sus conversaciones, 

con su capacidad humana de relacionarse, con la finura de su 

educaci6n, es decir, es un caballero, tremendamente bien educado, 
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eso lo hace también muy atactivo y hace que tenga relaciones por 

toneladas y de ah1 también sus fuentes periodísticas que lo 

enriquecen enormemente. Yo diría que por ahi andan sus cualidades 

y eso lo ha llevado internacionalmente a un reconocimiento. 

Tiene una perspicacia bastante notable para penetrar y conocer 

los seres humanos. 

- En qué momento surge en Julio Scherer su inquietud por el 

periodismo? 

- El estudió leyes, pero desde el primer año yo creo que empezo 

con esta inquietud y entr6 a Excélsior, la carrera de leyes nunca 

la siguió. No hay ningún antecedente familiar de periodistas, yo 

creo que es una vocación muy personal y que él la llevo hasta la 

expresión que tiene ahora. sus padres no tuvieron nada que ver 

con el periodismo; su padre como el mio fue banquero, hijo de 

alemánes. Yo lo recuerdo como un niño muy inquieto en su casa que 

es ahora donde está el "Bázar del sábado11 , en San Jacinto. 

- Después de la salida de Julio Scherer de Excélsior, usted cree 

que le cambio la vida a él y que a partir de ah1 gener6 una 

amargura y coraje que se ve reflejado semanariamente en las 

p6ginas de Proceso? 

- Yo no soy sicoanálista de café y no me gusta hacer ese tipo de 

si<;':onanálisis barato. Yo conozco a Julio muy a fondo desde 
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Excélsior y mucho más desde que nos unimos en la aventura de 

Proceso, Julio es un hombre sumamente noble; no es un individuo 

de instintos bajos, de rencores, de esas cosas que i;ndican 

desnaturalezas humanas vulgares. Yo no creo que sea él as1, yo 

he visto en él rasgos muy nobles, muy elevados, de mucha 

generosidad. 

Es un hombre que sabe inclusive reconocer errores, que sabe 

cambiar, que sabe mejorar, que sabe corregirse as1 mismo, que no 

se estanca en un pasado. Es un hombre que está continuamente 

creciendo interiormente, yo lo he visto evolucionar siempre hacia 

arriba, es un ser humano distinto, continuamente distinto porque 

crece. 

Bueno, yo no he visto jamás en él éste tipo de rencores, ni 

de complejos de Edipo, ni complejos de venganza, ni de agresiones 

a la figura paterna; yo no he visto eso en él y no creo que yo 

sea tonto en la cuestión de conocimientos de seres humanos. Yo 

estoy adentro, quizás los que nos ven desde afuera comparten esa 

opini6n. 

Yo estoy de acuerdo en que nos califiquen como ellos nos 

perciben, tienen todo el derecho del mundo, pero jam4s hemos 

querido ser la fe de erratas del gobierno. Lo que queremos es, 

decir lo que pasa en ésta sociedad, sea el gobierno o no sea el 

gobierno. Nuestro periodismo es eso, ahora, si tomamos la 
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fotograf 1a de una realidad y la realidad es fea, eso ya no es 

problema nuestro, eso es problema de todos, nos concierne a 

todos. Hay gente que quiere ocultar la realidad, ese es su 

problema, eso a mi no me interesa. 

Nosotros lo que queremos es decir, y ese ha sido el continuo 

esfuerzo de Proceso y el esfuerzo de Julio. Yo creo que s1, el 

alma de Proceso es Julio, pero no es lo único; actualmenté ya es 

todo un equipo, Julio va a desaparecer algún d1a y Proceso va a 

seguir y va seguir con las mismas lineas porque ya hemos hecho 

una m1stica, una manera de ser, una manera de trabajar, una 

manera de pensar las cosas. No sé si eso se llama m1sitca o no 

se llame as1, pero es una manera de ser. 

En esa manera de ser no nos interesa ser la fe de erratas 

del gobierno, si nos interesa decirle al gobierno esto está mal. 

Porque yo creo que el periodismo funciona en ültimo término como 

un freno al poder, el poder tiene limites no es ilimitado, en ese 

sentido yo creo que es perfectamente legitimo y obligatorio de 

la sociedad, es un derecho de la sociedad estar enterada de lo 

que pasa y es obligatorio informar de lo que pasa y es 

obligatorio para la ciudadania, si quiere tener democracia, 

informarse de lo que pasa. Ahora, que a eso le llamen la fe de 

erratas del gobierno, yo respeto los calificativos que quieran 

poner, a mi no me parece que la intenci6n nuestra sea esa. 
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Nuestra intenci6n es dar a conocer lo que pasa, decir lo que 

pasa, descubrir lo que pasa, ir al fondo de los acontecimientos, 

esa es nuestra intenci6n; y por lo tanto investiqar, buscar 

fuentes de informaci6n por todas partes, investigar, descubrir, 

dar a conocer lo desconocido. Ahora, que es amarillismo, que ha 

mucha qente le causa problemas, pues si. 

- Por qué no publicar también lo positivo? 

- ¡Para qué, s1 hay diecisiete peri6dicos y cincuenta mil 

revistas que publican todo lo positivo, yo lo que no veo es que 

los demás peri6dicos y revistas de México publiquen lo negativo 

y lo que está mal en este pa1s y lo que está haciendo mal el 

gobierno!. Si toda la prensa está vendida a publicar solamente 

las loas del gobierno, pues que una se dedique a publicar ia otra 

parte; es decir, no que nos comparen interiormente· con las 

páqinas mismas de Proceso, que nos comparen con _toda la 

comunicaci6n del pa1s y apenas es una la que dice lo que está mal 

y los "cochupos" que se hace y la corrupci6n que existe, cuando 

todos los dem!s lo que hacen es incensar al gobierno. 

Son una bola de incensarios todos y cuando alguien dice la 

verdad, dicen: nada mas ven lo negativo. Pues claro que vemos lo 

negativo, porque lo que estamos haciendo es diciendo lo que 

verdaderamente pasa; los dem4s están conformes con lo que pasa 

y lo que quieren es ocultar las cosas. o sea, hay una 
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despolitizaci6n profunda en todo esto, hay un decir: que el 

gobierno sea impune, a mi no me importa, con tal de que no me 

sacudan la conciencia. Claro que es una dosis de bilis todas las 

semanas, pero es una dosis de bilis que nos merecemos, porque nos 

estamos mereciendo la corrupción que hay y que nadie ataca. 

- Con todo esto no se genera en el püblico lector de Proceso un 

negativismo contra todo lo pQblico, lo gubernamental? 

- A ml no me corresponde, ni el fin de Proceso es educar a los 

lectores, ese no es mi problema, sino informar a los lectores. 

Si se generan razones de odio son calenturas ajenas que a ml no 

me toca sudar. cada quien suda sus propias calenturas y cada 

quien reacciona como quiera, son gente adulta. A mi lo que me 

interesa es que sepán lo que está. pasando y que tomen las 

conclusiones que tienen que tomar y que se informen, de ah1 

depende la democracia, una democracia sin información simplemente 

no es democracia. Por eso, es una de las muchas razones por las 

cuales no hay democracia en este pala, porque la informaci~n está 

controlada. Que eso despierta odios, eso a m1 no me toca, eso le 

toca a los siquiatras, o a los sociologos, o a los trabajadores 

sociales. 

A m1 no me corresponde hacer el sicoan4lisis de la gente, 

ni me corresponde determinar desde mi torre de marfil que es lo 

que la gente debe saber y lo que no, como hacen todos los demás 
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6rganos de prensa, que ellos determinan lo que la gente debe 

ignorar, nosotros no, entonces nosotros damos lo que los demás 

no dan. Si se generan sentimientos de odio, de rencor o de 

rechazo, que se curen leyendo los demás peri6dicos para que ah1 

tengan todo el merengue y todo el betO.n del pastel, a mi no me 

interesa. 

- Don Enrique usted escoge los temas que escribe? 

- No, cada quien investiga por su cuenta, o recibe informaciones 

por su cuenta o a veces las recibe uno y otro es el que las hace, 

hay veces que yo tengo información y otro reportero es e1 que 

realiza el trabajo, otras veces yo lo hago, es decir, nos 

repartimos, es un trabajo de equipo, no es un trabajo personal; 

es una de las cosas bellas que tiene Proceso y de las cosas que 

ha creado Julio y en la que hemos colaborado todos juntos. 

Muchas veces le hemos dicho que no ha Julio, que no nos 

parece y él cede porque es trabajo de equipo, somos un equipo 

todo el consejo de Redacción. El único que consigue las cosas y 

nunca las hace es .Julio, porque su trabajo es más bien como 

generador de ideas, es el generador de las informaciones, es el 

generador de muchas cosas; no es el 0.nico pero es el fundamental. 

- Qué le ha faltado a Proceso, o que le ha sobrado, cuáles serian 

los errores de Proceso? 
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- Bueno, al principio fue la inexperiencia, buscar nuestro 

camino, el venir corridos de Excélsior, que evidentemente sí 

influyo al principio, por supuesto, claro que sí, somos humanos. 

Pero por fortuna lo dejamos y empezamos nuestro camino por otro 

lado y se acabo. Ahora, mucho tiempo tuvimos una ideologizaci6n 

muy fuerte, heramos como periodistas con tesis y eso. cost6 

trabajo sacarlo, sacarle los editoriales a los reportajes costaba 

mucho trabajo. Ese fue uno de los grandes errores de Proceso en 

un momento determinado, pero ahora yo siento que está muy 

corregido eso, que ya hemos llegado a un equilibrio en donde se 

dicen los hechos con honestidad, sin cantearnos para un lado o 

para el otro, sin decirle al lector como tiene que pensar. 

Yo creo que también alguna vez nos ha fallado, pero poco, 

el dar reportajes sin toda la documentación necesaria. Nunca nos 

hemos ido sin documentación, sin fuentes de informaci6n, y por 

eso no nos ha fallado con frecuencia, alguna vez nas ha (allado 

en algun reportaje, pero eso en general tratamos de que no suceda 

y yo creo que nunca nos han cogido en una mentira. Nosotros 

tratamos de seguir una línea honesta, recta, yo na veo jamás a 

quién le tiramos esta semana o a quién le damos el trancazo. 

Entonces, no hay ganas de atacar, hay ganas de decir que este 

pa1s limpio caramba y esto es sucio y por lo tanto esta mal. Lo 

que pasa es que México hist6ricamente esta acostumbrado a la 

impunidad, lo que hacen los de arriba no se discute, el qobierno 

es impune, los empresarios son impunes, y esa epoca que ya pasó 
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o ya deberla pasar, pero hay mucha gente que todavía sueña con 

ese pasado de la impunidad de los podersos. 

- AlqQn otro error que visualice en Proceso? 

- Por alguna larga temporada tuvimos un Proceso Internacional 

infame, no le dimos, hasta que un dla nos decidimos y le dimos. 

Era muy malo, no tenla ni pies ni cabeza. 

Creo que el uso de la Lengua no es tan perfecto que digamos, 

toda'lia hay mucho de ese lenguaje periodistico cajonero que le 

da "en toda la torre" a la lengua castellana. Si usted compara 

la redacci6n de Proceso con la de otros periódicos es bastante 

mejor la nuestra, eso lo hemos ido mejorando, hemos tenido a 

veces cosas pesimamente mal redactadas. 

Qué otro error hemos cometido?, yo no se si sea error o no 

el aislamiento que hemos tenido con respecto al gremio de 

comunicadores. Nosotros hemos estado aislados de todo eso, en 

parte porque no nos quieren y yo no se si fue parte de un rechazo 

que no nos permitía entrar, de un rachazo nuestro también de no 

querer entrar a ese mundo. No se, no se si fue bien o fÚe mal, 

no nos gusta ser odiados somos seres humanos, no queremos dejar 

que nos odien, pero por otra parte no queremos dejar nuestra 

verdad y nuestra rectitud. Que eso nos aisla, pues si, eso nos 

ha aislado. 
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- Por qué Proceso s1 puede sacar informaciones que otros medios 

no dan? 

- Porque Proceso no tiene "cola que le pisen" y los otros si. Que 

Proceso tiene el prestigio de su propia honestidad que nunca han 

podido cuestionar y los otros no; la prensa mexicana está 

sumamente desprestigiada y Proceso nunca ha tenido un "cochupo", 

nunca ha comprado informaciones, siempre se ha caracterizado por 

su rectitud, honrradez y eso no solamente nacional sino 

internacionalmente. Han hecho muchos reportajes sobre Proceso, 

desde el Wall Stret Journal hasta en la televisi6n inglesa, yo 

v1 en la biblioteca del Congreso de los Estados Unidos las 

traducciones de Proceso empastadas y eso no lo tienen de ninguna 

otra publicaci6n mexicana. 

- A los otros medios no les ha interesado ganarse ese prestigio 

o no se les ha permitido? 

- Porque al gobierno le sigue interesando controlar a los medios 

de comunicaci6n y controlar la inf ormaci6n y porque los demás se 

dejan, ya que econ6micamente les conviene y porque tienen una 

serie de prestaciones y privilegios que de otra manera no 

tendr1an y finalmente es la corrupci6n nacional que también se 

refleja en eso, 
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- Todos los entrevistados coinciden en que Proceso sin Scherer 

no serla, qué pasará cuando él no esté? 

- Va sequir siendo. Va sequir siendo con la personalidad de quien 

lo dirija entonces. Pero yo creo que el esp1ritu, la manera de 

pensar, la manera de ser y la manera de hacer periodlsmo, ya está 

tan asimilida que Proceso podrá sequir sin Scherer, por supuesto 

que podrá sequir, hay qente muy capacitada, muy prepar.ada en 

Proceso que lo podrá hacer y que le dará su propio sello de 

personalidad, lo cual no significa que sea malo, simplemente será 

un poc~ distinto quizá en la forma, en la manera, pero no en lo 

escencial, en los escencial vamos a seguir igual. Si Scherer 

desaparece y algiln d1a va a desaparecer seguirá Proceso, pero son 

calenturas ajenas ?_futuras que no nos corresponde sudar en este 

momento. 

- Sin embarqo, don Julio ha sido singular para la creaci6n y 

permanencia de Proceso. 

- Ha por supuesto que es un hombre singular, un hombre fuera de 

serie y que ha dado un sello que ha dejado impreso, pero eso ya 

est6 asimilado como una manera de ser mis. Que hay una influencia 

de él en todos nosotros, por supuesto que la hay, seria muy 

ingenuo y muy sobervio no reconocerlo, pero eso no.significa que 

una vez que él desaparezca su obra también¡ en este sentido Julio 

Scberer no es ef1mero, su obra va a permanecer y va a cambiar y 
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a evolucionar como todo ser humano y quizá tenga cosas mejores 

o cosas peores. Es como si dijeramos cada vez que un papá se 

muere que va a pasar con sus hijos, pues los hijos van a tener 

su personalidad y van a vivir su vida a su manera y punto, ~so 

no me asusta, para nada. 
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CAPJ:TULO J: J: 

"LOS QUE ALGUNA VEZ ESTUVJ:ERON CERCA" 

MIGUEL ANGEL GRANADOS CHAPA, Director Gerente (1976-1977) 

JOSE REVELES, Jefe de Informaci6n (1976-1983) 

83 



MJ:GUEL ANGEL GRANADOS CBAPA 

Nació en Pachuca, Bidalqo en 1942. Periodista. 

Licenciado en derecho y en periodismo por la UNAM 

(1964), donde ha sido profesor durante más de 20 años. 

Entre 1966 y 1976 trabajó en Excélsior, donde fue 

ayudante de la subdirección, secretario da redacción, 

articulista, ayudanta da la dirección qenaral y 

subdirector editorial; ahi mismo fue miembro del 

consejo de viqilancia, presidente de la comisión de 

conciliación y arbitraje y miembro del consejo da 

administración da la cooperativa. A su salida da la 

casa Excélsior participó en la fundación del semanario 

Proceso, del qua fue director qerente (1976-77). 

Actualmente ea director de la revista Mira, colabora 

como articulista en El Financiero y conduce la primera 

adición del noticiario "La Ciudad" da Radio Mil. 

- Licenciado, en el libro de "Los Periodistas•, de Vicente 

Leftero, usted dice que nunca logrará coincidir con Julio Scberer 

Garcla, ¿por qué razones? 

No creo que haya hecho nunca una declaraci6n tan 

contundente, No, desde luego rnuch1sirnas veces coincid1, tanto en 
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Excélsior como en Proceso con don Julio y además más que 

coincidir yo me afilié al punto de vista de don Julio. Yo tengo 

plena conciencia, la tenia antes, la tengo con más intensidad 

ahora, de que don Julio es un periodista excepcional en el 

escenario mexicano, cuyos puntos de vista, especialmente en 

Excélsior pero también en Proceso, marcaron rumbos distintos en 

la prensa mexicana y por lo tanto yo me adherí a ellos. No 

recuerdo haber dicho nunca que nunca coincidiria con don Julio. 

- Entonces es equivoca la interpretación de Vicente Leñero, 

traigo el libro y dice lo contrario. 

- El ºnunca lograré coincidir" se refiere a ese momento, en 

cuanto a la orientación de la revista. Es una apreciaci6n 

puramente coyuntural. Ah1, el "nunca", es más bien una forma 

ret6rica de hablar. 

Déjeme contarle un episodio que ocurri6 en Excélsior que 

ilustra el tipo de relaci6n que tenlamos don Julio y yo. En el 

afio de 1974 el canciller Emilio Rabasa viaj6 a Chile cuando 

todavla ten1amos relaciones con el gobierno militar de Pinochet, 

porque no rompi6 México inmediatament~, sino como un afio después. 

Al volver Rabasa de esa visita hiz6 unas delcaraciones que 

yo juzgué atroces, dijo que estaba convencido de que los presos 

iban a tener, conforme a la f6rmula del derecho norteamericano, 
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el debido proceso legal y que adem&s estaban siendo bien 

tratados. 

Habla un cúmulo de evidencias en sentido contrario, ni iban 

a tener el debido proceso legal porque no habla un régimen de 

derecho en Chile, y sobraban los testimonios de que los estaban 

maltratando. 

Por ejemplo, en ese tiempo estaba circulando la noticia de 

que a Clodomiro Almeida, que hab1a sido el canciller de Allende, 

lo hablan vendado por completo como a una momia durante muchos 

meses y luego le quitaron el vendaje y lo expusieron a un sol 

inmisericorde. El efecto del vendaje durante mucho tiempo es 

hacer ultrasensible la piel. S6lo pinto el caso para saber que 

hab1a noticias en contrario de lo que dec1a Rabasa. 

Al llegar Rabasa hiz6 estas declaraciones y ademas llam6 por 

teléfono a don Julio pidiéndole apoyo editorial de Excélsior a 

la posici6n del gobierno mexicano expresada en esas afirmaciones. 

Don Julio me busc6 y me pidi6 que se le apoyara. 

Yo me opuse y le dije que me parec1a una barbaridad. El me 

explic6 lo que a su vez le hab1a explicado el Canciller, 

diciéndole que era un valor entendido al que él hab1a llegado con 

la Junta Militar y que esta apreciaci6n favorable a la Junta iba 

tener como acto reciproco el que se extendieran los 
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salvoconductos para los muchos asilados en la embajada Mexicana, 

salvoconductos que hablan sido negados. 

Entonces, yo le dije a don Julio que esu era ceder a un 

chantaje de la Junta y que si el Canciller habla caldo en el 

chantaje pues era su responsabilidad pero que nosotros no 

tenlamos, si apreciabamos que era un chantaje, por qué avalarlo. 

El me ofreci6 argumentaciones en sentido contrario,. tanto 

las que le habla dado el canciller, como las suyas propias y yo 

las rebat1 y as1 fue subiendo el tono de nuestra conversaci6n. 

Se volvió muy enojoso el asunto, tanto que, cuando se nos 

agotaron los argumentos, don Julio concluy6 la disputa, porque 

ya se babia convertido en eso, con una afirmación muy rotunda: 

"no se olvide usted de que el director soy yo". 

Y tenla raz6n, me estaba dando una instrucci6n que yo no 

podia aceptar, entonces le dije: pues entonces encontrarA usted 

quien le escriba el editorial. cuando dije eso él se fue. 

A m1 me pareci6 que el asunto era muy grave y 

efectivamente estuve dispuesto a irme. Me senté al escritorio 

a escribir mi renuncia. Bajé a buscarlo. No me recibi6. Su 

secretaria me dijo que estaba encerrado y que no podla recibirme 

sino unos muchos minutos mAs tarde. Yo busqué unas cajas para 

meter mis papeles, porque efectivamente el asunto, en el contexto 
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del periódico y del pais, era muy importante y decidi irme, me 

pareció que era grave que el periódico apoyara esa posición. 

cuando fue oportuno entré a su oficina, me recibi6 

finalmente, y se produjo un intercambio de papeles, él venia de 

su escritorio con un papel en la mano y yo iba hacia él desde la 

puerta con mi propio papel en la mano, el mio era una renuncia, 

se lo extendi, el me extendió el suyo, y yo me quedé 

desconcertado, no sabia qué era, me la di6 a leer y me conmov1 

much1simo por su hombría de bien, por su claridad. 

En el curso de nuestra discusión yo lo babia persuadido de 

que tenia razón, no me lo dijo. Se sentó él a escribir el 

editorial en sentido contrario de lo que le habia pedido el 

Canciller Rabasa y me lo di6. Y cuando, obviamente se di6 cuenta 

que yo me percataba de lo que era, él rompió mi renuncia y nos 

dimos un abrazo. 

La anécdota puede ser o no importante en s1 misma, pero la 

relato para que advierta usted que dificilmente yo podia asegurar 

que teniamos diferencias abismales. La referencia que recoge 

Leliero, que podria no ser cierta ni siquiera respecto de la 

coyuntura, cuando mas refleja un punto de vista coyuntural. 

Yo tenia muchos desacuerdos con don Julio acerca de la 

conducción politica en la cooperativa, con relación a la 
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apreciación de las personas, por ejemplo él queria especialmente 

a Regino 01az Redondo y yo sabia que era una cercan1a indebida, 

absurda, infundada. Ese era el género de diferencias que 

teníamos, no eran diferencias respecto de la perspectiva 

editorial. De modo que si esa expresi6n, que pone en mi boca 

Leftero, fue dicha, se refería a algo tan circunstancial como eso. 

- Licenciado, ¿a qué se debe su salida de Proceso? 

- A dos razones basicamente. Una, que está narrada en el 

libro de Leftero, es que cayó nuestro grupo, nuestra revista, en 

la tentaci6n de querer volver a Excélsior. Yo no quería, me 

parec!a que era un error, aquello babia concluido, el telón habla 

caldo y teníamos que ver para adelante, ya no podíamos i~tentar 

rehacer la historia. Me pareció que era un error, argumenté, mis 

argumentos fueron pesados y cuando don Julio no pudo rebatir con 

argumentos mis razones, apeló, no se si legitima o 

ilegitimamente, a su peso personal. 

Fue llamando a uno por uno de nuestros compafteros, ya que 

estabamos por decidir en una votación, fue llamándolos y más 

porque él lo dec!a que por las razones que él sustentaba, 

persuadi6 a una mayoría de que lo conveniente era que Volviéramos 

al periódico. 

Tanto por el resultado de la consulta como por el modo como 
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se consiguió el resultado, me pareci6 que yo ya estaba ahi de 
más. Ya no estaba identificado con el punto de vista de la 

mayor1a y entonces resolv1 irme. 

La segunda raz6n por la que sal! de Proceso, consiste en 

que, cometimos el error de designar dos directores, un 

director general, que era don Julio y un director gerente, que 

era yo. La revista, especialmente en aquel momento, era un 

espacio periodístico muy pequefto y no cabiamos los dos, porque 

los dos queríamos hacer el trabajo. 

Entonces, independientemente de que tuvieramos coincidencias 

o divergencias, digamoslo as!, físicamente era estorboso que 

hubiera dos directores y era obvio que si sobraba un director, 

el que sobraba era yo, porque la revista habla sido hecha en 

función de don Julio, don Julio era el eje, era más que la 

cabeza, era la inspiración del proyecto. 

Entonces, si uno de los dos directores estorbaba, uno de los 

dos, el que realmente estorbaba, ten1a que irse. Yo tenia esa 

conciencia y alladido al hecho de que habla estado a 

contracorriente, decidí irme. 

- ¿Usted interpretarla esta actitud de don Julio un poco 

como el ejercer no tanto su figura, sino su autoridad? 
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- No. No porque don Julio tenia una autoridad de por s1. Don 

Julio era y es un lider. y un líder, cuando las razones no son 

suficientes para hacer notar su punto de vista, se vale de su 

liderazgo. Es decir, de esa carga emocional que una cabeza·impone 

al cuerpo. 

Yo no creo que haya sido ilegitima esa actitud de don Julio, 

lo crei en algun momento. El se vali6 de los recursos que tenia 

a la.mano, uno de los cuales era el peso de su autoridad moral 

frente nuestros compañeros, para sacar adelante su punto de 

vista. Pero creo ahora que era un modo válido. 

- También en "Los periodistas" se dice que, si se iba usted 

de Proceso iba ser un error y que le iba pesar por siempre, ¿as!· 

fue? 

- No, durante mucho tiempo mis compañeros que se quedaron 

en Proceso pensaron que era un berrinche mio. Leñero mismo lo 

dice, pens6 que era un problema de autoridad, como un problema 

de un hijo con su padre. No lo cre1 entonces, no lo creo ahora. 

Al contrario me parece que fue un acto no de inmadurez sino de 

madurez y no me arrepent1 en ningQn momento, ni me arrepiento 

ahora. 

Creo que fue correcto lo que hice, tuve además ocasi6n de 

continuar una carrera profesional por mi cuenta, por mi la~o, que 
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ha tenido buenos resultados desde mi propio punto de vista, otra 

cosa es el punto de vista que se pueda tener externamente, pero 

a m1 me parece que tuve razón al buscar, después de aquella 

decisión, mi propio camino. No me arrepenti en ningQn momento y 

no me arrepiento ahora. Creo que no tuvieron razón al pensar que 

era un error. 

- Maestro, usted cree que si consideramos a Proceso ~orno un 

gran esfuerzo, incluyendo Mira, es de las pocas revistas 

respetables, verídicas, independientes, con todo esto, usted cree 

que a los poderes mexicanos (iglesia, gobierno, empresarios) les 

conviene la existencia de Proceso? 

- No, no creo que les convenga. Le agradezco su punto de 

vista sobre Mira, que entiendo que es m&s una cortesía que una 

apreciación o una realidad, la única revista real en este pa!s 

es Proceso. 

- ¿Por qué dice que es la única revista Proceso? 

- Porque es la ünica revista de circulaci6n real. Las demás 

revistas, incluida Mira; Mira porque esta comenzando, son 

revistas con muy escasa presencia entre el pQblico y eso es lo 

cuenta. Lo que deveras cuenta es la presencia en el público pero 

un pQblco calificado. La revista Eres o la revista Somos 

circualan más que Proceso pero en términos de presencia social 
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real no es as!, esas revistas no generan una actitud ante la 

vida, no alimentan una actitud ante la vida, como s1 lo hace 

Proceso y yo creo que ninguna otra revista tiene la presencia 

social real que tiene Proceso. 

No creo que les convenga a los poderes, porque los denuncia, 

por que los exhibe y yo creo que estos poderes si pudieran y en 

algün momento lo intentaron, buscarían acabar con Proceso. La 

toleran, porque no les queda otro remedio, pero no están c6modos 

estos poderes con la existencia de Proceso. 

- Maestro, ¿c6mo consigue la información Proceso? 

De tres maneras por lo menos. una es la propia 

investigaci6n, que es lo que hace todo periodista. Uno se plantea 

un problema o una cuesti6n, sabe que va a ocurrir tal cosa y se 

busca la informaci6n. 

Un segundo modo es la inf ormaci6n espontánea que el pllblico 

ofrece y en eso ha consistido uno de los éxitos de Proceso. 

Proceso es una revista que tiene crédito, que es creíble para el 

pllblico y entonces, personas de la sociedad que tienen una 

informaci6n o una inquietud, se acercan a Proceso y le entregan 

o un expediente completo sobre un asunto, o pistas para que los 

reporteros de Proceso investiguen, pero pistas seguras, en donde 

el trabajo del reportero es simplemente recorrer un trayecto ya 
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definido para corroborar cosas. Esa es una gran mina de 

informaci6n para Proceso, la informaci6n que espontáneamente le 

ofrece el público porque cree en Proceso y porque tiene una 

certidumbre de que Proceso va a publicarlo. 

- ¿Incluyendo el mismo gobierno? 

- Y luego, una tercer via, es el gobierno. Eso qued6, 

especialmente claro, en el peri6do de tránsito del 

lopezportillismo al de el delamadridismo, las principales 

denuncias contra Ourazo, contra el propio L6pez Portillo, contra 

dalla Margarita L6pez Portillo, que se publicaron en Proceso, 

venían del gobierno. A través de esos tres mecanismos obtiene 

Proceso su informaci6n. 

- como periodista, como sabedor de estas actividades, ¿qué 

modificaciones ha observado en la revista a lo largo de 15 afias? 

- Pocas, esa seria una de las criticas que yo le baria a la 

revista. La revista sigue siendo muy semejante a s1 misma, siendo 

que el pa1s ha cambiado much1simo en los Ultimas 15 afias, yo creo 

que tendría que tomar otra perspectiva. Hace más o menos poco 

tiempo, intent6 una modificaci6n de diseilo formal, que no fue 

afortunada. 

- En cuanto al contenido ¿también se ha estancado? 
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- No. No se ha estancado, porque tiene buena información, 

pero, no se si sea exacta la fórmula, pero como que se ha hecho 

a la facilidad de tener, a través de estas v1as, sobre todo a las 

que me referí en segundo término: la información que 1e ofrece 

la sociedad y la información que le ofrece el gobierno, ha venido 

a menos la investigación propia, la investigación comenzada y 

seguida por iniciativa de la revista y ha ganado peso la 

información aportada. Esto seria posiblemente el cambio miis 

sustantivo. 

- Raúl Trejo Delarbre, cuando cumplió 10 años la revista 

Proceso, publicó un articulo en La Jornada, en donde dacia que 

Proceso se ha ido por la vla fácil, por optar por un discurso 

contestatario y algunas veces cayendo en los linderos del 

"amarillismo" y el "catastrofismo", ¿usted que opina de esto? 

- No se ha ido por el camino fiicil, estar en la oposición 

no es un camino fiicil en ninguna circunstancia y la revista esté 

en la oposición. creo que efectivamente su defecto es el 

catastrofismo, que es distinto del "amarillismo". El 

"amarillismo" inventa elementos de los cuales la información 

carece. 

Proceso no hace eso·, Proceso tiene elementos informativos 

y subraya los negativos, pero los elementos estan alll, no los 

supone ni los inventa. El "amarillista" inventa netamente, dice 
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que naci6 un nifto con trompa de elefante, eso es 0 amarillismo0 , 

es recrear una realidad aftadiéndole circunstancias que no están 

presentes en la realidad. Eso no lo hace Proceso, Proceso carga 

la tinta en los aspectos pesimistas, en los aspectos 

catastróficos. 

Yo he escrito que, si uno deja de leer la revista y luego 

lee 15 ejemplares seguidos, uno tiene la tendencia a suicidarse, 

porque hay una gran compresión, una gran carga de información 

negativa, en donde parece que nada está bien y nada tiene salida. 

Leida la revista cada ocho dlas esa sensación queda pero se va 

diluyendo por el transcurso del tiempo, pero si uno leyera muchos 

nümeros juntos, quedaría una sensación de esterilidad: nada que 

uno pueda hacer vale la pena, porque todo esta chueca, to4o esta 

mal y todo esta destinado a frustrarse. 

- Maestro, ¿cómo definirla a Julio scherer Garc!a? 

- Julio Scherer es, sobre todo, un periodista. Un periodista 

con prendas excepcionales en el sistema pP-ricdlstico mexicano. 

El sistema periodlstico meKicano es de una qran frivolidad, de 

una qran improvisación, de una qran impreparaci6n. Don Julio tien 

las cara.cterlsticas contrarias. No es un hombre frívolo sino 

profundo, no es un hombre improvisado sino conciensudo, no es un 

hombre impreparado sino un hombre estudioso. 
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El general De Gaulle dec!a de alguno de sus generales que 

sus defectos eran prolongación de sus virtudes, eso se le puede 

aplicar a don Julio, es un hombre rigurosamente ético y eso lo 

lleva a ser inquisitorial. Es demasiado exigente con el rigor de 

conciencia suyo y el de los demás y plantea demandas éticas que 

son inhumanas. Las personas somos más endebles de lo que él 

quisiera y por lo tanto les exige y se exige a si mis.me una 

fortaleza y una entereza y un rigor difícilmente alcanzable y 

por lo tanto es muy severo en sus juicios frente a quienes no 

alcanzan los niveles que él reclama como adecuados. 

Tiene una cierta ingenuidad, no se si la tiene ahora, lo 

conozco menos ahora que antes, tuvo una ingenuidad nacida de su 

propia buena fe, el es un hombre de buena fe y le atribuye buena 

fe a las personas, aün a las que ostensiblemente no tienen buena 

fe y en consecuencia es, fue, victima del engafio de quienes se 

presentaron ante él como dotados de buena fe y no la tenian, 

particularmente Regino Dlaz Redondo. El confiaba, aqui el lugar 

comün es propio, ciegamente en Reqino Dlaz Redondo, ese es un 

defecto grande de don Julio. Siendo un hombre muy inteligente, 

a las exigencias de la raz6n, cuando se le antepone un afecto, 

hace que el raciocinio ceda. sin embargo, cuando se trata de 

ejercer su oficio periodístico, es implacable. 

Hace poco, por ejemplo, ocurrió un episodio que lo pinta de 

cuerpo entero: Se produjo_ un problema entre el periodista Angel 
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Trinidad Ferreira y el Secretario Andrés Caso, respecto de 

eventual corrupción en la atribución de concesiones de radio. 

Angel Trinidad Ferreira es compadre de don Julio y en una época 

fueron entrañablemente fraternos, el lazo se ha aflojado en los 

últimos af\os pero no ha desaparecido, es un lazo cercano, 

esti·echo. 

uno de los acusados por Angel Trinidad Ferreira, como 

participante en problemas de corrupción, es el yerno de Andrés 

Caso, el Secretario de comunicaciones, que se llama Hugo Scherer 

que es su sobrino. El yerno de Caso es el sobrino de don.Julio, 

es una familia además muy corta y muy cercana, de modo que no es 

un lazo formal el que tiene Hugo Scherer con don Julio, con su 

tic, es un lazo familiar de verdad, un parentesco ejercido. 

Ninguna de esas circunstancias estorbó para que Proceso se 

ocupara del asunto, dándoles apreciaciones adversas, fuertes, a 

Angel Trinidad Ferrreira y a Andrés caso y en consecuencia a Rugo 

Scherer. 

Yo no creo en el periodismo quimicamente puro, tampoco creo · 

que por amistad o cuatismo haya que torcer los hechos, pero yo 

creo que, si un compadre mio está involucrado en un asunto, no 

me olvido de que es mi compadre. Expongo el asunto, en el 

tratamiento de la informaci6n, sin torcer la informaci6n, se 

puede, creo yo que legítimamente, evidenciar una cierta 

solidaridad con los involucrados si son cercanos y le merecen a 
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uno confianza, como es el caso de éstas personas. A don Julio eso 

lo mantuvo sin cuidado. 

- Licenciado, ¿recuerda su primer encuentro con. Julio 

Scherer Garcia? 

- Si y fue desagradable. Don Julio era subdirector editorial 

de Excélsior cuando yo entré a trabajar. Yo entré a trabajar en 

la mesa de redacción. Habia dos subdirecciones en el periódico, 

una que tenia que ver con la inform.aci6n, de la cual dependía la 

mesa de redacción y la subdirección editorial que era más pequefta 

pero más importante o tan importante a pesar de que era más 

pequefla. 

Don Julio como subdirector editorial tenia desac:uerdos 

frecuentes con don Victor Velarde que era el subdirector de 

información, por haber entrado yo a la mesa de redacci6n 

dependiente de don Victor Velarde estaba yo más cercano a don 

V1ctor, por razones de trabajo. Un año después, poco m~s de un 

afio después, afio y medio después de que trabajaba yo all1, se 

produjo la muerte de don Manuel Becerra Acosta, que era el 

director general del periódico y por consiguiente la sucesión, 

la elección de director. 

Los dos candidatos fueron los dos subdirectores. Yo no era 

miembro de la cooperativa, por lo tanto no era parte en el 
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asunto, yo no podia votar y sin embargo quedé enrolado en el 

equipo de don Victor Velarde, porque trabajaba alli. Yo entendia 

lo que estaba pasando en el periódico y sabia que la razón 

histórica, por asi decirlo, le asistía al grupo de don Julio, 

pero yo estaba en el otro equipo. 

Se produjeron las elecciones y gan6 don Julio y el primero 

o segundo dla después de que era director, por primera vez crucé 

palabras con él. Me llamaron para alguna cuestión y formularon 

juicios, él y otra persona, muy adversos sobre el seftor Sánchez 

Ausenac, que era el jefe de redacción, y era el nWnero dos del 

equipo de Victor Velarde, por lo tanto, era parte perdidosa en 

ese momento. 

Don Arturo Sánchez Ausenac era mi jefe inmediato y mientras 

yo informaba de la cosa para lo cual me hablan llamado, don Julio 

y la otra persona, en relaci6n con lo que yo estaba informando, 

hicieron expresiones ofensivas sobre Sánchez Ausenac, que no me 

gustaron, entonces, yo le dije a don Julio: perdoneme usted que 

me meta en lo que no 1ne importa, creo que no es as1 como tistedes 

dicen y adem~s me parece impropio que hablen mal de don Arturo 

en su ausencia, si hay algo que plantear yo creo que seria 

conveniente que se lo plantearan a él. 

Entonces, don Julio me vi6 con sorpresa, supongo que es la 

primera vez que me vio, propiamente hablando, y a partir d~ ese 
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momento abund6 en muestras de confianza conmigo. Supongo que le 

pa.reci6 correcto que no obstante que el fuera el director ·yo no 

admitiera un juicio que me parecía injusto. Esa fue la primera 

vez que nos encontramos, que nos encontramos propiamente 

hablando, es decir, él sabiendo quien era yo y obviamente yo 

sabiendo quien era él. 

- Maestro, ¿qué espera que pase con Proceso en los pr6ximos 

15 aftas? 

- Supongo que en algún momento van a multiplicar sus 

recursos de expresión, ya lo hicieron en alguna época con los 

libros, yo supongo que van a ceder a la tentación de un diario. 

será correcto que lo hagan. Tal vez otro género de revistas, 

quizá una revista mensual de las del estilo de Nexos y Vuelta. 

Esa es la perspectiva que me parece ocurrirá, sobre todo 

cuando don Julio deje de ~articipar en la revista, que se retire 

o se muera. Yo creo que mientras don Julio este allí las cosas 

van a mantenerse más o menos en la misma linea. cuando don Julio 

muera, las personas que con él hacen la revista, van a tener cada 

una de ellas necesidad de una expresión más propia y por eso 

pienso, en part.e por necesidades del grupo mismo y en parte por 

necesidades de la empresa y de la sociedad, que va a haber una 

diversificaci6n de los modos de participaci6n. 
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- La hip6tesis que se esta manejando en mi tesis, es que se 

conjuntaron dos elementos fundamentales para que Proceso fuera 

lo que es. Uno, la figura de Julio Scherer con una biograf1a y 

personalidad especificas y dos, el timbito period1stico 

contempráneo. ¿Qué opina de esto? 

- Yo agregaria un tercero que es el estado de la sociedad. 

En buena medida don Julio esta recogiendo lo que sembr6. En 

Excélsior él contribuyó mucho, entre el afio 65 y el año 76, a 

alimentar a una clase media que fue haciéndose no conformista, 

que fue buscando respuestas no convencionales a sus preguntas, 

contribuy6 a la maduración de una clase media urbana ilustrada. 

Ese tercer elemento también cuenta en el desarrollo de 

Proceso, eso qued6 muy de manifiesto en el afio 82, cuando le 

quitaron la publicidad a Proceso, en que la gente respondió 

pagando m&s por la revista. Entonces, la personalidad _de don 

Julio, la pobreza o las limitaciones del timbito period1stico y 

las caracter1sticas de la sociedad, particularmente de los 

sectores medios en los afias ochentas, a la mitad de los afias 

ochentas, explican el desarrollo de la revista. 
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JOSE REVELES. 

Nació en e1 Distrito Federa1 en 1944. Periodista. Es 

egresado de 1a Escuela Carios Septién Garcia (1967). 

Fue reportero de La Prensa (1967-68), Novedades 

(1968-70), y E:xcé1s:Lor (1970-76); ca.fundador y je.fe de 

in.foDDación del semanario Proceso (1976-1983). 

Actualmente es director de 1a revista Fi1o Rojo. 

- ¿Qué es lo que ha caracterizado a la revista Proceso? 

- Primero la necesidad de llenar un espacio de información. 

Abrir la posibilidad de hacer un periodismo m!is critico, m!is 

profundo, m!is investigador. Que aunque se hiz6 en EKcélsior, a 

nivel de semanarios este tipo de periodismo estaba estancado y 

precisamente por el golpe a Excélsior, por la represión a la 

libertad de expresión, babia que demostrar, que a(in as1, en 

situaci6n de represi6n, pod1a ejercerse esa libertad de opinar, 

de informar, de investigar. 

- Mencionaste "un periodismo más investiqador", ¿estás de 

acuerdo que la única revista que hace este tipo de periodismo, 

o que lo hace mayoritariamente, eS la revista Proceso? 

- Yo creo que se está haciendo en varios lugares, pero 
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digamos que Proceso fue pionero en esto. No es que antes no 

hubiera, sino que Proceso hace del periodisTho de investigación 

una forma sistemAtica de trabajo period1stico. 

Proceso pone el ejemplo de hacer un trabajo m6s allA de lo 

que comunntente se puede leer, ver o escuchar en otros medios, 

tratando también de develar, de descubrir temas que se mantenían 

en secreto. Uno de sus éxitos ha sido la revelación de documentos 

que están reservados, yo recuerdo varios ejemplos: las actas de 

PEMEX, toda la negociación que se hizo del petróleo en Europa, 

en fi.n, hay miles de ejemplos que hacen que el público lector le 

interese Proceso, porque dice, algo nos va dar que otros no nos 

dan. 

Por ejemplo, también Proceso tuvo mucho éKito, sobre todo 

cuando denunció las corrupciones de López Portillo, pero también 

de algunos echeverristas, que se traducía en lo que alguna vez 

llamó Garc1a MArquez la sección de arquitectura de Proceso, que 

ex-a la descripción de las mansiones, de los ranchos, de los yates 

de la familia pol1tica. 

- ¿Cómo logra esto Proceso, cómo consigue información 

secreta, confidencial, por qué Proceso s1 y otros medios no? 

- Hay un dicho que dicen los que juegan cartas y domino: 

"dinero llama dinero•. Aqu1 "información llama información". Si 
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Proceso era el medio por excelencia para dar a conocer algunos 

hechos, secretos o escamoteados a la opinión pública, entonces 

la gente, por naturaleza, también busca ir a Proceso para hacer 

su denuncia, esto por un lado, pero también es posible, porque 

hay un trabajo de equipo, hay un trabajo orientado a esa 

busqueda, se anda detrás de la información. 

Es un propósito, hay una necesidad de estar metiendo goles 

constantemente, que se hace una m1stica de equipo, que la gente 

que trabaja en Proceso se siente obligada a competir, incluso 

dentro de la propia revista, a sacar cosas exclusivas. Entonces 

creo que confluyen las dos cosas y porque Julio Scherer.es un 

periodista nato, cuyo trabajo consiste en andar descubriendo 

pistas, tips. Entonces, hay una bt1squeda de la información y 

también caen informaciones a Proceso. 

¿La diferencia con otros medios es que no caen 

informaciones, que no les llega información? 

- o lleqa a ocurrir que s1 caen en otros medios y la gente 

se harta cuando no le hacen caso y no les vuelve a mandar 

información. Entonces yo creo que hay una relación doble, tú 

buscas y como saben que tú buscas te ofrecen información. 

- ¿Inclusive el propio gobierno ofrece información? 
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- Yo creo que el gobierno no es monol1tico, entonces Yo creo 

que a algunos sectores del gobierno, de pronto dejan filtrar 

algunas cosas y ah1 es donde se centra el olfato period1stico Y 

político de quien lo pública o no lo pública, porque también 

ellos te pueden meter un gol, darte un documento falso o que te 

comprometa como grupo. 

Por decir, yo no se cuál es el origen del reportaje sobre 

los agentes de la CIA que se publicó en Proceso, pero s1, yo 

habiendo trabajado ah1, no lleg6 de la manera más natural, esté 

articulo lo firma Raymundo Rivapalacio, que alguna vez fue 

corresponsal nuestro en Proceso, pero que también est\lvo en 

Excélsior y es la ünica vez que escribió Raymundo, ni antes, ni 

después. 

Raymundo en ese entonces era director de NOTIMEX, por lo 

tanto muy cercano a atto (Granados Roldan). Entonces, todo' e~~ 

me hace pensar a mi, que ah1 pudo haber una utilización, a mi 

modo de ver buena, correcta, de la influencia de Proceso para 

denunciar este asunto. 

Tal vez ah1 se valga una cierta complicidad y decir: bueno, 

estos son agentes de la CIA porque me los di6 el gobie~no, se 

vale. No se alude cuál es la fuente informativa, pero puede ser 

Relaciones Exteriores, puede ser_ Gobernacion, no sé. Esto para 

complementrar la respuesta, de pronto s1 puede haber utilizaci6n, 
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manipulaci6n, pero ah1 esta la inteligencia para no dejarse 

utilizar. 

- ¿A ti te ayudaba ser reportero de Proceso para que se te 

abrieran las puertas? 

- Lo que pasa es que en mi caso, soy una persona que trabaj6 

con información alternativa. o sea, yo no recurr1a a 

informaciones oficiales y por tanto me era indiferente si se 

abrián o no se abr1an, recurr1a a fuentes alternas. 

- ¿cuáles eran esas fuentes alternas? 

- Bueno, habr1a que mencionar casos, lo mismo se puede 

hablar del caso del rancho de Tenancingo que le regalaron a L6pez 

Portillo, yo hicé el reportaje y me fui a hablar con la gente del 

pueblo, con el arquitecto, con familiares del arquitecto que hiz6 

el diseño y vas recabando datos. 

Yo no le ped1a información a nadie. o, para seguir en esa 

temática, la finca que ten1a Echeverria en Chiapas que yo también 

trabajé ese reportaje. Bueno, yo fui al Registro P~blico de la 

Propiedad y no dije a que iba, simplemente ped1 acceso a los 

libros, me puse a leer, y ah1 encentre el nombre de Luis 

Echeverria con la propiedad. Ah1 no me presente como reportero 

de Proceso y consegu1 la informaci6n, pero porque me pasé horas 
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buscándolo. 

- A esto que tu hiciste ¿se le puede llamar periodismo de 

investigaci6n? 

- Creo que es un buen intento de hacer un buen periodismo, 

es una buena forma de hacer periodismo, o sea, realmente meterse 

a fondo de los asuntos, que a veces resulta muy trabajoso. Por 

ejemplo, para citar otro de los casois, la casa de Margarita L6pez 

Portillo, en Bosques de las Lomas, c6mo logras saber?, pues 

tienes que investigar, tienes que ir a la Delegaci6n, a la mejor 

ahi si se te cierran las puertas, pero vas con un vecino, o te 

encuentras con una persona que los conoci6, alguien que haya 

entrado a esa casa, que te la empiece a describir, que te da 

hasta los nombres de los sirvientes. Entonces, todo ese tipo de 

cosas te lo va dando la gente, pero tienes que cruzar información 

y corroborar datos para no irte con fintas o datos falsos. 

- ¿Qué tanta importancia ha tenido don Julio para el 

nacimiento y el desarrollo de la revista Proceso? 

- Dicen que ninguna persona es indispensable en este mundo, 

pero en este caso para que existiera Proceso y logrará lo que ha 

logrado, s1 era indispensable Julio Scherer, eso es innegable, 

es un personaje que es sangre, que es vida, que es sabia para 

Proceso y ojalá. que nunca le falte, él es el motivo esencial para 
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la existencia de Proceso. 

- ¿C6mo def inirias a Julio Scherer? 

- Es un periodista nato. Es un hombre cuyos resortes 

principales andan sobre la noticia, sobre la informaci6n, sobre 

el acontecer politice del pals. Un hombre muy preocupado de lo 

que pasa en México, muy angustiado por estas cosas y esa angustia 

lo hace ser obsesivo para su trabajo. 

Para él está muchas veces primero el trabajo que asuntos 

hasta personales. Es un hombre con una gran capacidad de 

encontrar el punto de interes para la gente. Porque es muy fácil 

decir: vamos a darle voz a los que no tienen voz, vamos a 

interpretar lo que la gente quiere; pero c6mo sabes qué es lo que ..... 
la gente quiere. Entonces, necesitas tener una intuici6n, un 

olfato, una capacidad muy especial y atinar. En el caso de 

Scherer normalmente le atina a lo que la gente quiere. 

- ¿Recuerdas algün altercado que hayas tenido con don Julio 

por alguna informaci6n que hayas llevado o no llevado? 

- Altercado no, muchas divergencias de opini6n si. 

- ¿El ganaba? 
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- La mayor parte de los casos si. Porque entre otras cosas, 

una caracter1stica que tiene es que es 11der, entonces, a un 

lider es muy dificil contradecirlo. 

- ¿Granados Chapa se habrá ido porque no soport6 ese 

liderazgo? 

- Yo creo que Miguel Angel escogió, él decidió, una vez que 

vio que la empresa se consolidaba, que empezaba a marchar, él 

decidió irse por su lado, hacer su propio camino y en efecto yo 

creo que no le agradaba mucho ser la sombra de don Julio. 

- ¿Crees que a los poderes mexicanos les conviene la 

existencia de Proceso? 

- Depende quién lo juzgue, yo creo que hay gente inteligente 

que piensa que no s6lo es necesario sino sano que exi~ta una 

revista como Proceso. 

- ¿Por qué? 

- Porque, si es gente inteligente, entonces, debe pensar que 

la sociedad está madura para saber cosas, para discutir cosas. 

Porque además, podemos decir que Proceso fue precursor en la 

apertura politica. Una sociedad sin un medio que realmente valga 

la pena y diga las cosas pues es una sociedad muy coja, es como 
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si alguien del poder no quisiera la participación de los partidos 

politices de oposición. 

- ¿Por qué sales de Proceso? 

- Yo creo que hay momentos en que se cumplen ciclos y 

también debido a algunas dificultades para hacer las cosas como 

yo creo que deben hacerse, pero sin ningun pleito. Yo me retiré 

primero de la n6mina, pero seguia enviando colaboraciones a 

Proceso y después empezaron a ser escasas las publicaciones del 

material que yo les entregaba y entonces, finalmente me retiré. 

- ¿Hay una ley en Proceso que dice que quien se va no 

regresa? 

- No, no es una ley, hay quien se ha ido y ha regresado. Es 

simplemente, características del equipo, es gente muy 

ensimismada, o sea, muy consciente de que es un equipo, entonces 

yo creo que eso mismo genera a veces, no exactamente celos, pero 

diferencias de apreciaci6n de las cosas. 

Por ejemplo, yo estuve en el proyecto del "Independiente", 

del "Inexistente", yo iba ser el editor en jefe, entonces, cuando 

este proyecto termina -Proceso sabia que yo estaba en lo del 

"Independiente"-, algunos compañeros reporteros me dijeron: vente 

a Proceso, está es tu casa. Yo les dije: pues invítenme, o sea, 
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yo con much1simo gusto regresar1a, pero me parece inadecuado ir 

a tocarles la puerta y pedirles chamba; ellos me dijeron, 

nosotros no podemos invitarte pero vamos a promoverlo •. Nunca 

llegó esa invitación. 

- ¿C6mo interpretar1as esto?, 

- Pues tal vez entre algunas personas cercanas a la 

direcci6n, aunque se han ido haciendo cercanas durante el tiempo, 

de pronto pudieron pensar que era un elemento que no dice si 

durante todo el tiempo, sino que tiene alguna opinión diferente 

y entonces se evitan ese trabajo, es evitarse la discusi6n. 

Pienso que ese es un fen6meno que ha ocurrido en Proceso. 

- ¿Qué modificaciones, a lo largo de 15 afies, has notado en 

la revista Proceso? 

- Yo creo que ha tenido varias etapas. Una de ellas fue en 

la que yo discut1 mucho mi permanencia o no en Proceso, en la que 

decia que, hacia falta darle una linea politica especifica, una 

orientaci6n, una meta a la revista. O sea, ¿hacia dónde vamos? 

vamos hacia esto y alrededor de ese eje girar y darle 

precisamente ese enfoque. 

A mi se me alegó que no éramos politices sino que éramos 

periodistas. Pero yo pienso que somos politicos, definitivamente. 
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Y yo lo alegaba porque era la época en que todavía tenia mucha 

fuerza "Impacto", como grupo de derecha, y lo que a m! me 

preocupaba es que de pronto coincideramos en los temas. Me 

parec!a que el coraje contra los expresidentes, Echeverr!a y 

L6pez Portillo, de pronto unificara a las revistas antag6nicas. 

Esta denuncia de la corrupción en el máximo nivel, me parec!a que 

despolitizaba, entonces, según yo, ahi hubo una variación hacia 

el éxito comercial más que hacia el proyecto politice de una 

revista. 

Se fueron por los temas que daban ventas y se conserv6, o 

sea estamos hablando de tirajes de 200 mil ejemplares. Yo pensaba 

que no habla que despreciar eso, pero si habla que brindar más 

elementos de análisis politice que ese tipo de cuestiones que son 

más bien escandalosas. Hay un ejemplo clásico de esto y lo 

platica Scherer en sus libros, cuando Proceso tuvo la intenci6n 

y mand6 a investigar un asunto de Bartlett en sudámerica, yo ya 

no estaba ah!, pero me pareció que darle la principal a un asunto 

familiar del secretario de Gobernación era absurdo, anecd6tico, 

provocativo, provocador y peligroso y fue tan peligroso que fue 

Zorrilla y amenazó con pistola. 

Entonces, a eso me refiero, eso que ocurrió yo ya lo veta 

desde antes, o sea, me parec1a que no debia ser la tónica, sin 

embarqo veo que Proceso ha retomado el camino deseado, a mi modo 

de ver como lector, veo que le es~á dando mayor importancia 
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nuevamente a los temas de mayor profundidad. sin embargo, ·sigo 

creyendo que le faltó una definición polltico-idoeológica, porque 

para mi hacer periodismo significa que te comprometas con una 

linea, y no conformarte con hacer una serie de publicaciones que 

no importa de qué color vengan con tal de que tengan un éxito 

period1stico, entre comillas. 

Te pongo el ejemplo de hace dos números de Proceso en donde 

entrevistan a Ai Camp (nüm. 810, 11 de mayo de 1992) y en donde 

dice una serie de mentiras, yo viv1 ese momento, pero 

independientemente de que tú le estas dando foro, en donde parece 

que da la verdad histórica, ahl don Julio incurrió en dos 

contradicciones terribles: por un lado esta atacando a Su amigo 

cercano que fue Garc1a Barragán, al cual respetó muchisimo y a 

su hijo lo quiere mucho también y por otro lado está defendiendo 

a su enemigo Luis Echeverr1a. Entonces, me parece una 

contradicción, con tal de sacar un éxito peiod1stico. Me parecen 

errores, son errores. 

Otro error que me pareció que cometió don Julio, es que 

cuando el gobierno nos atacó y cortó publicidad, se tomó la 

decisión drástica de cortar personal en Proceso. Yo no estuve de 

acuerdo con eso y lo expresé publicamente. Yo estaba de acuerdo 

con un grupo de muchachos que dec1an, bueno porque no nos bajamos 

todos el sueldo, porque no conseguimos otras chambas, y 

sostengamonos como equipo, como grupo y la decisión fue otra. No 
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estuve de acuerdo y lo expresé. En esa decisión, incluso, apoy6 

Heberto castillo y Froylán L6pez Narváez a la parte empresarial. 

- ¿Y si se corri6 gente? 

- Treinta y tres o treinta y cinco gentes. Y m4s que se 

fueron por la ola de descontento que eso gener6. 

- ¿Estas gentes eran de la redacción o de administración? 

- De redacci6n, ·muchos de redacci6n. o sea, fue un tercio 

del personal. Fue un recorte muy drástico. Fue una decisi6n muy 

empresarial. Y ahora con el paso del tiempo pienso que más bien 

fue una decisión para botar gente que ya no se quería que 

estuvieran ah1. Fue una decisi6n que ya estaba tomada, la lista 

estaba y estaban ya palomeados los que se iban. HistoriCamente 

as1 fue. 
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.Kanue.l Buenclia :Z.987. 

"La revista Proceso representa el inicio de lo que fue la salida 

de Julio Scherer del diario Exc6lsior y con 61 de ciento 

cincuenta periodistias, después de la 6ltima asamblea de 

cooperativistas del peri6dico. Esta salida tuvo qran apoyo por 

la simpat1a de un público enorme que admiraba el nuevo periodismo 

que hacia scherer. Entoces, es as! como se funda la revista 

Proceso, contando con qran apoyo de la qente que no estaba de 

acuerdo con la forma· en que Luis Echeverr1a sac6 a Scherer del 

periódico Excélsior; después de darle todas las libertades y 

decirle que quer1a libertad de expresi6n. 

Era muy importante el periodismo de opini6n que se hacia en 

Excélsior. contaba con dos qrandes figuras: Daniel Cos1o Villeqas 

y Gast6n Garc1a Cant6, éste 6ltimo tuvo mucho que ver y estuvo 

al lado de Scherer en todo momento, incluso en esa 6ltima 

asamblea y cuando al parecer entraron quaruras al peri6dico que 

ten1an 6rdenes de dispersar y de qolpear. 

A ra1z de esto surqe Proceso. Yo creo que para Scherer fue 

un golpe tremendo, un qolpe muy duro, porque él era un diarista, 

estaba acostumbrado al diario, no a hacer una revista semanal. 

Sin embargo, contin6a haciendo el periodismo que lo lleq6 a 

caracterizar: un periodismo de denuncia, el periodismo honrado, 

el periodismo muy claro y el periodismo que además crea un nuevo 
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estilo, en el que se elimina toda la retórica y toda la 

palabreria para hacer articules muy cortos, muy concisos y muy 

directos. Un periodismo de un estilo muy nuevo". 

- ¿cuál era su relación en ese entonces con Julio Scherer? 

- Bueno, yo había sido amiga de él desde hace muchos afies. 

Yo estuve en Excélsior. Mi relación era de amistad, yo no 

pertenecía a Excélsior, ni salí de Excélsior con él, ni hubiera 

sido yo jamás una periodista de Proceso, pero desde luego hab1a 

una absoluta simpatía. Yo fui cuando se fundó Proceso, Julio 

sabia que podía contar conmigo. A mi me interesó mucho este 

problema de periodistas y entonces hice una serie de entrevistas 

cuando la salida de Excélsior. Entreviste a Manuel Becerra 

Acosta, a Enrique Loubet, a Scherer, a Eduardo Oechamps. 

- En ese tiempo que entrevista a Julio Scherer, ¿cuál era 

su sentimiento? 

- Scherer estaba tremendamente dolido, sobre todo con Regino 

Díaz Redondo, incluso me cont6 la anécdota que aparece en "La 

Guerra de Galio", de Héctor Aguilar Cam1n, en donde Regino D1az 

Redondo le hab1a dicho a su hijo, cuando vi6 la luz prendida en 

Excélsior: "mira ahi trabaja un hombre muy honrado". Es decir, 

Scherer nunca pens6 que Regino D1az Redondo lo traicionar1a y que 

en el fondo lo que queria era ser director de Excélsior. 
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- ¿Usted porque no colaboró en Proceso? 

- Yo no colaboré en Proceso porque yo estaba haciendo 

novelas. Me lo pidió Scherer pero yo estaba mucho más ya enfocada 

a la literatura y me estaba costando muchísimo trabajo no hacer 

periodismo, para meterme hacer literatura. Sin embargo, en alguna 

ocasión yo he colaborado para Proceso. Pero mi tirada es ya no 

hacer periodismo o hacer el menor periodismo posible, pero eso 

es dif 1cil porque siempre estoy haciendo periodismo. 

- ¿Cómo es Julio Scherer? 

- Julio Scherer es un hombre que tiene una educación de 

colegio alemán, una educación muy estricta, que tiene una 

disciplina interior y una disciplina f1sica también muy notoria, 

porque es un hombre que todos los d1as nada. Tiene muchis1simos 

hijos, tiene esa cosa un poco alemana de la puntualidad. Es un 

hombre casi jacobino, en lo que se refiere a la honra~ez, en 

querer a los demás, en creer en los demás y que los demás crean 

en él. Es un hombre muy puro, muy limpio, muy honesto y eso exiqe 

también de sus colaboradores. Y es un hombre también muy 

dispuesto al carifto, a la admiración. 

¿Cuál es la importancia de Julio scherer para el 

periodismo mexicano? 
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- Bueno, yo creo que, Julio Scherer es el iniciador, a ra1z 

de Excélsior, de un periodismo verdaderamente de oposición y de 

denuncia. Un periodismo que intenta decir o que de veras dice la 

verdad. Claro se le acusa de ser catastrófico, de siempre estar 

apoyando o denunciando las lacras; todo lo que ve es lo malo, 

nunca ve lo bueno. Sus articules jam&s son de apoyo al régimen, 

aunque el régimen no haya metido la pata o lo haya hecho bien en 

determinado momento. Se dice que es un periodismo muy de denuncia 

y muy catastrofista, pero en realidad yo creo que es un 

periodismo que hace falta en nuestro país. En un pa1s en donde 

hasta hace poco no había oposición ni en la cámara de diputados 

y ni en la de senadores, Proceso hizo las veces de oposición y 

eso yo creo que es m~y importante. 

- Raymundo Rivapalacio dice que Proceso se ha convertido en 

la fe de erratas del gobierno, ¿estaría usted de acuerdo? 

- Si claro, y ojal& fuera la conciencia del gobierno para 

que el gobierno recapacitara. Proceso ha fungido como un freno, 

un freno a la deshonestidad y a la impunidad tan total de 

nuestros politicos y de nuestra polltica. Yo creo que en ese 

sentido es muy bueno Proceso. Ahora Proceso también tiene sus 

odios, sus rencores, yo creo que uno de los odios muy obvios fue 

Luis Echeverria. Todo lo que se le pudiera tachar y acusar a 

Echeverr1a pues era muy bueno para Proceso. Porque yo creo que 

Luis Echeverria y Maria Esther zuno de Echeverria realmente 
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traicionaron a su amigo J'ulio scherer; porque aceptaron ese 

periodismo de critica y sin embargo, no lo aguantaron. 

- ¿CuAl cree que sea la relación de Julio Scherer Garcia con 

los presidentes de México, a partir de 1976? 

- Bueno, yo creo que él trata de guardar la mayor distancia 

posible con los presidentes. Yo creo que él lo hace a prop6sito. 

como director de Excélsior seguramente tenia muchisima relaci6n 

con la presidencia de la Rep<iblica, con los secretarios de 

Estado, con los banqueros, con la iniciativa privada, con todo 

el mundo. 

- Proceso es lo que es por Julio Scherer? 

- Proceso es lo que es por Julio Scherer, pero también por 

los colaboradores. Pero yo creo que sin Julio Scherer desde luego 

no existe Proceso. Porque los que colaboran están todos ligados 

a 61 y son gentes que tienen con Scherer una entraftable amistad, 

como es el caso de Vicente Leftero, lo cual muestra también sus 

inclinaciones religiosas de Scherer. Vicente Lellero es un 

cat6lico declarado y Scherer aunque nunca ha sido un cat6lico 

declarado, pues siempre ha tenido simpatías, no por el PAN, pero 

sl por ejemplo tuvo una gran admiraci6n por Christlieb Ibarrola; 

lo querla mucho y le parecía un politice admirable, entonces él 

ha sido muy coherente con sus ideas. Ahora si, Proceso es Julio 
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.Scherer y Julio scherer es Proceso. Y Proceso sin scherer no se 

yo lo que pueda ser. 

- ¿Scherer normalmente es amigo de los funcionarios o de los 

empresarios? 

- No yo creo que no. Algunas personas se quejan de que 

Scherer no vacila en hacer criticas feroces, aunque sean sus 

amigos. Scherer pasa por encima de todo con tal de hacer 

periodismo. Por ejemplo Gast6n García Cant1l salió de Proceso 

porque Scherer publicó un articulo de Fernando del Paso en contra 

de Gast6n; entonces le pareció a Garc!a cantú una traición, pero 

en realidad la traici6n fué de García Canta al volver a 

Excélsior, en el cuál él babia sido una figura clave para que 

salieran todos, pues también es otra traición. 

- ¿Hay una mística schereriana dentro de Proceso? 

- Scherer es un hombre muy querido, muy bien amado. Es un 

hombre valiente que siempre ha estado expuesto, que estuvo con 

la CUba de Fidel castro en 1959, que ha viajado, que ha trabajado 

much1simo. Hay qente que verdaderamente lo tiene en un altar, 

como es el caso de su secretaria Elenita Guerra. L6pez Azuara 

creo que lo ama much1simo, este otro que le qusta el danz6n, 

Froylán L6pez Narváez, dice que tiene derecho de pica porte, que 

puede entrar cuando quiera a la oficina de Scherer. En fin, 
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Scherer s1 suscita unas pasiones muy tormentosas y unas lealtades 

muy tormentosas. 

- Finalmente, ¿c6mo definirla a Julio Scherer y si pudiera 

describirnos su primer encuentro con él? 

- S1, Scherer es un personaje un poco faústico, tiene rasgos 

alemanes de enorme romanticismo. Podr1a hacer pensar en algo as1 

como Herman Hesse del Lobo Estepario. Es un personaje de novela. 

Es un personaje muy seductor, y que ha manejado siempre sus 

asuntos periodísticos a través de la seducci6n. En general cuando 

le apuesta algün periodista, es porque es bueno, tiene un juicio 

muy certero para juzgar quien va ser un buen periodista y quién 

no. 

- ¿c6mo fue su primer encuentro con Julio Scherer? 

- Seguramente fue en la redacción de Excélsior. Pero después 

viajamos juntos a Italia, a un festival de cine latinoamericano. 

Viajaban también Gustavo Alatriste y Sivia Pinal que iban a 

presentar la pellcula "Viridiana". También iba carmen Moreno 

Toscano, Fernando Gamboa y Leopoldo Zea. De ah1 nos hicimos muy 

amigos. 

- ¿Usted cree que don Julio haya ya ha superado el qolpe a 

Excélsior o finalmente todavía hay un rencor al sistema? 
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- Yo creo que el golpe a Excélsior no lo superará a lo largo 

de toda su vida, porque no es lo mismo ser director de un diario 

como Excélsior, que ser director de una revista, aunque sea una 

revista que tira 75 mil ejemplares y que tiene mucha aceptaci6n 

y que además es la Biblia para much1sima gente. La gente que 

tiene algo que reprocharle al gobierno, los jóvenes, y todos los 

periodistas extranjeros de visita en México, toda la gente que 

quiere saber de política, no hay una sola gente que no compre 

Proceso. Es una revista clave en la vida del pa1s. Mientras que 

Excélsior no se ve que haya mejorado. 

- ¿Porque Proceso si ha podido hacer un periodismo distinto 

y otras publicaciones no han podido? 

- Porque ah1 esta el genio de Julio Scherer. La m1stica que 

le infunde también a sus colaboradores que luchan 

endemoniadamente por cons~guir cosas muy importantes. Ademas de 

que ha agrupado grandes firmas. Yo creo que las denuncias-que ha 

hecho Proceso han cambiado a México. Porque además lo que se 

publica en Proceso suele ser verdad. Nunca ha habido un 

desmentido. Julio Scherer es una figura que tiene una talla moral 

y hay deferencia hacia él. 
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ROLANDO CORDERA 

Nació en Man.zani11o, Co1ima, en 1942. Econam.ist:a. 

Est:uclió en 1a t1NAH y en Londres. Profesor de 1a 

Eseue1a Naciona1 de Economía. Miembro de1 Mov:i..m:l.ent:o 

de L.:l.beración Naciona1 (1964-66). Cofundador de1 

SJ?AUNAH y de1 S7.'UNAH. Cofundador y clirigent:e de1 

Movimient:o de Acción J?opu1ar (1981), de1 J?SUH (1981-

87) yde1 J?HS (1987). Diput:ado (1982-85). Co1abor6 en 

Uno Más Uno, es asesor (1986-J de1 direct:or de La 

Jornada, consejero edit:oria1 de Nexos. 

Coaut:or de El desafío mexicano (1982), México 83 •. A 

M:i.t:ad de1 t:úne1 (1983) y con Car1os !l'e11o de La 

cli.sput:a por 1a nación (1981). Copi1ador de Deaarro11o 

y crisis en 1a economía mexicana (1982). Miembro de1 

Co1egio Naciona1 de Economíst:as y de 1as sociedades 

• Int:eramericana de J?1anificación. 

Act:ua.Iment:e es direct:or de NEXOS !l'V. 

- Qué es lo que ha caracterizado al sistema politice mexicano de 

la segunda mitad del siglo XX? 
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- Dos cuestiones básicas diria yo. La primera, su enorme eficacia 

para promover un desarrollo industrial rápido a partir de 

condiciones de gran atraso y encausar las contradicci~nes 

sociales que este tipo de fenómenos provoca y en segundo lugar, 

su otra caracteristica, pripiamente política, es la de una 

continuidad institucional mantenida a lo largo del periodo en 

condiciones de autoritarismo político más o menos evidente. 

- Que repercusiones políticas, sociales y económicas ha tenido 

el que México, durante muchos años, haya vivido un régimen de 

partido pol1tico casi único? 

- Ha dado lugar ha estabilidad pol1tica, pero ha propiciado un 

uso público de los recursos públicos con muy fuertes 

inclinaciones patrimonialistas e incluso depredadoras. Los 

actores socioeconómicos no han madurado y esto impide un sistema 

de intercambios fluido, sobre todo en condiciones de crisis; no 

hay responsabilidad institucional, gubernamental, ante el 

p1lblico, mas que formal y todo eso redunda en un uso cada vez más 

ineficiente de los recursos públicos. Yo creo que también ha 

redundado en hacer que la circulaci6n de las élites sea menos 

amplia de lo que podría haberlo sido en otras circunsatancias. 

- Tomando en cuenta estas características del sistema politice 

mexicano, cuál ha sido la relación prensa-gobierno, prensa

poderes públicos y privados? 
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- Es una relación muy viciosa, viciada, en el 1argo plazo ha sido 

de subordinación de los medios a los gobernantes, la prensa 

formando parte de un sistema cerrado de intercambio de 

información y de compra y venta de protección, sobre todo con los 

pol1ticos, pero también con los poderes privados. Ahora, esto se 

comienza a modificar a partir de los años setentas, cuando se 

empieza a vivir el transito al deterioro del sistema politice, 

que sin embargo es un deterioro que ya podemos ubicar en el largo 

plazo, porque ya lleva unos buenos lustros. 

La prensa funciona como vehiculo de apertura politica en los 

años setentas, pero en la medida en que el sistema politice en 

su conjunto no se democratiza, la prensa se convierte de nuevo 

en una especie de cuasipoder dentro del esquema corporativo. Pero 

sin duda la apertura es real y hay nuevas experiencias de 

periodismo que buscan otro tipo de acci6n y de lugar dentro del 

sistema politice. Más definido por la critica, la construcción 

de contextos de explicaci6n de los fenómenos politices-sociales 

y lo que más pobremente: la investigación periodistica 

propiamente dicha. Hay en estos intentos una busqu~da de 

independencia po~ la via de lo que se produce, no estrictamente ' 

por la v1a de una independencia econ6mica y financiera ideal, 

porque se mantiene esta relación con el gobierno, pero una 

af irmaci6n de una independencia por la v1a d2l producto. 

- Al gobierno no le ha interesado, no le ha convenido una prensa 
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critica, libre? 

- No, a ningün gobierno le conviene una prensa critica, libre e 

independiente, lo que pasa es que una democracia es inpensable 

sin una prensa critica, libre o independiente. La prensa se 

conviertio más bien en un sistema de correo entre los politices 

y en una especie de ilusión de manipulación de la población; en 

los tiempos antiguos antes de los setentas se creia que con las 

ocho columnas, que siempre hablaban del éxito ininterrumpido del 

modelo mexicano, toda la población estarla conforme y creerla en 

el éxito y vivirla el éxito. Bueno, poco a poco hemos ido 

descubriendo que no es asi, que no se manipula todo el tiempo, 

ni a todos y que hay muchos otros esquemas de comunicaci6~ entre 

la gente y de entendimiento de lo que pasa y de lo que le pasa. 

Aqul lo que hemos vivido sin embargo es la creaci6n de multiples 

sistemas paralelos e informales de comunicación social. 

- Joaquln Estefanla, el director de El Pals, habla de los diarios 

de referencia que los califica como "vinculo privilegiado, 

instrumento difusor de noticias y de ideas por excelencia, que 

funcionan como plataforma privilegiada para la presencia y 

expresi6n de los lideres politices y de las instituciones 

sociales, cuando quieren diriqirse a grupos rectores del país"; 

Usted considera que la revista Proceso podr!a definirse c~mo una 

revista de referencia, con esa descripción que hace Estefania? 
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- En parte, no en el ültimo atributo, es decir, no se utiliza 

como plataforma por parte de los lideres políticos, pero es una 

revista de referencia para el mundo politice intelectual, no 

solamente mexicano sino de la comunidad internacional interesada 

en México. A los lideres más bien les interesa no aparecer en 

Proceso. 

- Cuál ha sido la contribución de Proceso? 

- Yo creo que la contribución de Proceso es, uno, que es quizás 

el Qnico medio que, a pesar de su amarillismo y de su notoria 

mala intención en muchos aspectos, siempre o generalmente tiene 

debajo una investigación periodistica. uno sabe que ahi hay un 

trabajo de los periodistas buscando información, el trato que le 

dan a sus hallazgos, la manera en como se presentan, es el otro 

aspecto de Proceso, pero siempre hay un esfuerzo de 

investigaci6n, de sacar a flote informaci6n. Y, junto co~ esto, 

esta el hecho de que Proceso apunta, para mi ·gusto con exceso, 

a lado oscuro de nuestra vida püblica y me parece que es muy 

importante que haya medios y esfuerzos que hagan eso; funcionan 

como recordatorios, como luces rojas, a veces son tan rojas que 

no dejan ver, por el entusiasmo que pone el equipo y el director 

en convertir en absolutos sus hallazgos de lo negro. Pero bueno, 

una vez que uno aprende a leer Proceso, pues Proceso tiene esos 

atributos. 
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- C6mo se debe leer Proceso? 

- Yo creo que se debe leer Proceso sabiendo que hay una 

investigaci6n, pero sabiendo que hay mucho sesgo de principio a 

fin por parte de los editores y que los editores no están 

dispuestos a admitir otros contextos explicativos que los que 

ellos tienen a priori. Y eso ha hecho mucho mal también, porque 

el público lector ya compra Proceso esperando que le digan las 

cosas malas y las cosas espectaculares; ese público duda de 

cualquier otro periodismo, de un periodismo explicativ~, más 

pedag6gico, más analitico, le genera rápidas reservas, por el 

tipo de tradici6n que ha creado Proceso. 

- Raymundo Riva Palacio dice que Proceso no es una revista 

period1stica, sino una revista militante, qué opina de esto? 

- Bueno, son frases, militan en qué, pues militan en las 

convicciones y fantasmas de Julio Scherer seria mucho decir, ah! 

hay gente muy inteligente como Maza, como Leñero, que no creo que 

militen en todos los fantasmas y obsesiones de don Julio. 

- cuales serian los fantasmas y obsesiones de don Julio? 

- La corrupci6n, el abuso absoluto del poder y un panorama 

siempre sin salidas, sin salidas graduales. 

131 



JOSE WOLDENBERG 
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1at:inoamericanoa por 1a t7NAH (1987), de 1a que ea 
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t7NAH (1977-78). Ca.fundador y miembro de1 Consejo 

Nacional de1 Movim:i.ent:o de Acción Popular (1981); 

ca.fundador e int:egrant:e del comité centra1 de PSVlf 

(1981-87); y miembro .fundador (1981), int:egrant:e.del 

Conaejo Nacional (1987) y del Comité Ejecut:ivo (1988) 

del Partido Mexicano Socialiat:a (1988). 

Co1aborador de NEXOS, Cuadernos Po1:í.t:icos, Foro 

Univeraitario, E1 Cot:icliano, So1idaridad, La Cu1t:ura 

en México, Punto (1984-), Uno Máa Uno (1979-83), El 

Porvenir (1982), y La Jornada (1984-). 

En 1982 publicó 1a ant:o1og:í.a "Solidaridad y el 

aindica1iamo mexicano". Coaut:or de· "Eat:ado y lucha 

polit:ica en· e1 Jráxico actua1" (1976), "De1 eat:ado 
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.libera.l a .los inicios d• .la dictadura por:firista ", 

segundo va.lumen de "La c.lase obrera en .la historia de 

México" (.1980) "Desarro.l.lo y crisis de .la econamia 

mexicana" (.198.l}, "La desigua.ldad en México" (.1984), 

"C.lase obrera, nación y naciona.lismo" (1985), "México, 

presente y :futuro" (1985), "Evo.lución de.l Estado 

mexicano" (1986), "La sucesión presidencia.l en -1988" 

(1987), y "17 ángu.los de un sexenio" (1987). Autor de 

"Antecedentes de.l sind.ica.lismo" (1983). 

- Qué es lo que ha caracterizado al sistema politice mexicano de 

otros sistemas mundiales? 

- Yo creo que durante muchos afias fuimos un sistema, como lo dijo 

el Presidente (Salinas de Gortari), de Partido casi Onico, o como 

lo dijo sartori: un sistema de partido heqem6nico, es decir, una 

f6rmula de organizar a la pol!tica bajo el manto de una s6la 

organizaci6n partidista, lo que supone un sistema no competitivo, 

praqm4tico, y en donde lo fundamental de la pol!tica se procesaba 

a través de f6rmulas corporativas. 

Ahora, creo que en los Qltimos quince aftos quizá estamos 

viviendo un transito hacia la construcci6n de un sistema de 
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Partidos; digo quizá porque a todas luces es un proceso 

inacabado, si bien hay concurrencias, si bien practicamente todas 

las corrientes pol1tico-ideol6gicas trabajan dentro de un marco 

institucional y legal y si bien la concurrencia electoral ha 

aumentado y la propia competencia electoral ha aumentado, todavía 

las condiciones en las que se lleva a cabo esta competencia son 

sumamente desiguales, asimétricas; lo cual impide hablar de un 

sistema de Partidos cabalmente democrático. 

- Por qué en México no se ha podido dar un pluripartidismo? 

- Yo creo que no es posible establecer una relación unicausal, 

pero seguramente influye en eso la hegemonía que tüvo la 

ideolog!a de la Revolución Mexicana. Seguramente tie~e que ver 

con eso las instituciones que surgieron de la misma y que 

procesaban de manera vertical y sectorialmente las demandas de 

los mAs importantes grupos organizados. 

Entonces, la ideolog1a, las instituciones corporativas para 

atender demandas sectoriales, el crecimiento econ6mico que si 

bien no fue equitativo tendio a la polarización de la sociedad 

si logr6 que las generaciones fueran viviendo una mejor que otra, 

es decir, los hijos viv1an mejor qué los padres y eso también 

sirvi6 como una fórmula para aceitar la legitimidad de los 

gobiernos emanados de la Revolución Mexicana. 
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Creo que también tiene que ver con eso la debilidad de 

implantaci6n de otras corrientes politico-ideol6gicas, creo que 

también tuvo que ver un México más agrario menos diferenciado en 

termines pol!tico-ideol6gicos. También explica eso el enorme 

pragmátismo y capacidad de absorción del propio sistema politice 

mexicano, a diferencia de régimenes autoritarios clásicos en 

donde la ideoloqia juega un papel mucho muy relevante; una 

ideología tan porosa como la de la revolución mexicana hiz6 que 

capaz muy importantes de la sociedad encontraran por esa vla 

fórmulas para su quehacer politice. 

Entonces, no hay una s6la razón política para responder por 

qué por tantas décadas vivimos un régimen de partido hegemónico, 

pero creo que estas son claves que quizá nos ayuden a entenderlo. 

En contrapartida hoy somos una sociedad cada vez más 

diferenciada, más humanizada, con mayores indices de escolaridad, 

alfabetizada, y eso permite que empieza a no caber precisamente 

bajo el manto de un sólo Partido¡ está diferenciación se ha 

tomado como momento fundamental el del movimiento de 1968 y creo 

que es correcto , es decir, el 68, desde esta perspectiva, es un 

movimiento anunciador de sectores cada vez más amplios de la 

sociedad que no quieren, ni pueden procesar sus intereses a 

través de las instituciones oficiales y del Partido oficial. 

- En este panorama cuál ha sido el papel de la prensa mexicana 
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de la segunda mitad del si·;rlo XX? 

- Durante muchos aftos los margenes de independencia de la pr~nsa 

en relaci6n al poder fueron m1nimos y yo creo que no descubro 

nada. La voz oficial era la que fundamentalmente reproducla la 

prensa, eso quizá por un acuerdo politice implicito, pero además 

porque existian distintos mecanismos de presi6n del gobierno 

hacia la prensa, pensemos solamente en dos: en la publicidad 

estatal, por un lado, y el sumi.nistro de papel, por el otro. 

Nada más pensando en esos dos mecanismos podemos darnos .cuenta 

del grado tan alto de dependencia de la prensa mexicana en 

relaci6n al gobierno. Creo que ninguna publicaci6n, quizá 

solamente Proceso, vive de sus ventas, casi todas las 

publicaciones viven de la publicidad. 

Sin embargo, creo que en los ültimos afios hemos visto una 

diversificaci6n de la oferta periodistica. Hemos visto un 

incremento de los margenes de autonom1a de la prensa mexicana en 

relaci6n al gobierno. creo que para muchas publicaciones no 

existen ya temas tabü ni zonas vedadas, por lo menos para un 

nümero importante de publicaciones y en ese sentido creo ha 

habido un cambio muy notable en la prensa. 

Creo que, incluso desde los primeros intentos en la época 

de Echeverr1a, que precisamente fueron frustados por el golpe a 

EXcélsior, una de las reacciones gubernamentales fue por lo menos 
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una pequena apertura de la prensa diaria, aunque con el golpe a 

Excélsior se clausuró esa politica. 

- Por qué no se han podido establecer relaciones más sanas y 

menos corruptas entre la prensa y el gobierno mexicano? 

- Yo creo que también se debe a varias razones, las legitimas 

quizá esten en que los propios editores de la prensa compart1an 

en general el proyecto de los gobiernos revolucionarios, es decir 

que, en efecto la hegemon1a de la Revolución Mexicana era tal que 

también involucraba a la prensa mexicana. Pero por el lado malo, 

seguramente también las relaciones no del todo transparentes, es 

decir, la transferencia de recursos p(iblicos hacia la prensa 

también nos puede explicar esa docilidad y ese servilismo de la 

prensa durante muchos anos. 

- En este momoento hist6rico al gobierno mexicano le conviene una 

prensa critica y mAs honesta? 

- Bueno el gobierno es muy grande, yo creo que hay gente en él 

que ha aprendido por fuerza a vivir dentro de una pluralidad de 

ofertas editoriales y hay otra franja del goberno que sigue 

siendo muy reacia a la existencia de una prensa critica, con la 

cual no sabe tratar, cree que cualquier voz disonante hay que 

tratarlo como si fuera enemigo. 
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Pero ero que más allá de lo que los gobernantes desen, 

paulatinamente se ha ido creando una prensa plural que es muy 

fácil detectar diferentes ofertas, sesgos ideol6qicos, diferentes 

formas de jerarquizar la noticia, puntos de vista diferentes y 

para decirlo de otra manera, algunos del gobierno les gustará y 

a otros no, pero creo que ya no lo pueden conjurar. 

Aunque uno sabe que siempre detrás de las oficinas de ,prensa 

hay presiones, sugerencias, indicaciones, pero creo que ya muchas 

publicaciones cada vez hacen o menos caso o solamente publican 

los puntos de vista que les parecen pertinentes; la fuente del 

gobierno y del aparato estatal sigue siendo una fuente de 

noticias fundamental, tampoco se trata de postular que la prensa 

se cierre a la informaci6n que surja de las secretarias o de los 

gobiernos estatales, de la Cámara de Diputados, etc, eso seria 

absurdo, el problema de la prensa es que solamente se vaya con 

el boletin o con la informaci6n oficial, sino hacer su propia 

investigaci6n. 

Yo creo que la gente que está dentro del gobierno tiene que 

aprender a vivir dentro de esa pluralidad, es algo que ya esta 

en marcha y no veo, salvo expedientes autoritarios, como se pueda 

revertir eso. Es parte de los cambios que esta viviendo la 

sociedad mexicana, es decir, a ml me cuesta much!simo trabajo 

pensar una organizaci6n de la sociedad mexicana como la de los 

aftas cincuentas o sesentas, es decir, que tendrla qué pasar en 
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México para que volvieramos, para tomar el ejemplo electoral, a 

unas elecciones sin competencia, sin concurrencia, en donde los 

ganadores y perdedores están definidos de antemano, en donde la 

gente ve eso como algo absolutamente claro, o sea, que tendría 

que pasar?, s6lo un expediente autoritario, que creo que casi 

nadie lo desea. 

Esa misma pluralidad, esa busqueda de referentes distintos, 

de discursos, sensibilidades, puntos de vista, es lo que esta 

también en la base de una prensa que tiene ofertas igualmente 

influenciadas. 

- En los cambios que has mencionado, no ~ambién influye, para que 

se dieran estos, el que México haya vivido por muchos años bajo 

el régimen de partido único? 

- 51, sin duda la crisis de los ochentas aceler6 este proceso de 

diferenciaci6n, pero no creo que la crisis sola la pudiera 

explicar, es decir, la conflictividad social, por ejemplo los 

setentas, que fueron anos de relativo crecimiento econ6mico y 

demás, fue muy alto. 

Recordemos que los setentas se dio todo lo que se llam6 la 

insurgencia sindical, las tomas de tierra, la guerrilla, los 

conflictos en las universidades, el s~rgimiento de nuevas 

publicaciones, la creación de nuevos partidos, todo esto es antes 
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de la crisis y sin duda, un pais acostumbrado a crecer desde los 

aftas treinta hasta practicamente 1981, es decir, cincuenta aftas 

de crecimiento que de repente se ven, no solamente frenados, sino 

que empieza a vivir decrecimiento y en donde las espectativas de 

la gente empiezan a ser peores que las de sus padres, cu4ndo en 

México estamos acostumbrados exactamente a lo contrario, es decir 

esa espectativa de que yo voy a vivir peor que mi padre irrita 

de una manera muy fuerte. 

La crisis, en términos políticos, creo que si sirvió para 

acelerar, para catalizar este proceso diferenciador de las 

instituciones políticas, pero creo que la crisis sola no lo 

podr1a explicar. 

- cuál eres que sea la contribución de la revista Proceso al 

sistema politice mexicano y a la sociedad en general? 

- Yo creo que Proceso ha puesto a circular muchos de los temas 

que de otra manera hubierna quedado en penumbra, de eso a mi no 

me cabe la menor duda. Proceso, en ese sentido, juega un papel 

muy relevante. Ha sido una revista mucho muy importante, además 

yo creo que es una revista no solamente indep~ndiente sino que 

hace sus propias investigaciones, traza sus propias notas. Quizá 

la critica que yo le haria es que en muchas ocasiones es una 

revista que no te da un contexto explicativo suficiente de los 

acontecimientos. Creo que solamente leyendo Proceso se tendría 
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una visi6n del pa1s en claroobscuros muy marcadOs y creo que en 

algunas ocasiones ha recurrido a un cierto amarillismo que p~ra 

mi acaba siendo la neqaci6n del propio periodismo. 

Pero la contribuci6n de Proceso a una prensa más libre, de 

investigaci6n, independiente, creible, es evidente. 

- Por qué Proceso si ha podido lograr esto? 

- Yo creo que ah1 jueqa un papel fundamental la dirección de 

Julio Scherer. Lo t1nico que no se le puede regatear a Julio 

Scherer, desde mi punto de vista, es su capacidad de periodista 

y su voluntad y tozudes para hacer una revista que siga los 

dictados del cuerpo que hace la revista y··:no .dictados ajenos. 

Proceso es hoy una revista imprescindible, es un punto de 

referencia obligado. 

Ahora, a mi me gustaría un Proceso un poco más reflexivo y 

m4s educativo en el buen sentido de la palabra, es decir, para 

decirlo de otra manera, a veces da la impresi6n cuando uno lee 

Proceso que no existen problemas sino hombres buenos y malos y 

creo que existen problemas, que m4s all4 de las voluntades y que 

la qente sea mala o buena onda, corrupta o no, hay problemas, y 

ese tipo de enfoque es lo que creo que le falta a Proceso. A 

veces explota con demas1a la espectacularidad y eso hace que se 

pierda el contexto. Si uno piensa a México con los ojos de 
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Proceso le queda un México, como si vivieramos todos en una cueva 

de ladrones y nada más y yo creo que no. 

- Proceso dice que es la Qnica revista de México que cuenta lo 

malo? 

- Si es cierto que vivimos una transición cultural, pol1tica, en 

los usos y en las prácticas, si eso es cierto, creo que lo que 

tenemos que construir es un código democrático; en donde la 

dinámica entre mayor1a y minoría, la existencia de consensos y 

disensos sea mucho muy natural, es decir, que aprendamos a vivir 

con un auténtico c6digo democrático. En donde tu entiendas que 

lo que hace el otro puede resultar, desde su perspectiva, 

legitimo y que tu puedas estar en contra, por qué?, pues.porque 

61 tiene otros intereses, otra forma de ver el mundo, etc. 

No se en ese terreno qué tanta sea la contribución de 

Proceso, porque Proceso es como un enorme juez inmicericorde que 

muchas veces es incapaz de hacerse cargo de la 16gica de los 

otros, no digo que cuando habla de casos de corrupci6n y demás, 

no digo que se ponga en los botines de los corruptos o asesinos, 

no estoy hablando de eso. sino cuando se analiza la vida 

politica, intentar entender las razones del PRI, PAN, PRO, 

Gobierno, y cuando hay un conflicto en una universidad, o en una 

cuesti6n agraria; hay 16gicas diferentes que están en conflicto, 

porque hay intereses distintos y a mi me gustarian publicaciones 
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que nos ayudaran acentar entre nosotros precisamente el c6digo 

democrático de entendimiento. Y el amarillismo, no hay duda, no 

ayuda a ese c6diqo, en ese sentido, yo sería más exigente con 

Proceso. 

No es cierto que una publicación nada más informe, desde el 

momento en que uno jerarquiza, subraya unas informaciones más que 

otras, le da importancia a unas cosas y omite otras, toma unos 

temas y otros no, entonces, en esa parte siempre hay un marco 

valorativo y un código de ética. Ahora, insisto, puestos en la 

balanza Proceso juega un papel muy relevante y muy bueno, pero 

ese es otro asunto. 
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CAP:CTULO :CV 

"UNA EXCLOS:tVA Y UN ATAQUE" 

RAYMUNDO RIVA PALACIO, Periodista. 

GUILLERMO SOBERON ACEVEDO, Rector de la UNAM (1973-1981) 



RAYMUNDO RIVA PALACIO. 

Nac.:i.ó en e.I D.:i..su.:i.t:o Federa.I en .1954. Per.:i.od.:i.st:a • .l'ue 

corre.spon.sa.I en Wa.sb.:i.ngt:on de "E.l So.I de Héx.:i.co" 

(1915-16), Proceso (1916-11), Uno más Uno (1978-80) y 

Ezcé.I.s.:i.or, per.:i.ód.:i.co de.I que cubr.:i.ó t:amb.:i.én .Ia 

corre.sponsa.Iía en París y Hadr.:i.d. En d.:i.c.:i.embre de 1988 

.fue de.s.:i.gnado d.:i.rect:or de NOXDIEX (1988-1990). Autor 

de .Ia Exc.Iusíva que pub.I.:i.có :Proceso sobra .Io.s Agent:e.s 

de .Ia JlEA en Mé.x.:i.co. 

- ¿Qué es lo que ha caracterizado a Proceso a lo largo de 

sus 15 anos? 

- La caracter!stica original de Proceso es que naci6 como 

un desafio impulsado por la dignidad, es decir, Echi:verr1a 

contribuy6 a la salida de un grupo importante de periodistas (en 

Exc6lsior) , Proceso tuvo las "agallas" para salir en el gobierno 

de Echeverrta, un 6 de noviembre de 1976, dos semanas antes de 

que.saliera de Presidente Luis Echeverr1a. 

Eso demuestra un orgullo, una injundia y unas agallas, de 

gente que no se doblega. Durante mucho tiempo Proceso fue el 

finico órgano de prensa que publicaba cosas, que el resto de la 
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prensa no publicaba. 

Proceso, y ésta es una critica para Proceso, nunca lla sido 

una revista, en el concepto period!stico de lo que es una 

revista; Proceso tiene el formato de una revista, pero no tiene 

un contenido de revista, es una publicación cuyos textos podrian 

ser publicados en cualquier diario, es como un periódico que sale 

cada semana, carece de elementos que hacen a una revista: tiene 

la parte de reportaje, su sección nacional, su sección editorial, 

sus cartonistas, su sección cultural, un par de páginas de 

deportes y su secci6n de cartas, es decir, Proceso no tiene más 

que eso. 

Proceso no ha crecido en ese sentido, no ha apelado a nuevos 

lectores, ni ha buscado evolucionar. Proceso, no ha hecho un 

periodismo más balanceado, hay gente que compra la revista por 

morbo. Yo creo que la gente debe comprar una publicación por la 

necesidad de estar informado, no por morbo. La gente dice cada 

semana: "Vamos a ver a quién le peqa ahora Proceso". 

Proceso, sin embargo, si ocupa un nicho muy importante, es 

la publicación política más leida en este pais y seguramente la 

de mayor impacto politico. Proceso sigue siendo la publicación 

rey, en la mediocridad de la prensa mexicana, es decir, Proceso 

no es una buena revista, Proceso es un excelente medio de 

comunicación política. 
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Proceso ha ca ido en lo previsible, lleva ya algunos años 

donde es previsible cuáles van a ser sus portadas. Ha perdido 

frescura, en ese sentido y al mismo tiempo que ha perdido 

frescura, otros medios han evolucionado, en ese sentido, Proceso 

está siendo rebasada. 

Proceso ha hecho un estilo de periodismo, en el cual, yo 

puedo tener varias criticas. Por ejemplo, ha publicado muchos 

reportajes en donde no hay ninguna fuente de información, 

entonces no son reportajes, son más bien ensayos; no hay un 

sustento periodístico, en ocasiones siento que falta rigor en la 

información, en donde a afectados no se les dá el derecho de 

replica. 

Hay una paradoja, siendo gente tan profesional, no hay un 

trabajo que sea de alto nivel profesional, de alta calidad 

periodística, porque siento que están desfasados. Es una escuela 

de periodismo vieja, que tuvo su impacto y que más alla de que 

si fue buena o mala, fue eficiente. Yo creo que ahora ya no es 

eficiente. Sin embargo, Proceso sigue siendo una publicación que 

hay que leer cada semana. 

Lamentablemente Proceso ha caldo en ser una especie de fe 

de erratas del gobierno. Cuando uno critica que Proceso ve todo 

mal, la realidad demustra que el pais que queria Proceso es; esa 

es la gran paradoja, Proceso dice tantas cosas que están mal, 
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porque efectivamente todas esas cosas y más están mal, sin 

embargo, yo creo, que es aqu1 donde ha faltado dar el salto, el 

salto a incorporar otro tipo de cosas, donde ni se hable bien, 

ni se hable mal, sino simplemente se informe. 

- Es decir, más que infernar, ¿Proceso difunde una posici6n 

pol1tica? 

Definitivamente, es una revista más polltic~, que 

periodística, muy importante porque ha sido una "cabeza de playa" 

en una transici6n democrática que todav1a no empieza, pero ha 

sido insistente, en ese sentido, si bien, no ha servido para 

elevar el nivel period1stico de la prensa, si ha servido para 

crear una conciencia pol1tica colectiva. Yo creo que ese es el 

gran valor que tuvo Proceso y que ahora ya está rebasado, por 

eso, yo creo que deberla de evolucionar. 

En cuanto a su diseño y presentaci6n, Proceso es la revista 

más fea de toda Latinoamerica, es espantosa; sus portadas son 

horribles, su pap!!l sigue siendo de mala calidad, es la ant1tesis 

de una buena revista. su presentaci6n es como la primera plana 

de Excélsior nada más que en planas chiquitas; es exactamente lo 

mismo: son cabezas en dos lineas, tienen pases y aqui lo que les 

salva es que no tienen secciones, sino se irian a la segunda 

parte de la secci6n A. A mi me encantar1a ver una evoluci6n en 

Proceso, pero a lo mejor esa seria su muerte, porque Proceso 
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dejaria de ser Proceso. 

- Entonces, ¿podemos decir que el momento que vive Proceso 

es estático? 

- Proceso es c1clico. Proceso tiene un tiraje muy elevado, 

pero si uno la revisa cuidadosamente, Proceso es una revista que 

vive de cuatro golpes anuales, espectaculares, y el resto son más 

o menos interesantes. ¿Cuál fue el íiltimo golpe de Proceso?. Pues 

para ml, el memorandum de Negroponte, y ¡hace cuanto que fué 

SEO!. 

- En cuanto a c6mo consigue la informaci6n Proceso, ¿cuál 

es la diferencia con otros medios? 

- El gran valor de Proceso es que investiga, el error está 

en la presentación. Proceso ha sido el ünico medio que nunca dejó 

de hacer reportaje, o sea, yo puedo tener criticas a la 

presentación del reportaje: ellos no dan el derecho de réplica, 

ellos destrozan un prestigio y si acaso le dan el derecho de 

réplica, pero viene una contraréplica. Yo creo que el gran 

defecto de Proceso, es que es un periodismo más militante, que 

periodistico. 

- ¿Por qué decides publicar en Proceso tu exclusiva sobre 

los agentes de la DEA en México? 
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- Porque quer1a que se publicara. 

- ¿Por qué Proceso si lo pod1a publicar y otros medios no? 

- Porque cuando uno piensa en espacios de libertad de 

prensa, piensa en Proceso como un reducto de la libertad de 

prensa. Por eso yo pensé de manera natural: ¿"Quién lo. puede 

publicar? pues Proceso". La libertad de expresión, que es un 

derecho natural, no lo es en México, la libertad de expresión en 

México no está garantizada cuando se nace period1sticamente, aqu1 

hay que ir conquistándola. 

Proceso, desde su pirmer número, dijo: "nosotros salimos 

hacer lo que sabemos hacer, sin componendas y sin estar pensando 

si al gobierno le gusta, o no le gusta"; Proceso, presenta sus 

propias reglas del juego desde el primer número y que las han 

mantenido hasta ahora, es decir, si los gobiernos y los 

Presidentes se acercan o no a Proceso, es asunto ~e los 

Presidentes, no es asunto de Julio Scherer y del equipo 

editorial. ¿Por qué razón se ha dado eso?, yo creo que habr1a que 

explorar cuestiones, inclusive psicológicas. 

En Proceso hay una mistica, una m1stica "schereriana". 

Porque Scherer es como un Dios, sin serlo. No quiero decir que 

Scherer se sienta Dios, sino que la gente de alrededor, la de 

afuera y la de adentro, ubicamos a Scherer en un nivel que nadie 
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más tiene. Scherer siempre es y será Julio Scherer. Schérer es 

parte de la historia de este pais. 

A Scherer lo vemos siempre muy, muy arriba. Eso tiene su 

mística, Scherer sale de Excélsior en ciertas condiciones, que 

ya le da una mistica hacia afuera y en periodismo la mística es 

una fuerza motora. Un medio donde no hay mística, es un medio sin 

ángel, es un medio plano, es un medio llano. Proceso fue y es lo 

que es, por Julio Scherer. Imaginar a Proceso sin Julio Scherer, 

seria como imaginar la vida extraterrestre, ¿realmente existe?. 

Proceso es Julio Scherer. Yo no sé si a mi se me antojaría leer 

Proceso si se que no está Julio Scherer. 

- ¿Julo Scherer es un inquisidor? 

- ¿Es un inquisidor?, pues es parte del proceso que ha 

sufrido Proceso, primero viene la salida de Excélsior, después 

viene '1a mística, pero también viene amargura, por la forma en 

que salieron de Excélsior. A la gente le cambio la vida y no s6lo 

en términos laborales, familias se dividieron. Excélsior, cuando 

Scherer, era una columna vertebral, donde confluían las 

costillas: gente antagónica, que se detestaba entre si, gente 

ideol6qica y politicamente opuesta, que s6lo la unia esa columna 

vertebral que se llamaba Excélsior. cuando viene la salida, se 

acab6 ese elemento de cohesión, entonces, viene este deterioro 

y vienen rencillas, rencores, odios, afloran disputas personales 
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que habla desde antes. 

Entonces, es normal, natural, que venqa un grado de 

frustración, por la salida tan brutal, hasta la salida fisica del 

edificio de Excélsior, o· sea, el recuerdo de aquellas p~rsonas 

bajando las escaleras del tercer piso, pues es un recuerdo que 

los marca toda la vida y que les deja. Es el coraje, el rencor 

contra algunos y también la frustraci6n contra un sistema, eso 

ha marcado a Proceso. Por qué digo que Proceso es la fe de 

erratas del gobierno, porque Proceso tiene un saldo pendiente con 

el sistema que nunca va a superar. Por eso mismo, Proceso nunca 

va a evolucionar: hay ingredientes de frustración, de rencor en 

lo que permea dentro de la información. 

Periodisticamente ¿se vale que se mezclen estos 

ingredientes en la información? 

- Periodisticamente no se vale, por eso digo que, Proceso 

es más una revista militante~ que periodistica. S1 se vale en el 

periodismo militante. Aqui, la contradicción ética es que no se 

autodefine como una revista militante. Por eso, yo puedo decir 

que, entre los periódicos más· congruentes, se encuentra "El 

Heraldo de México". Entonces, Proceso ·se puede entender en el 

análisis, pero no se puede justificar. Proceso, es un producto 

puro de la cultura política mexicana. 
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- ¿Por qué no se ha podido hacer buen periodismo en México? 

- No me cabe la menor duda que nuestro periodismo es el mas 

retrasado en América Latina. Técnicamente a años luz comparado 

con el cono sur. otra razón, las relaciones tan corruptas entre 

muchos directores de diarios y el gobierno, las relaciones 

prensa-gobierno han pervertido por completo lo que es la 

comunicación social. 

Los medios tienen una responsabilidad social para con los 

lectores. Los medios son el conducto por el cual deben de 

comunicarse los gobernantes y los gobernados. ¿En qué están 

convertidos los medios en México? En el .conducto por el cual se 

comunican las elites; esto produce que los medios no formen 

opinión püblica, sino formen opinión pol1tica, eso explica 

también el por qué los bajos tirajes en México. 

Entonces, los medios no viven de sus lectores, que a su vez 

les trae publicidad, los medios viven del gobierno -la gran 

mayor1a-. ¿En la ciudad de México qué Medios no viven de la 

publicidad del gobierno? Dos, Proceso y El Financiero, todos los 

demás dependen en mucho de la publicidad gubernamental que tiene 

dos caras: Una, que es la publicación de propaganda disfrasada 

de información (las gacetillas), que es un engallo para los 

lectores. Y dos, la forma por la cual el gobierno controla a la 

prensa. 
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¿C6mo puede mejorar la prensa en México? Yo creo que la 

prensa va a ser la última institución que se democratice. Si uno 

revisa qué pas6 después de las elecciones de 1988, ve que todo 

se movió, todas las intituciones tuvieron un cambio, para bien 

o para mal, pero se movieron; la única que permanecio inmóvil fue 

la prensa. Entonces, tiene que haber primero democracia en México 

y nuestra prensa es una prensa subordinada y servil. ¿Cuál ha 

sido el único sindicato no tocado por el gobierno de Salinas? La 

uni6n de voceadores. 

Entonces, tienen que acabarse prevendas, amnistías fiscales, 

canonjias, que deje Banobras de estar financiando periódicos o 

revistas, que se acaben las gacetillas pagadas por el gobierno. 

¿Qué suceder1a si el gobierno retirará ahorita la publicidad a 

todos los peri6dicos?. Desaparecen más de 25, de los máS de 33 

peri6dicos que hay en la Cidudad de Mé><ico. si retirarán la 

publicidad ¿qué sucedería? Solamente subrevivir1an los que son 

capaces de generar publicidad privada, pero si eso sucediera, 

entonces entre 33 o más periódicos en que se reparte la opini6n, 

se concentraría en cinco o menos; serian peri6dicos muy fuertes, 

financieramente independientes, y al gobierno no le interesa 

tener cinco "Procesos y Financieros", como tampoco van a quitar 

las gacetillas de los peri6dicos, porque entonces, los políticos 

pri1stas nunca aparecer1an -tendr1an que hacer politica y no 

hacen pol1tica sino grilla-

l.54 



- ¿C6mo conseguiste la informaci6n sobre los agentes de la 

DEA en México? 

- Lo de los agentes fue verdaderamente sencillo. A mi un 

funcionario me di6, por equivocación, el nombre del jefe de 

estación de la CIA en México. Yo nada más tenla su apellida, yo 

estaba buscando, primero el nombre y luego quién era dentro de 

la Embajada, para despues de tener eso, poder haqer un 

seguimiento. 

Llevaba dos meses buscando el nombre completo del tipo, la 

lista de la Embajada de los Estados unidos en MéKico, para a 

partir de ahi, yo hacer otro cruce de informaci6n buscando en su 

pasada. Yo no tenia éxito, finamente llegué con una persona que 

le pregunté y esta persona, que no era de alto nivel, me dijo: 

"pues yo tampoco sé, pero ah! tengo un paquete de documentos, si 

quieres échale un vistazo. 

En ese paquete me encontré una lista de la Embaj.ada de 

Estados Unidos y me empez6 a saltar que detrás de algunos 

nombres, aparecía DEA, me dije: que chistoso y empece apuntar los 

nombres y la fecha de llegada a MéKico, esa informaci6n la 

guardé. Después, vino semana santa y yo me ful a New York y es 

cuando la revista TIME publica el secuestro de Alvarez Machain 

y surge el gran escándalo con lo de la DEA. Es cuando yo me dije, 

pues yo tengo estos nombres, yo creo que es un buen momento 
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periodistico oportuno. 

Entonces, hablé a Proceso y les pregunté si 1es interesaba, 

ellos me dijeron: si nos interesa. As1 fue. Es decir, si no 

hubieran secuestrado a Alvarez Machain, yo no hubiera encontrado 

un pretexto para publicarlo. En ese sentido fue falta de visión 

m!a, no imaginaba lo importante que era, pero finalmente el 

contexto es el que le dió la importancia. 
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(1977) y Premio Nacional de Ciencias (1980). Ha 

recibido condecoraciones de varios gobiernos 

extranjeros. 

- Dr. Soberón, vengo a verlo porque estoy haciendo mi tesis 

en periodismo, específicamente sobre la revista Proceso y la 

figura de Julio Scherer García. Revisando la colecci6n de Proceso 

he escogido algunas personas para entrevistar; personas que en 

alguna ocasión Proceso se ocup6 de ellas, como es el caso de 

usted. ¿Qué opinión tiene de Proceso? 

- Me parece muy desagradable ese asunto y prefiero no hablar 

de ello. Todo lo que le pudiera decir sobre Proceso es negativo. 

Es una revista con una total falta de ética, de verdad, ·es una 

revista que nada má.s se dedica a denunciar. Yo antes com1a 

seguido con Julio, pero de pronto se port6 muy mal conmigo. Yo 

buscaba contacto con directores de peri6dicos. 

- ¿Por qué le parece que es una revista que falta a la 

verdad y a la ética? 

- Le repito que no voy hablar, eso ya pas6 y prefiero 

olvidarlo. 
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- Me parece importante lo que dijo anteriormente, ya que mi 

tesis pretende abordar y descubrir también las cuestiones 

negativas de Proceso. 

- Pues si, pero lo siento, no voy hablar de ese asunto, me 

parece repugnante. 

- ¿No le importa que grabe? 

- S1, claro que me importa, además ya no te voy a decir nada 

m~s. 

- ¿De plano no va hablar? 

- Prefiero olvidarme de las cosas desagradables. Es más, yo 

pensé que Proceso ya no existla. Para ml murió desde hace tiempo. 

- Sin embargo sigue existiendo y sigue denunciando. 

- Pues que siga, a m1 ya no me importa. 

- Pero a ralz de que momento dej6 de .importarle, ¿por qué 

su distanciamiento con Julio Scherer? 

- Te repito que no voy a hablar. ¿De la gente que estas 

entrevistando, piensas citar su nombre? 
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- Si usted no quiere que aparezca su nombre no lo pongo. 

- No, no me referia a eso, pensaba que tü podrlas poner que 

te encontraste a una persona que le parecla tan repugnante ese 

asunto, que ni quiso hablar. 

- Pero para poner eso tendria que decir por qué esa persona 

le parecia tan repugnante ese asunto. 

- Bueno, entonces no lo pongas y te repito, no voy, no 

quiero hablar de ese asunto, prefiero olvidarlo. 

- ¿Le importar1a que apareciera lo poco que dijo? 

- No, no me importarla. 

- Muchas gracias y hasta luego. 

- Disculpa no haberte podido ayudar en eso. 

- No se preocu~e. Gracias. 
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CAP:ITULO V 

"SONDEO DE OPJ:N:ION: SUSCRJ:P'l'ORES" 
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llETODOLOGIA EMPLEADA Ell LA ENCUESTA TELEPOHICA. 

El sondeo de opinión llevado a cabo con suscriptores· de la 

revista Proceso contempló a 21 personas. El nümero de personas 

a entrevistar se determinó con base en la información que 

proporcionó el semanario. 

Las 21 personas se ubicaron en grupos de siete, de acuerdo 

a los tres niveles socio-económicos (clase alta, media y baja). 

Igualmente la selección de las colonias en niveles estuvo basado 

en los nümeras telefónicos que dio Proceso, ubicando al sector 

alto en la colonia Lomas de Chapultepec; el nivel medio en la 

colonia Roma, mientras que el sector bajo se situó en Pantitlán. 

La encuesta se llevó a cabo por teléf ano y el cuestionario 

estuvo integrado por las siguientes cuatro preguntas: 

1) ¿Con qué relaciona a la revista Proceso? 

2) ¿Por qué? 

3) ¿Qué informaci6n recuerda que le haya sorprendido 

favorablemente? 

4) ¿Qué información recuerda que no le haya agradado? 

Cabe mencionar que este sondeo de ninguna manera es una 

muestra representativa del sentir y pensar de la totalidad-de los 

suscriptores de Proceso. Simplemente es un minimo acercamiento 
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a través de algunos ejemplos de lo que piensan dichos 

suscriptores. 

Para que fuese posible presentar una muestra 

representativa, se tendria que entrevistar a por lo menos 900 

personas, ya que el total de suscriptores oscila entre los 20 

mil; dado que el hilo conductor y propósito de esta tesi~ no es 

presentar una encuesta formal de opinión de suscriptores, sino 

mostrar la importancia de Julio Scherer para el nacimiento y 

permanencia de dicha revista en el medio period1stico nacional, 

es por lo que se proporciona unicamente un simple sondeo de 

opini6n. 

Además de que las limitaciones propias de la investigaci6n 

y del investigador no permitieron llevar a cabo una encuesta 

formal. 
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IllTEllPRETACIOH DE RESULTADOS DEL BORDEO DE OPIHIOH 

PERl'IL DEL SUSCRIPTOR: En su mayoría son hombres (más del 80%). 

su edad oscila entre los 20 y los 50 años y mayoritariamente son 

profesionistas (más del 60%). (Figuras: 1,2 y 3). 

Con lo que se relacionó más a la revista fue con el concepto 

de política (casi el 50%). La otra mitad la relacionó con 

conceptos como los de: critica y opinión, Julio Scherer, 

informaci6n de actualidad, veracidad, exclusividad y realidad 

nacional, (Figura 4). 

Se relacionó con política a la revista, ya que aborda la 

realidad nacional. Las caracteristicas que dieron los 

suscriptores acerca del manejo informativo es que es: veraz, 

exclusivo, sumario, permite el acceso a informaciones que 

ordinaramente controla el gobierno, indaga y profundiza en la 

información (investigación) y nuevamente se menciona a su 

director (Scherer) como elemento clave de la publicación, 

(Figura 5). 

El motivo por el que agradan mi1s las informaciones de 

Proceso es por sus exclusivas. secundariamente es por el 

seguimiento y profundidad de la noticia. Es conveniente aclarar 

que mi1s del 30\ no recordó alguna información especifica que le 

haya agradado, (Figura 6). 
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Algunas de las causas por las que no ha gustado la 

informaci6n es porque, en ocasiones, ha hecho un manejo 

tendencioso y amarillista (19%). otra de las razones es porque 

constantemente meneja la critica destructiva y no menciona las 

cuestiones positivas (14%). En este caso más del 40% no ~ecord6 

alguna información especifica que no le haya agradado. Es decir, 

recordaron más las informaciones agradables que las desagradables 

(Figura 7). 

Relacionó más a la revista con pol1tica el nivel medio, que 

es la colonia Roma, con un 50%, (Figura 8). Con critica y 

opinión, <inicamente la relacionó el nivel alto, que es la colonia 

Lomas de Chapultepec, (Figura 9). Con Julio Scherer Garc1a, 

unicamente también el nivel alto, (Figura 10). con información 

de actualidad relacionaron a la revista las colonias, tanto de 

nivel medio, como de nivel alto, (Figura 11). 

Con veracidad unicamente la identificó el nivel bajo, 

(Figura 12). También solamente esa zona la identific6 con 

realidad nacional; (Figura 13). Con exclusividad nada más la 

relacion6 la colonia Roma, (Figura 14). coincidieron los tres 

niveles socio-econ6micos en que Proceso permite el acceso a 

informaciones que ordinariamente el gobierno controla, 

(Figura 22). 
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De acuerdo a las informaciones proporcionadas por los 

suscriptores en algunos ejemplos de trabajos publicados que les 

han agradado, se distinguieron tres rubros: 1) exclusivas, 2) 

seguimiento y profundidad en la noticia y 3) los que no 

recordaron alguna información en especifico. En el agrado de la 

información por sus exclusivas los tres sectores coincidieron, 

(Figura 23). En el rubro de seguimiento y profundidad estuvieron 

en comün el nivel medio y el bajo, (Figura 24). En cuanto a los 

que no recordaron alguna información en especifico que les haya 

agradado, la mayoria de personas se concentr6 en el nivel alto, 

(Figura 25). 

Finalmente, por lo que sumariamente no agrada la información 

de Proceso, es por manejar una critica destructiva y no menejar 

cuestiones positivas, está opinión la expresó el nivel alto, con 

el 67%. Esta misma opini6n la comparte la zona baja de Pantitlán, 

pero con un 33%, (Figura 26). 

Es pertinente aclarar que existen otras gráficas que no se 

mencionan dentro de la interpretación, pero que igualmente pueden 

observase. No se hacen notar ya que solamente los resultados 

dignos de interpretarse son los que aparecen dentro del texto 

aqu1 presentado. 
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PORQUE RESUME 
LOS SUCESOS DE LA SEMANA 
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ACCESO A INFORMACION QUE ORDINARIAMENTE 
EL GOBIERNO CONTROLA 
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FIGURA22 
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COMEHTARXOS Y CONCLUSXONES. 

La revista Proceso y Julio Scherer Garc1a representan, sin lugar 

a dudas, un caso sui generis en la historia del periodismo 

mexicano de la segunda mitad del siglo XX. 

Proceso es producto de un conflicto, de una confrontación 

entre la p1·ensa mexicana y el poder presidencial, ubicado en el 

caso Excélsior. Para entender y comprender cabalmente el 

desarrollo del periodismo en nuestro pa1s y su vinculación con 

el sistema político mexicano, resulta referencia inevitable 

ubicar en ese desarrollo a la revista Proceso y con ella a la 

figura de su director. 

El periodismo mexicano se ha caracterizado por dar cuenta 

de fen6menos aislados, un escaso seguimiento de la noticia, con 

abundantes declaraciones y opiniones dispersas, amén de una 

parcialización y manejo intencionado de la información. 

Gracias a que Proceso ha logrado conjuntar dos factores 

favorables, como son la figura de Julio Scherer Garc1a -con una 

personalidad y biograf!a particulares, como lo expresaron los 

entrevistados - y la convergencia con el sistema politice 

mexicano -caracterizado por un partido politice casi único y una 

prensa homogénea y dirigida- dicha publicación ha logrado 

diferenciarse de los demás medios informativos nacionales. 
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un distingo sustancial en la historia del periodismo 

mexicano y en la revista Proceso, es el momento hist6rico

po11tico en que nace dicha publicación. El semanario aparece en 

noviembre de 1976, bajo amenazas y dificultades por parte del 

gobierno federal, dentro de una crisis económica por el desgaste 

y abandono del modelo económico de desarrollo estabilizador 

surgido en la década de los cincuenta y que vive su fase aguda 

entre 1968 y 1971. 

En ese tiempo, especificamente en los años 76 y 77, en 

México se presenta una recesión económica, así co~o una 

devaluación del peso en un 100 por ciento. 

La crisis económica de 1976 provocó una crisis de 

legitimidad en el Gobierno mexicano y por ende en el Partido 

Revolucionario Institucional, que hasta nuestros días existe, 

quizá cada vez más latente. 

Ya en los afias ochentas, específicamente en 1981, se 

presenta lo que se ha llegado a denominar la crisis más grande 

y profunda en la historia económica de México, la denominada 

década perdida. Es en este marco hist6rico gue inicia su 

distribuci6n la revista Proceso, contando además de con la crisis 

econ6mica, con la crisis de legitimidad. Para este tiempo empieza 

a florar cada dia más la inconformidad por un s6lo partido 
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polltico en el gobierno por más de sesenta aftos. 

Además de que Proceso está inmerso en este sistema polltico 

tan peculiar, se suma a este ambiente, el periodismo mexicano que 

se ha presentado a lo largo de la segunda mitad del siglo XX, 

caracterizado por un gran control politice. Esto partiendo de que 

gran parte de las fuentes de información de la prensa mexicana 

se nutre de los boletines que generan las oficinas de prensa de 

las distintas instituciones públicas y privadas, que se han 

convertido más en difusores de las acciones y pensamientos 

oficiales, que en fuentes de información que ayuden a nutrir los 

contenidos de los diarios nacionales. 

Caracterlsticas del periodismo que se ha hecho en México, 

han sido la falta de autonomla e independencia de los distintos 

medios informativos nacionales. Pocos son los ejemplos en los que 

el lector es el único nexo. En cuestiones de contenido, éste está 

más apoyado en adjetivaciones que en los propios acontecimientos. 

En los ultimes tiempos se ha utilizado como una herramienta 

recurrente las declaraciones de lideres pol1ticos, religiosos, 

empresariales, que la utlizaci6n de la investigaci6n basada en 

acontecimientos de trascendencia. Se ha recurrido a la 

declaraci6n por la simple declaración más que por lo que'se dice. 

A esta situaci6n se agrega que gran parte de los diarios 

nacionales, según los entrevistados, viven más de sus anunciantes 
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que de sus lectores, por lo cual la prensa mexicana se ha 

convertido en una prensa subordinada y servil. Quizá la mayor 

parte de los periódicos viven de la publicidad gubernamental, por 

lo cual no pueden proporcionar informaciones netamente ver1dicas; 

una constante en el periodismo mexicano ha sido la falta de un 

periodismo de oposición y denuncia. 

Parte de nuestro sistema politice esta impregnado de 

relaciones corruptas y turbias, entre la prensa y el gobierna. 

Al parecer a nuestras administraciones federales no les ha 

interesado contar con periódicos independientes y 

autofinanciables, ya que representan un peligro para su 

estabilidad. 

Contando con unas cuantas publicaciones autofinanciables, 

éstas tendr1an tal fuerza y presencia en la vida pO.blica mexicana 

que tal parece representarían un riesgo en la estabilidad 

política mexicana, por lo cual el gobierno federal no ha apoyado 

cabalmente el surgimiento y desarrollo de una prensa 

independiente y sana y si en cambio ha aplicado mecanismos 

distintos para impedir dicho desarrollo; como ha s~do el 

financiar publicaciones a través de la publicidad oficial, y 

repartir el embute por parte de las oficinas de prensa a los 

reporteros. Además de aplicar las distintas formas de censura, 

en los pocos intentos que han existido. 
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Respecto a la revista Proceso los entrevistados distinguen 

dos etapas fundamentales a lo largo de su desarrollo. La primera 

que tuvo como elemento central el continuar un afán periodístico 

que representaría la prolongaci6n de una tarea informativa 

nutrida de an&lisis, veracidad y honestidad. En cuando a su 

contenido en su primera etapa estuvo conformada por informaciones 

opinativas más que informativas, de orientaci6n respecto a los 

sucesos de la realidad mexicana. 

Lo anterior resulta natural, ya que por las condiciones 

mismas ,de su nacimiento, tenia que tener una carga de 

contestación respecto a la realidad que vivió con el golpe a 

Excélsior. Tanto para los de dentro como para los de fuera, en 

los primeros numeras de la revista si se puede notar ese sentido 

de causa, una revista más de opini6n que de noticia. 

Coincidencia entre los entrevistados fue la contribución 

indiscutible de la revista Proceso, en abrir brecha en las luchas 

por la libertad de expresión. 

Muchos son los factores, razones y causas por las que 

Proceso ha logrado diferenciarse de los dem6s medios informativos 

del pais, pero un factor y caracteristica propia que se visualiza 

por lo regular en sus p6ginas, es la utilización y pr6ctica del 

periodismo de investigación como instrumento fundamental, aunque 

seg(in los entrevistados esta tarea no siempre se cumple, por 

razones de tiempo y de vigencia de la información, pero que sin 
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embargo, también ellos reconocen que ha Proceso ha hecho del 

periodismo de investigación una forma sistemática de trabajo. 

El periodismo de investigación lo debemos de entender como 

el instrumento que se acerca más al género mayor del periodismo 

que es el reportaje, que consiste en sacar a la luz los hechos 

que normalmente "están bajo la superficie". 

Entiendo que el periodismo de investigación es el que 

presenta al lector todos los hechos esenciales sobre un asunto, 

los por qués, los motivos y tantos ángulos como sea posible. Así 

como dar al lector el alcance que tuvieron los hechos y las 

circunstancias en el momento que ocurrieron y presentar lo que 

podría resultar de ellos en el futuro. 

En el periodismo de investigación el reportero va a donde 

los hechos lo llevan, además de informar los sucesos en un 

contexto que les dé sentido. La investigaci6n debe ser el 

resulta<!o del trabajo del periodista, no de la info:r:mación 

elaborada por otros profesionales, como pueden ser las oficinas 

de prensa. 

Una definición de Petra M. secanella sobre periodismo dR 

investigación y que coincide con las opiniones de los 

entrevistados sobre la función que cumple Proceso es que: "El 

punto de partida del periodismo de investigación es la obligación 
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por parte de los profesionales de descubrir lo oculto ~or los 

poderes pO.blicos y que los ciudadanos tienen derecho a saber"• 

En este sentido todos los entrevistados califican a Proceso como 

una publicación que permite conocer lo desconocido. Advierten que 

si no fuera por Proceso muchos sucesos y hechos de la vida 

pO.blica mexicana no conoceriamos. 

Es por lo anterior que podemos afirmar, con base en las 

opiniones expresadas por los entrevistados, que Proceso es el 

ejemplo más representativo de la práctica cotidiana y sistemática 

del periodismo de investigación de la segunda mitad del siglo XX. 

Entendido éste como el quehacer que permite descubrir, denunciar, 

cuestiones y situaciones con base en la investigación. En dicha 

revista se investiga, se busca informaci6n y por lo general por 

v1as no oficiales, abundando de esta manera en el suceso. Evita 

la noticia como un hecho aislado, para ofrecerla como un hecho 

contextualizado en tiempos y espacios determinados. 

El semanario Proceso, a través de la herramienta que 

representa el periodismo de investigación, proporciona 

información ver1dica, verificable, comprobable y fehaciente. 

Ninguno de los entrevistados dud6 de la veracidad de la revista 

Proceso, excepto Guillermo Sober6n que expresó ünicamente 

calificativos pero sin ninguna información que los susterara. 

Proceso cumple otro de los requisitos del periodismo de 
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investigación: Descubre y presenta los antecedentes y posibles 

causas que originaron determinado hecho, así como evidencia las 

probables consecuencias y efectos del suceso. 

sumado a esta forma de tratar la información, Proceso ha 

contribuido, en la mayoría de los casos, a ser referencia 

obligatoria en cuanto a la consulta de informaciones que 

ordinariamente controla el gobierno. Diferencia sustancial con 

los demás medios informativos, es que Proceso ha vivido y vive 

de sus lectores. El semanario de mayor importancia política en 

nuestro país, que tira más ejemplares, normalmente 120 mil y 

cuando hay algo grave 160 mil semanales. Una publicación que, 

segan los entrevistados orienta, critica y genera una actitud 

ante la vida. Si bien no podemos aseverar que genere una actitud 

ante la vida, que si así fuera , yo creo que todas lo hacen, sí 

podemos afirmar que es una revista que se tiene que leer para 

estar informado. 

Lo anterior nos lleva a visualizar dos puntos de vista 

diferentes entre las personas entrevistadas. Los de dentro, que 

califican su periodismo, como un periodismo que procura develar 

lo desconocido, lo que el sistema trata de ocultar. SegQn ellos, 

gran parte de la historia de Proceso está basada en descubrir 

documentos que no se dan, secretos p6blicos que no se dicen, en 

revelar lo que no sale facilmente a la luZ pQblica, ya sea porque 

el gobierno o el sistema lo oculta o porque las demás revistas 
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no se atreven a sacarlo. 

Para "los de dentro" gozan de un crédito público, la gente 

cree en ellos y por esa les proporciona información. Hay una 

congruencia en el empefio de cumplir con una tarea informativa. 

Ellos proporcionan información nacional e internacional creible. 

"Al paso de los aftas, la credibilidad, la autonomía, la seriedad, 

son las ofertas". 

Para los que actualmente están fuera, pero que alguna vez 

colaboraron en el semanario, como son Miguel Angel Granados 

Chapa, José Reveles y Raymundo Riva Palacio, Proceso está siendo 

rebasada. otros medios evolucionan y ellos no. A Proceso se le 

ha impregnado un _sentido de frustración y de reconor hacia el 

sistema, a partir de su salida de Excélsior. Es el coraje, el 

rencor contra algunos y también la frustración contra el 

gobierno, lo que ha marcado a Proceso. Se ha convertido en la 

fe de erratas del qobierno. Proceso tiene un saldo pendiente con 

el sistema que nunca va a superar. Por eso mismo, Proceso nunca 

va a evolucionar; hay ingredientes de frustración, de rencor es 

lo que permea dentro de la información. Proceso es más bien una 

revista militante que period1stica. La contradicci6n ética es que 

no se autodefine como una revista militante. 

Tanto Granados Chapa, como Reveles y Riva Palacio coinciden 

en que Proceso ha caido en un periodismo catastrofista. Uno puede 
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estar o no de acuerdo con la linea editorial de Proceso. 

Ciertamente lo anteriormente descrito por la gente que de alguna 

manera a estado cerca de esta publicación, tiene una gran carga 

de veracidad. semanariamente hay que esperar: ahora a· quien 

golpea Proceso. 

Sin embargo, en este país, con la poca oferta periodística 

que existe, resulta que sigue siendo necesaria esta publicación 

para tener un punto de vista diferente del que proporcionan los 

demas periódicos y revistas. Quizá la gran mayoria de las 

publicaciones mexicana si uno no las lee no pasa nada, pero 

Proceso sigue siendo una lectura indispensable para saber lo que 

pasa en nuestro pals. 

Tanto los de dentro, como los de fuera, reconocen en la 

figura de Julio Scherer al factor determinante para que Proceso 

sea lo que es. Un hombre cuya unica razón de ser ha sido el 

periodismo. Un hombre que publica e informa, tratase de la 

información de que se trate, siempre y cuando valga la pena. Un 

hombre al que se le ha defindo, sobre todo, como un periodista. 

Hipotesis de esta tesiso ha sido Julio Scherer Garcia como 

factor determinante en el nacimiento y desarrollo de la revista 

Proceso. Despues de las entrevistas llevadas a cabo. Despues de 

haber leido lo referente al tema. Depues de haber reflexionado 
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y analizado. Se puede concluir: Julio scherer Garc1a, 

inspiración, causa y motivo de la revista Proceso. 

Ademlis de las múltiples calificaciones que ha recibido Julio 

Scherer: El Zarco del siglo XX, el mejor periodista del siglo XX, 

el hombre que ha hecho del periodismo su razón de ser, etc. se 

reconoce en él la pieza fundamental en la importancia que la 

revista Proceso tiene en nuestro pais. 

Discrepancias en cuanto a la personalidad de Julio Scherer 

también se han dado. Manuel Becerra Acosta en su libro 11 Dos 

Poderes" hace una dura critica sobre el papel de Scherer en la 

historia de Excélsior. Lo califica de egoista y de un hombre que 

vive para su imagen. Asimismo le reprueba su actitud ante Luis 

Echeverrla cuando el golpe, menospreciándolo. 

Por su parte Miguel Angel Granados Chapa, reconoce en la 

figura de Scherer a un hombre cuyos errores consisten en l.:i 

prolongación de sus virtudes, lo califica como un inquis~dor. 

Muchas pueden ser las apreciaciones que se tengan sobre un 

hombre que indudablemente se inscribe en la historia de México. 

Pueden haber observaciones adversas sobre su personalidad. Sin 

embargo podemos concluir que Julio Scherer García, gracias a su 

personalidad singular y a su ética particular, ha hecho de la 

revista Proceso, la revista de circulación nacional más 
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importante de México. 

Ninguno de los entrevistados se imagina a Proceso sin 

Scherer. Ninguno de los entrevistados niega o menoscaba la 

trascendencia de Julio Scherer en la historia del periodismo 

nacional. Ninguno de ellos pudo aseverar que la revista una vez 

que se retire su director pueda continuar circulando, excepto 

Enrique Maza, jefe de informaci6n, que asegura que continuará. 

Una vez m~s Julio Scherer García, como en Excélsior, como 

en Los Periodistas, como en Proceso, como en esta tésis, vuelve 

a ser el protagonista, corazón de estas historias. 
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NOTA ACLARATORL\. 

una vez concluida la tesis asisti a un seminario organizado por 

la Agencia Mexicana de Noticias NOTIMEX, que celebraba su 25 

aniversario, asi como Gaceta UNAM, sus 40 aiios de ex1seenc1a. En 

esa ocasión Joaquin EsteZan!a, director de "El País", did:tó una 

conEerencla t:.it:ulada 11Etica e Información" 

Al escuchar esa conLerencia me dieron ganas de volver hacer 

la tesis, ya que expresaba una serie de datos e informaciones que 

se relacionaban con ella y especi.ficament:e con la revista 

Proceso. 

Joaquín Esteran!.a centró su ponencia en el tema de "los 

diarios de reZerencia•. Al describir la serie de características 

de éstos, me dí cuenta que varias tienían que ver con mi tesis. 

El hilo conductor o al menos el motivo por el cuál surgio ia idea 

de hacer un trabajo de investigación sobre la revista Proceso, 

estuvo centrado en el instrumento del Periodismo de 

Investigación. 

Hoy, después de haber terminado esta investigación y de 

haber escuchado l.os pormenores de "los dJar1os de referencia", 

me doy cuenta que quizá el hilo conductor o el marco teórico para 

esta tesis pudo haber sido el que expone EsteZania. 
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Los "diarios de referencia" segün Estefan.f.a, son el veh.1culo 

privilegiado, el instrumento difusor de noticias y de ideas por 

excelencia; aquel que eligen los que piensan para, apoyados en 

plataformas concretas, expandir los conceptos que ayudan al 

progreso cotidiano. 

otra caracter.1stica del "diario de referencia" y que podría 

originar varias preguntas con respecto a la revista Proceso, es 

la que dice que "un diario de referencia intenta ofrecer la 

verdad de la noticia envuelta en una discusión seria y 

responsable; un diario de referencia es aquel que es leido por 

la élite del pa1s en el que existe, al igual que por la élite de 

otros paises, y que expresa un segmento representativo de la 

opinión internacional; esta prensa está dirigida al ciudadano 

culto, preferentemente universitario, que es consciente y se 

siente atraído por los problemas centrales de su tiempo, siendo 

leido además por los 11deres de opinión". ¿Esta caracteristica 

la cumple Proceso?. 

Solamente al periodista Rolando Cordera, el ültimo de los 

entrevistados, le pude preguntar acerca de la si!l'liente 

definición que hace Estefanla del diario de referencia, con 

respecto a si se le podr!a atribuir esta caracter!stica a 

Proceso: "Los diarios de referencia sirven como plata~orma 

privilegiada para la presencia y expresión de los lideres 

pol!ticos y las instituciones sociales, cuando quieren dirigirse 
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a los grupos rectores del país", Hubiera sido muy enriquecedor 

haberles hecho esta misma pregunta a todos los entrevistados. 

Huchas más son las definiciones y características que da 

Joaquín Estetan!a acerca de los "diarios de re.terencia". Sin 

embargo, esta nota aclaratoria no intenta debatir todo el trabajo 

de la tesis respecto a estos supuestos, simplemente intenta 

mostrar que posiblemente, para un trabajo .futuro o 

complementario, el concepto de "diario de reterencia" podría 

esclarecer muchas dudas y cuestiones acerca de l.a !unción e 

importancia de la revista Proceso para nuestro sistema 

periodístico y político mexicanos, quizá más que el de Periodismo 

de Investigación utilizado en esta tesis. 

Ojalá esta nota aclaratoria sirVa para que si en unºfuturo 

se quiere investigar más acerca de este tema, pueda utilizarse 

el concepto de diario de r~terencia como u~ marco teórico. 
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